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Отделению нейрохирургии  
Первой городской больницы  
в марте исполнилось 25 лет
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«Люди и лица» Александра  
ДунАевА: 27 марта отмечается  
всемирный день театра

157

в Архангельске стартовало  
строительство автомагистрали  
на улице Карпогорской

С болью в сердце. Архангельск  
скорбит со всей Россией…
Чудовищная трагедия в подмосковном «Крокус Сити Холле» показала единство россиян, сплотив всю страну
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27 мартаÎ2024Îгода один день...

в пятницу, 22 марта, в кон-
цертный зал в Подмоско-
вье, где должен был начать-
ся концерт группы «Пикник» 
с симфоническим оркестром, 
ворвалась группа вооружен-
ных людей. Они хладнокров-
но расстреливали всех, кто 
попадался им на пути. При-
мерно через полчаса после 
нападения начался пожар, 
террористы поливали зал го-
рючим. Этот теракт унес жиз-
ни более 140 человек. Среди 
погибших есть дети…

Еще 145 человек пострадали и были 
эвакуированы в больницы Москвы 
и Московской области. Спасатели 
не прекращают поисковую опера-
цию – под завалами еще могут на-
ходиться люди. Горе стало общим 
для всех: c замиранием сердца рос-
сияне следят за новостями, молят-
ся о погибших, сдают кровь, несут 
цветы и игрушки на стихийные ме-
мориалы по всей стране.

– Мы столкнулись не просто с 
тщательно, цинично спланирован-
ным терактом, а с подготовленным 
и организованным массовым убий-
ством мирных, беззащитных людей. 
Преступники хладнокровно и целе-
направленно шли именно убивать, 
расстреливать в упор наших граж-
дан, наших детей. Как когда-то на-
цисты, творившие расправы на ок-
купированных территориях, они 
задумали устроить показательную 
казнь, кровавую акцию устраше-
ния. Наш общий долг сейчас – на-
ших боевых товарищей на фронте, 
всех граждан страны – быть вместе 
в одном строю. Верю, так и будет, 
потому что никто и ничто не может 
поколебать нашу сплоченность и 
волю, нашу решимость и мужество, 
силу единого народа России. Нико-
му не удастся посеять ядовитые се-
мена розни, панику и разлад в наше 
многонациональное общество. Рос-
сия не раз проходила через тяже-
лейшие, порой невыносимые испы-
тания, но становилась еще сильнее. 
Так будет и сейчас, – подчеркнул 
в своем обращении к нации Прези-
дент России Владимир Путин. 

Все нападавшие были задержа-
ны на территории Брянской обла-
сти в ходе преследования по авто-
дороге, ведущей в направлении 
российско-украинской границы.

По информации Следственного 
комитета РФ, четверым исполни-
телям теракта предъявлено обви-
нение, они заключены под стражу. 
Все обвиняемые на допросе и в суде 
признали свою вину и дали подроб-
ные показания об обстоятельствах 
совершения преступления, о заказ-
чиках и лицах, оказавших содей-
ствие в подготовке теракта.

Следствием, кроме этого, уста-
новлены и задержаны еще три че-
ловека, которые оказывали по-
мощь при подготовке теракта: пре-
доставили квартиру для прожива-
ния, автомобиль для передвиже-
ния, перевозили денежные сред-
ства. В отношении указанных лиц 
в суд направлено ходатайство о за-
ключении их под стражу.

Президент поставил перед след-
ственными органами главную за-
дачу – поиск заказчиков чудовищ-
ного преступления. 

– Мы знаем, чьими руками было 
совершено это злодеяние против 
России и ее народа. Нас интересует, 
кто заказчик. В ходе совместной ра-
боты наших спецслужб и правоох-
ранительных органов нужно полу-
чить ответы на целый ряд вопросов, 

– сказал Владимир Путин на совеща-
нии с руководителями Правитель-
ства РФ, регионов, специальных 
служб и правоохранительных орга-
нов, посвященном принимаемым 
после теракта в концертном ком-
плексе «Крокус Сити Холл» мерам. 

На этом совещании говорили 
также и о том, как в едином по-
рыве на трагедию откликнулись 
люди. Уже не следующий день по-
сле теракта километровые очереди 
из желающих сдать кровь для по-
страдавших выстроились в пунк- 
ты сдачи крови. По оценкам Феде-

С болью в сердце. Архангельск  
скорбит со всей Россией…
ЧудовищнаяÎтрагедияÎвÎподмосковномÎ«крокусÎситиÎхолле»ÎÎ
показалаÎединствоÎроссиян,ÎсплотивÎвсюÎстрану
рального медико-биологического 
агентства, за два выходных дня до-
норские пункты страны приняли  
11 822 донора.

В первые же часы после получе-
ния информации о произошедшем 
теракте к работе по оказанию по-
мощи подключились волонтеры, а 
также неравнодушные граждане. 
23 марта движение «Мы вместе» от-
крыло сбор средств на адресную по-
мощь семьям погибших и постра-
давших при теракте – на 25 марта ко-
личество собранных средств соста-
вило почти миллиард рублей.

Сегодня помощь пострадавшим 
в трагедии и их родным и знако-
мым оказывают 11 370 волонтеров. 
В день общенационального трау-
ра по погибшим, 24 марта, в регио-
нах прошли и по сей день проходят 
акции в память о погибших в чудо-
вищном теракте. 

Слова искреннего сочувствия в 
связи с трагедией в Подмосковье 
выразил губернатор Александр 
Цыбульский. 

– 22 марта такие же люди, как мы 
с вами, отработав или отучившись 
неделю, хотели провести вечер пят-
ницы, отдохнув на концерте люби-
мой группы. Но выродки, имена 
и лица которых облетели уже все 
СМИ и соцсети, почувствовали за 
собой право изменить эти планы 
и лишили жизни больше сотни лю-
дей. Тысячи родных, близких, дру-
зей погибших потрясло это внезап-
ное горе, к которому нельзя быть 
готовым. Миллионы россиян и тех, 
кто способен сострадать чужой 
беде, находясь далеко от России, 
сегодня скорбят о погибших и мо-
лятся о выздоровлении пострадав-
ших. Врачи ведут борьбу за жизнь 
раненых и тех, кто пострадал во 
время страшного пожара.

…Память не стирает из наших 
сердец такие беды. Не стерла Бес-
лан, Буденновск, «Норд-Ост». Вре-
мя лишь притупляет боль. Траге-
дия в Подмосковье нас сплотила 

– я уверен и вижу, что это действи-
тельно так.

Организаторы страшной бойни 
понесут наказание – на земле и на 
небе. Если верите в Бога, помоли-
тесь о душах усопших, поставьте 
свечу. Вместе мы сильнее, – сказал 
глава региона. 

– Сегодня наша страна столкну-
лась со страшной трагедией, чу-
довищным актом терроризма. По-
гибли ни в чем не повинные люди. 
Скорбим вместе со всей Россией. 
Верим в профессионализм наших 

спецслужб. Враг понесет заслужен-
ное возмездие.

Не забудем и не простим. Молим-
ся о пострадавших. Соболезнования 
родным и близким погибших, – ска-
зала председатель Архангельско-
го областного Собрания депутатов  
Екатерина Прокопьева.

Памятные мероприятия состоя-
лись также в Архангельске и обла-
сти. Сотни северян пришли к сти-
хийным мемориалам. 

Так, на площади Памяти Во-
логодского кладбища состоялась 
траурная церемония: поминаль-
ные свечи в знак памяти и скорби 
о жертвах теракта зажгли глава 
Архангельска Дмитрий Морев и 
председатель Архангельской го-
родской Думы Иван Воронцов, де-
путаты и неравнодушные арханге-
логородцы. 

– Выражаю искренние соболез-
нования родным и близким погиб-
ших в результате этого чудовищ-
ного происшествия. Наша сила – в 
единстве народов, ведь мы крепкая, 
дружная и большая страна, долгое 
время живем в мире и спокойствии, 
но каждый раз кто-то извне хочет 
поссорить нашу большую семью. 
Уверен, что все виновные в траге-
дии понесут заслуженное наказа-
ние, – сказал Дмитрий Морев.

– Произошедшее в Подмосковье – 
высшее проявление цинизма и бес-
человечности. Эти подонки стреля-
ли в абсолютно безоружных людей, 
которые мирно пришли на концерт. 
В голове не укладывается, как 
можно быть настолько бесчеловеч-
ными отморозками.

Скорбим вместе с родными и 
близкими погибших в «Крокус 
Сити Холле». Надеюсь, что терро-
ристы понесут самое суровое нака-
зание. В отношении этих зверей не 
может быть никакой снисходитель-
ности, – считает Иван Воронцов. 

В день общенационального трау-
ра архангелогородцы пришли к Веч-
ному огню на площади Мира, при-
несли цветы и зажгли свечи в знак 
скорби о тех, кто погиб в результа-
те теракта в «Крокус Сити Холле» в 
Подмосковье. Пылающие свечи сло-
жились в фразу «Скорбим. 22.03.2024».

Лидеры молодежных и патриоти-
ческих движений собрались у сте-
лы «Архангельск – город воинской 
славы», зажгли свечи, возложили 
цветы и почтили память погибших 
минутой молчания. К ним присо-
единились и случайные прохожие. 
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27 мартаÎ2024Îгодагород и мы

иринаÎколесниковА,ÎÎ
фото:ÎиванÎмАлыгин

Как продвигается ра-
бота, лично проверил 
глава города Дмитрий 
Морев, побывав в ми-
нувшие выходные вме-
сте со специалистами 
«РвК-Архангельск» на 
ряде объектов ремонта.

Градоначальник и его заме-
ститель по городскому хо-
зяйству Михаил Иванов 
побеседовали с мастерами 
и рабочими, оценили техни-
ческое оснащение рабочих 
бригад. О том, где и какие 
работы выполняются, ког-
да будут завершены, рас-
сказал директор ООО «РВК-
Архангельск» по производ-
ству Александр Неумоин.

Он пояснил, что многочис-
ленные порывы водопровод- 
ных сетей, зафиксирован-
ные в областном центре, – се-
зонное явление. Оттаявший 
грунт воздействует на изно-
шенные трубы системы, отче-
го под его давлением и возни-
кают порывы. В ряде случа-
ев, как рассказали, например, 
специалисты на местах, опе-
ративному устранению ава-
рий мешают близко располо-
женные к водопроводу ком-
муникации. Так, в частности, 
во дворе дома № 4, корпус 1 на 
улице Набережная Северной 
Двины, где также побывал 
глава Архангельска в ходе ра-
бочей поездки, практически 
рядом с водопроводной тру-
бой проходит газовая. А это, 
разумеется, заставляет рабо-
чих быть крайне осторожны-
ми и работать без спешки. 

Между тем работы по 
устранению порывов ведут-
ся оперативно. В минувшую 
субботу в городе работа-
ли сразу шесть бригад цеха 
водопроводной сети «РВК-
Архангельск», устраняя 12 
аварийных ситуаций. 

иринаÎдолгорукАя

всероссийское рейтинговое 
голосование по отбору про-
странств для преображения 
в 2025 году стартовало  
15 марта. 

Территория, которая наберет наи-
большее количество голосов, будет 
благоустроена по программе «Фор-
мирование комфортной городской 

среды» президентского нацпроек-
та «Жилье и городская среда». 

За первую неделю голосования 
приоритетные территории для бла-
гоустройства в Поморье поддержа-
ли уже 62,7 тысячи человек. Согласно 
информации Минстроя России, среди 
них – 16,4 тысячи архангелогородцев. 

Лидирует территория на набе-
режной Северной Двины от Архан-
гельского ЛВЗ до улицы Гагарина. 
За нее свои голоса отдали уже бо-
лее 3593 человек. 

– Есть общественные простран-
ства, участвовавшие в голосова-
нии в прошлом году. По ряду из них 
мы уже имеем не только разрабо-
танные проекты, но и заключения 
по сметной стоимости. Например, 
участок набережной Северной Дви-
ны в районе Архангельского ЛВЗ. 
Для этой территории также уже го-
тов проект благоустройства, поэто-
му, если она победит в голосовании, 
мы без промедления сможем при-
ступить к его реализации, как толь-

ко получим финансирование, – го-
ворит начальник управления бла-
гоустройства администрации Ар-
хангельска Ольга Полуянова.

Особенность этого участка на-
бережной – сильный перепад ре-
льефа: крутой откос, по которому 
сложно спускаться к реке. Плани-
руется обустроить открытые тер-
расы для отдыха, с которых будет 
открываться живописный вид на 
реку. На верхней части набереж-
ной предусмотрен веломаршрут.

Традиционно активны жители Се-
верного округа. За благоустройство 
территории  у дома № 39, корп. 3 на 
улице Ильича ратуют уже 2429 че-
ловек, а на третьем месте в рейтин-
говом голосовании – сквер в районе 
КЦ «Луч». Он уже набрал 2163 голо-
са. Это данные на 26 марта.

Всего же жителям Архангель-
ска для голосования предложено  
13 территорий. Ознакомиться с пе-
речнем и сделать свой выбор мож-
но на портале 29.gorodsreda.ru.

Северяне выбирают красоту и комфорт
набережнаяÎсевернойÎдвиныÎвÎрайонеÎ«Алвиза»Î–ÎÎ
лидерÎголосованияÎзаÎобъектыÎблагоустройства

Задействованы все ресурсы
вÎАрхангельскеÎпродолжаетсяÎустранениеÎаварийÎнаÎводопроводныхÎсетях

– На контроле администра-
ции города сегодня находит-
ся 53 аварии по линии водо-
снабжения и водоотведения. 
21 авария уже устранена (по 
данным на 23 марта. – Прим. 
ред.). Сегодня моя задача – 
проверить, насколько каче-
ственно выполнены работы, 
а также убедиться в том, что 
ремонтные мероприятия ве-
дутся на остальных объектах. 

Перед «РВК-Архангельск» 
поставлена задача в тече-

ние недели полностью устра-
нить оставшиеся 32 аварии 
и максимально быстро вер-
нуть воду в дома горожан, – 
отметил Дмитрий Морев.

Он также напомнил, что 
все силы предприятия так-
же были брошены на устра-
нение аварии в районе Май-
максанского шоссе, где 
подрядчик повредил маги-
стральный водовод. Работы 
здесь велись три дня, техни-
ка и специалисты трудились 

на объекте в круглосуточ-
ном режиме. В результате 
водоснабжение было восста-
новлено вечером 23 марта. 

Также продолжаются под-
готовительные работы для 
перекладки сетей в поселке 
Гидролизного завода. Спе-

циалисты на первом этапе 
должны провести разметку 
сетей, обследование колод-
цев, запорно-регулирующей 
арматуры. На этой неделе 
планируется приступить к 
работам по санации мето-
дом «труба в трубе»: новые 
трубы будут протянуты в 
старые. При этом отслужив-
ший свой срок чугун станет 
своего рода футляром для 
новой трубы и будет выпол-
нять защитную функцию. 

Перед «РВК-Архангельск»  
поставлена задача в течение 
недели полностью устранить 
оставшиеся 32 аварии и макси-
мально быстро вернуть воду  
в дома горожан

 � Участок набережной Северной Двины  
в районе Архангельского ЛВЗ  � Сквер в районе культурного центра «Луч» � Территория  у дома № 39, корп. 3 на улице Ильича
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культура

на прошлой неделе Октябрь-
ская библиотека № 2 имени 
н. К. Жернакова принимала 
гостей по случаю юбилея. Он 
собрал в одном зале читате-
лей, ветеранов, сотрудников 
библиотеки, коллег и парт- 
неров, с которыми библио-
теку связывают многолетние 
дружеские отношения.

Открыл мероприятие кинопоказ 
– зрителям представили фильм-
презентацию об истории библиоте-
ки. За 80 лет она прошла славный 
путь: от Кузнечевской избы-чи-
тальни до современного информа-
ционно-культурного центра, еже-
годно обслуживающего более 4000 
читателей. 

Великолепным подарком на 
юбилей стало выступление арти-
стов Поморской филармонии. За-
служенный работник культуры 
Российской Федерации, мастер сце-
ны, блестящая пианистка Ольга 
Голдобина, дипломант меж-
дународных конкурсов Ольга  
Татаринова и Никита Шумков 
представили участникам юбилей-
ного мероприятия весенний кон-
церт классической и популярной 
музыки «Добрые мгновения». 

Пришли поздравить коллектив 
Жернаковки депутат Архангель-
ского областного Собрания, предсе-
датель правления Ассоциации вы-
пускников САФУ имени М. В. Ло-
моносова Елена Доценко, депутат 
Архангельской городской Думы 
Аркадий Пороховник, замести-
тель начальника управления куль-
туры городской администрации 
Анна Сахарова, ведущий специ-
алист администрации Октябрьско-
го территориального округа Елена 
Харитонова, председатель регот-
деления ООО «Союз писателей Рос-
сии» Владислав Попов. 

Теплые слова и пожелания от де-
путата облсобрания Владимира 
Самофалова коллективу передала 
его помощник Наталья Голубева,  
а от ветеранского движения Ок-
тябрьского округа – председатель 
комиссии по патриотическому вос-
питанию молодежи окружного со-
вета ветеранов Вера Кравченко. 

Пришли поздравить библио-
теку, что носит имя Николая  
Кузьмича Жернакова, и род-
ственники писателя – Галина 

подготовилаÎиринаÎдолгорукАя
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Лоцманы книжного моря
вÎАрхангельскеÎназвалиÎлучшегоÎбиблиотекаря
в преддверии Дня ра-
ботника культуры в Ар-
хангельске состоялся 
первый (очный) этап 
областного смотра-кон-
курса профессиональ-
ного мастерства «Луч-
ший библиотекарь 
Архангельской обла-
сти». 

В нем принимали участие 
лучшие специалисты архан-
гельского МУК «Централи-
зованная библиотечная си-
стема».

Такой конкурс в нашем ре-
гионе проходит впервые и 
призван повысить престиж 
профессии библиотекаря, 

сохранить и развить кадро-
вый потенциал библиотек. 
Его инициатором выступи-
ло министерство культуры 
Архангельской области, опе-
ратором – Архангельская об-
ластная научная библиотека 
имени Н. А. Добролюбова. 

Конкурс проводится в два 
этапа, первый организуется 
в каждом муниципальном 
образовании области.

Так, 21 марта на базе Ломо-
носовской библиотеки шесть 
обязательных заданий вы-
полняли сотрудники город-
ских библиотек Архангель-
ска – заведующая библиоте-
кой № 18 Северного округа 
Наталья Демидова, мето-
дист Центральной город-
ской библиотеки имени М. В.  

Ломоносова Анастасия  
Третьякова, библиотекарь 
детской библиотеки № 3 
Екатерина Смекалкина, 
библиотекарь библиотеки  
№ 10 имени Ф. А. Абрамова  
округа Варавино-Фактория 
Мария Колосова и библио- 
текарь детской библиотеки 
№ 1 имени Е. С. Коковина 
Анна Меньшикова.

Библиотекари проходили 
тест на знание терминоло-
гии и нормативно-правовых 
актов, рекомендовали книгу 
пользователю, исходя из его 
увлечений, профессии, воз-
раста, пола и многих других 
факторов. Кроме того, участ-
ницы очного этапа конкурса 
делали библиографическое 
описание трех источников, 

выстраивали этапы подго-
товки книжной выставки в 
нужной последовательно-
сти, анализировали паспорт 
книжной выставки. А кроме 
того, показали навыки раз-
решения конфликтных ситу-
аций.

По результатам конкурс-
ных испытаний наиболь-
шее количество баллов на-
брала библиотекарь пер-
вой модельной библиоте-
ки, которая появилась в 
областном центре благо-
даря президентскому нац-

проекту «Культура», Анна  
Меньшикова. Молодой спе-
циалист представит столи-
цу Поморья во втором (заоч-
ном) этапе смотра-конкурса. 
Анна будет бороться за зва-
ние лучшего библиотекаря 
региона.

Священный храм  
живых печатных слов
старейшаяÎбиблиотекаÎАрхангельскаÎотметилаÎ80-летие

Сергеевна Жернакова и Дарья 
Евгеньевна Чупринова. А вете-
ран культуры Елена Васильевна  
Неверова, которая руководила 
библиотекой целых 26 лет – с 1997 
по 2023 год, поблагодарила коллег 
за преданность профессии и поже-
лала новых успехов. 

Октябрьская библиотека № 2 
была открыта в 1944 году. Первая 
запись в инвентарной книге дати-
рована от 12 января. Увы, более точ-
ная дата неизвестна, но до сих пор 
на страницах первых книг сохра-
нилась круглая печать: «Кузнечев-
ская изба-читальня». Библиотека 
находилась в ведении Октябрьско-
го районного Совета депутатов тру-
дящихся, занимала помещение на 

проспекте Павлина Виноградова. 
До 1966 года библиотеку возглавля-
ла Лидия Борисовна Полюкова.

С тех пор в истории библиоте-
ки сохранилось немало памятных 
страниц: клубы по интересам для 
молодежи и ветеранов, встречи с 
писателями, благотворительные 
вечера, шефство над судами и во-
инскими частями, работа библио-
течных пунктов на предприятиях 
района, выступления в кинотеатре 
«Искра», работа с отрядом «Юный 
дзержинец» и многое другое.

Сегодня библиотека – это инфор-
мационный и культурный центр, 
оснащенный современными техни-
ческими средствами. Ежегодно фи-
лиал обслуживает более 4000 чита-

телей, количество посещений в год 
составляет более 42 000, а книжный 
фонд насчитывает свыше 27 тысяч 
экземпляров. Возглавляет библио-
теку молодой специалист Наталья 
Груздова. 

Осенью 2018 года библиоте-
ке было присвоено имя Николая  
Жернакова. Библиотекари актив-
но изучают и популяризируют его 
творчество. В учреждении созда-
на мемориальная экспозиция, про-
водятся Жернаковские чтения.  
В этом году, к слову, библиоте-
ка готовит целый цикл мероприя-
тий к 110-летию писателя. Состоят-
ся филологические чтения и кон-
курс рисунков по произведениям  
Николая Жернакова.

В этот чудесный праздничный 
день коллектив библиотеки полу-
чил поздравительный адрес от гла-
вы городского округа «Город Ар-
хангельск» Дмитрия Морева, по-
четную грамоту за многолетнюю 
активную просветительскую дея-
тельность от управления культуры 
администрации городского окру-
га «Город Архангельск», благодар-
ственные письма от главы админи-
страции Октябрьского территори-
ального округа Алексея Калинина  
и председателя общественного со-
вета Октябрьского территориаль-
ного округа Светланы Братыны, 
поздравления от команды «Единой 
России», а также от Холмогорской 
библиотечной системы.

Î� фото:ÎбиблиотекАÎ№Î2ÎимениÎн.Îк.ÎжернАковА
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в первом чтении принят за-
конопроект, гарантирующий 
отдельные меры поддерж-
ки детям войны. Они вводят-
ся в рамках областного за-
кона, который был принят в 
феврале 2023 года как при-
знание вклада детей фрон-
тового времени в Победу над 
фашистской Германией. 

БуДет ОхвАченА  
вСя КАтеГОРия

Так, во-первых, законопро-
ект предусматривает 50-про-
центную компенсацию рас-
ходов на оплату жилья и 
коммунальных услуг, а так-
же платы за обращение с 
твердыми коммунальными 
отходами.

Кроме того, предусмотрена опла-
та половины стоимости проезда на 
пригородных поездах по террито-
рии Архангельской области, а так-
же 50-процентая оплата стоимости 
изготовления и ремонта зубных 
протезов (но не более 4311,34 рубля 
один раз в пять лет). За основу взя-
та сумма льготного зубопротезиро-
вания, установленная для жертв 
политических репрессий. 

По словам заместителя предсе-
дателя правительства Архангель-
ской области Игоря Скубенко,  
меры поддержки разрабатыва-
лись комплексно, все предложения 
были поддержаны представителя-
ми ветеранских организаций при 
обсуждении на заседании межве-
домственной рабочей группы. 

Игорь Скубенко подчеркнул, что 
в соответствии с действующим за-
конодательством, если гражданин 
имеет право на одну и ту же меру 
поддержки по нескольким основа-
ниям, он сможет воспользоваться 
льготой по одному из них на выбор: 
к примеру, как дитя войны, как ин-
валид или как ветеран труда. Поэто-
му мерами поддержки в разной сте-
пени будут охвачены все дети войны.

– Это первый шаг, который по-
зволит выровнять по льготам всех 
детей войны, – считает председа-
тель комитета по социальной по-
литике и здравоохранению Сергей  

В Архангельской области проживает 
более 40 тысяч человек, имеющих ста-
тус «дети войны». Он установлен об-
ластным законом в отношении людей, 
которые родились в период с 1 января 
1927 года по 31 декабря 1945 года

Поддержка детей войны,  
участников СВО и семей погибших
рядÎважныхÎзаконопроектовÎпринялиÎдепутатыÎАрхангельскогоÎобластногоÎсобранияÎнаÎочереднойÎсессии

Эммануилов. – Мы продолжим 
проработку мер социальной под-
держки. Самый высокий запрос на 
сегодня – на льготный проезд в пас-
сажирском автотранспорте, опти-
мальный механизм для этого сей-
час обсуждает рабочая группа. Все 
дополнительные решения будут 
реализованы исходя из возможно-
стей областного бюджета. 

ДЛя учАСтниКОв СвО 
и СеМей ПОГиБших 

Соответствующий законо-
проект внесен в облсобрание 
губернатором Архангель-
ской области Александром  
Цыбульским в порядке зако-
нодательной необходимости 
и принят на сессии в двух 
чтениях.

Законопроект совершенствует 
законодательство в сфере социаль-
ной защиты участников специаль-
ной военной операции, получив-
ших инвалидность в результате 
выполнения возложенных на них 
задач, а также членов семей погиб-
ших (умерших) бойцов.

Планируется предусмотреть 
ежемесячную материальную по-
мощь семьям погибших (умерших) 
участников СВО. Размер выплаты 
составит 2463,66 рубля для каждого 
из родителей и 862,28 рубля для не-
трудоспособных членов семей по-
гибших бойцов, состоявших на их 
иждивении и имеющих право на 
пенсию по потере кормильца.

Кроме того, предусмотрена еже-
месячная доплата к пенсии участ-
никам специальной военной опе-
рации, ставшим инвалидами в ре-
зультате ранения, контузии, уве-
чья или заболевания в ходе СВО, 
не имеющим права на пенсию по 
старости и проживающим в Архан-
гельской области. 

Размер доплаты составит 985,50 
рубля для лиц с инвалидностью 
первой или второй группы и 554,31 
рубля для инвалидов третьей груп-
пы. Дополнительную ежемесяч-
ную доплату к пенсии в размере 
554,31 рубля получат и те из них, 
кто имеет на иждивении несовер-
шеннолетних детей до 18 лет.

Как отметила председатель об-
ластного Собрания депутатов 
Екатерина Прокопьева, законо-
проект подготовлен по просьбам 
участников спецоперации и их 
близких. Ежемесячную помощь бу-
дет получать каждый из родителей 
и дети погибших защитников Роди-
ны, причем эти выплаты, как и до-
платы к пенсии военнослужащим, 
получившим инвалидность, будут 
ежегодно индексироваться. 

Напомним, аналогичные меры 
поддержки с 2022 года действуют 
в отношении семей военнослужа-
щих, погибших во время боевых 
действий в Афганистане и на Се-
верном Кавказе. 

в ПРиОРитетнОМ 
ПОРяДКе

Также парламентарии в 
первом чтении приняли за-

конопроект, меняющий си-
стему формирования регио- 
нальной программы капи-
тального ремонта. Его основ-
ная задача – повысить ка-
чество ремонта и эффектив-
ность использования денеж-
ных средств, которые жиль-
цы платят за капитальный 
ремонт.

Теперь приоритет будет отдан 
именно тем объектам, что нужда-
ются в капремонте в первую оче-
редь. А для определения критиче-
ских участков вводится понятие 
«техническое обследование».

Законопроектом четко опреде-
лен алгоритм действий: собствен-
ники жилья в многоквартирных 
домах, управляющие компании бу-
дут предоставлять сведения в орга-
ны местного самоуправления, от-
туда информация станет поступать 
в Государственную жилищную ин-
спекцию, в функции которой вхо-
дит мониторинг технического со-
стояния домов. Оттуда все данные 
будут направляться в профиль-
ное министерство, которое станет 
уполномоченным органом по вы-

делению средств на организацию 
данной работы и внесению изме-
нений в краткосрочный план капи-
тального ремонта. 

ДАйте тишины!
В окончательном вариан-

те областные депутаты при-
няли закон «Об обеспечении 
покоя граждан и тишины на 
территории Архангельской 
области». Новые так называ-
емые правила тишины рас-
пространяются на жилые 
дома, здания и территории 
медицинских организаций. 

Также в перечень вошли гости-
ницы, пансионаты, дома отдыха, 
интернаты для проживания обуча-
ющихся, организации социального 
обслуживания граждан, террито-
рии ведения гражданами садовод-
ства или огородничества для соб-
ственных нужд.

Закон исключает в определен-
ное время громкое использование 
телевизоров, магнитофонов других 
устройств, в том числе установлен-
ных на транспортных средствах и в 
торговых объектах, громкую игру 
на музыкальных инструментах, 
проведение ремонтных, строитель-
ных и других работ.

Изначально законопроектом 
предлагалось установить режим 
тишины с 22:00 до 7:00 в рабочие 
дни и с 22:00 до 10:00 в выходные и 
праздничные дни.

Однако при рассмотрении доку-
мента во втором чтении была приня-
та поправка депутата Александра  
Дятлова. Так, в окончательной ре-
дакции законопроект запрещает 
шуметь в рабочие дни с 22:00 до 8:00, 
в выходные и праздничные дни –  
с 22:00 до 10:00.

Что касается ремонтных и дру-
гих видов строительных работ, то 
на них установлены дополнитель-
ные ограничения – с 13:00 до 15:00 и 
с 20:00 до 22:00 ежедневно.
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Дмитрий Морев обсуждает  
с жителями задачи по разви-
тию округов и решение су-
ществующих проблем. на 
этот раз глава Архангельска 
принимал наказы от жите-
лей варавино-Фактории. но 
к диалогу присоединились и 
соседи из Майской Горки.

Участие во встрече также приняли 
глава округа Варавино-Фактория 
Сергей Богомолов, депутаты го-
родской Думы Владислав Грачев 
и Михаил Иванов, представители 
ООО «РВК-Архангельск».

нОвОе ЖиЛЬе, шКОЛА 
и ДетСКий САД

Общение длилось более 
двух часов в формате «во-
прос – ответ». Людей волно-
вали вопросы благоустрой-
ства, ремонта дорог и дво-
ровых проездов, освещения, 
организации уборки терри-
торий, строительства спорт-
площадок, школ и детсадов, 
переселения из ветхого и ава-
рийного жилья.

Открывая встречу с жителями, 
Дмитрий Морев обозначил основ-
ные мероприятия, нацеленные на 
развитие округа Варавино-Факто-
рия. Так, в поселке 2-го Лесозавода 
планируется строительство пяти 
многоквартирных социальных до-
мов для переселения граждан из 
ветхого и аварийного жилья в рам-
ках нацпроекта «Жилье и городская 
среда». Конкурсные процедуры уже 
на завершающей стадии, определя-
ются будущие застройщики. Вместе 
с тем с ростом населения этой части 
города увеличивается потребность 
в социальных объектах.

– В округе Варавино-Фактория мы 
построили новый корпус школы  
№ 28 – отличное современное уч-
реждение, но этого недостаточно. 
Поэтому в текущем году начина-
ем проектирование школы на 1000 
мест на 2-м Лесозаводе, которая 
станет основным корпусом суще-
ствующей школы № 27. Также вы-
делен земельный участок для стро-
ительства детского сада, – расска-
зал градоначальник.

БЛАГОуСтРОйСтвО
В этом году в голосовании 

за объекты благоустройства 
в рамках программы «Фор-
мирование комфортной го-
родской среды» вновь уча-
ствует общественная терри-
тория на пересечении улицы 
Революции и Ленинградско-
го проспекта. 

Варавино-Фактория: вопросы развития
главаÎАрхангельскаÎдмитрийÎморевÎпродолжаетÎвстречиÎсÎгорожанами

Здесь планируется уложить тро-
туар и пешеходные дорожки, уста-
новить малые архитектурные фор-
мы (скамейки, урны и другие), сде-
лать автомобильную парковку, про-
вести озеленение, обустроить за-
крытую ливневую канализацию, 
смонтировать освещение. Глава Ар-
хангельска призвал жителей окру-
га принять участие в голосовании.

– На мой взгляд, это знаковая, пер-
спективная территория, но ей нуж-
на ваша поддержка, – обратился к 
присутствующим Дмитрий Морев.

Интересовались жители и судь-
бой спортивной площадки в рай- 
оне улиц Почтовый тракт и Коно-
нова. В 2022 году здесь было выпол-
нено благоустройство, средства на 
которое администрация города по-
лучила в рамках конкурса на созда-
ние плоскостных спортивных пло-
щадок. В два этапа здесь появились 
площадка для воркаута, теннис-
ный стол, скамейки и урны, улич-
ные тренажеры. Однако работы не 
закончены – предстоит смонтиро-
вать ограждение территории, уста-
новить дополнительное оборудова-
ние, провести озеленение.

– Администрация округа сделала 
многое, чтобы победить в конкурсе 
минспорта, но, к сожалению, заявка 
не выиграла. Тем не менее мы най-
дем пути решения, чтобы эту пло-
щадку доделать, на полпути ее не 
бросим, – пообещал Дмитрий Морев.

Участники встречи обозначили 
еще несколько знаковых зон отды-
ха, за которыми, как они считают, 

сегодня нет должного ухода. Это 
озеро Бутыгино, береговая зона 
острова Краснофлотского, набе-
режная Северной Двины от моста 
и до бывшего ЛДК имени Ленина 

– сегодня их уборкой занимаются 
лишь волонтеры и учебные учреж-
дения в рамках трудового десанта.

– Необходимо, чтобы у этих тер-
риторий появился хозяин. У нас не 
будет другого города, другой реки, 

– высказались местные жители.
В свою очередь глава Архангель-

ска пообещал включить эти обще-
ственные места в план предстояще-
го двухмесячника по уборке города.

ДОРОГи и тРАнСПОРт 
Среди наказов, поступив-

ших градоначальнику от жи-
телей округов, – улучшить 
уборку остановочных карма-
нов, обустроить велосипед-
ную дорожку, продлить 44-й 
маршрут минимум до Нового 
поселка, установить мусор-
ные баки и туалеты на разво-
ротной площадке автобусов.

Представители старшего поколе-
ния выступили с пожеланием уве-
личить количество талонов на бес-
платный проезд.

– Действительно, сегодня в Ар-
хангельске установлена следую-
щая норма: для жителей старше 70 
лет предусмотрено 60 бесплатных 
поездок в квартал. На эти цели му-

ниципалитет расходует 90 миллио-
нов рублей в год. Математика про-
стая: если мы решаем увеличить 
количество поездок, например, в 
два раза, эта сумма вырастет до 180 
миллионов. К сожалению, город-
ской бюджет не может себе этого 
позволить. Поверьте, это вопрос не 
равнодушия к вам, а только финан-
сов, – подчеркнул Дмитрий Морев. 

Большой пласт вопросов участ-
ников встречи касался ремонта до-
рог и дворовых проездов. Из зала 
были названы такие адреса, как 
улица Воронина, 41–45, Воронина, 
35/1, Воронина, 23, улица Почто-
вый тракт, 24–26, улица Кононова, 2 
и другие. Градоначальник взял все 
объекты на карандаш:

– В Архангельске уже три года 
действует программа по ремонту 
дворовых проездов, выбираем те, 
что в самом худшем состоянии, обя-
зательно заедем и на ваши адреса.

Жители Варавино и Майской 
Горки также попросили обратить 
внимание на дорогу в речной порт 
(Дмитрий Морев отметил, что про-
блема известная – сегодня админи-
страция города совместно с мин-
трансом и руководством порта 
ищут пути ее решения); проезд от 
улицы Лермонтова до Клуба лю-
бителей лошадей на острове Крас-
нофлотском (по словам градона-
чальника, этот участок будет отре-
монтирован в течение ближайших 
трех лет); дороги в Новом поселке 

– 1-й и 2-й Ленинградский переулки.
Также участников встречи беспо-

коит перекресток улиц Революции 
и Почтовый тракт: здесь нет ни све-
тофора, ни пешеходного перехода. 

– Уже состоялась комиссия по  
безопасности дорожного движения, 
которая рассмотрела вопрос воз-
можности организации в этом ме-
сте пешеходного перехода. Но пе-
шеходные переходы по нормативу 
должны упираться в тротуар, кото-
рого там нет. Запрошена смета по 
устройству тротуара, как только 
она будет готова – мы рассмотрим 
наши возможности, – прокоммен-
тировал Дмитрий Морев.

нАКАзОв  
нА МиЛЛиАРДы

Жительница поселка 2-го 
Лесозавода многодетная 
мама Наталья подняла во-
прос об освещении в районе 
школы № 27.

– Рядом строятся новые дома – и 
там освещение светлое, бело-лун-
ное, а вокруг школы – бледно-жел-
тое, и дети вынуждены ходить в 
темноте. А это младшие классы, 
которые учатся во вторую смену, 
то есть домой они приходят вече-
ром, – пожаловалась Наталья.

Глава города дал поруче-
ние директору МУП «Горсвет»  
Александру Гурьеву заменить 
старые натриевые светильники на 
светодиодные.

Беспокоят жителей и проблемы 
учреждений допобразования. Так, 
они отметили, что округу как воз-
дух необходим новый Дом детско-
го творчества – старый находится 
в «деревяшке» на улице Русанова и 
не может принять всех желающих. 
Кроме того, в переезде или как ми-
нимум ремонте нуждается филиал 
шахматной школы имени Я. Г. Кар-
басникова – заниматься там неком-
фортно: летом – жарко, зимой – хо-
лодно, в морозы дети и вовсе не по-
сещают занятия. Присутствующие 
на встрече депутаты гордумы по-
обещали содействие из резервного 
фонда – школа будет развиваться.

Вопрос безопасности детей – не-
дострой на Ленинградском, 356/3, 
где любят проводить время мест-
ные школьники. Жители выступи-
ли с просьбой ликвидировать этот 
объект. По словам депутата горду-
мы Владислава Грачева, сейчас го-
товится экспертиза, которая при-
знает здание опасным, далее по-
следует его снос, а участок перей-
дет в ведение города – в будущем 
его можно будет использовать в 
том числе для строительства соци-
ального жилья.

Активисты совета ветеранов Ва-
равино-Фактории отметили, что 
округ остро нуждается еще в од-
ной аптеке, обслуживающей соци-
альные группы населения. Также 
участников встречи волнует от-
сутствие специалистов и талонов 
в горбольнице № 4. Глава города 
пообещал сделать запрос в мин- 
здрав Архангельской области.

Ветеран тралового флота  
Владимир Лупачев обратился 
к Дмитрию Мореву с вопросом об 
установке памятника работникам 
АТФ – участникам Великой Отече-
ственной войны.

– В первые дни войны было при-
звано 607 моряков, 301 из них погиб-
ли и пропали без вести. В 2025 году 
страна будет отмечать 80-летие Ве-
ликой Победы. Неужели мы до сих 
пор не в состоянии увековечить па-
мять об этих рыбаках?! – возмуща-
ется ветеран. 

Градоначальник сообщил, что 
город готов включиться, но при 
поддержке самого предприятия.

– Просьба к совету ветеранов тра-
лового флота: поговорите с руко-
водством АТФ – я думаю, для них 
это будет делом чести – помочь с 
созданием и установкой памятни-
ка, – отметил глава Архангельска.

Это лишь часть вопросов, кото-
рые прозвучали на встрече, все 
обращения людей взяты в рабо-
ту. Как признался Дмитрий Морев, 
наказов ему надавали не на один 
миллиард рублей! Да, постепен-
но, но они будут выполнены. Сего- 
дня Майская Горка, Варавино-Фак-
тория считаются самыми перспек-
тивными в плане развития окру-
гами. Здесь возводятся дома для 
переселения граждан из аварий-
ного жилья, детские сады, школы, 
большие надежды связаны со стро-
ительством большого квартала в 
районе улицы Ленина.
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беЗ ям и ухабов

В Минск за 2,5 часа
стартовалиÎпродажиÎавиабилетовÎÎ
изÎАрхангельскаÎвÎстолицуÎÎ
республикиÎбеларусьÎ

Как сообщили в министерстве транспорта Ар-
хангельской области, рейсы организует авиа- 
компания «Ред вингс» на самолетах Sukhoi 
SuperJet 100.

Первое отправление из Архангельска запланировано 
на воскресенье, 21 апреля, а с 25 апреля рейсы по марш-
руту будут осуществляться раз в неделю по четвергам. 
Билеты уже можно приобрести на сайте авиаперевоз-
чика.

Согласно расписанию из Архангельска вылет будет 
организован в 11:35. В Минске самолет приземлится в 
13:25. В обратный рейс воздушное судно отправится в 
14:30. В столице Поморья его можно будет встречать 
через 2 часа 25 минут – в 16:50.

Прямое авиасообщение между Архангельском и 
Минском организовано благодаря реконструкции  
аэропорта Архангельск, которая была проведена в 
рамках инициированного Президентом РФ националь-
ного проекта «Модернизация транспортной инфра-
структуры».

В мае этого года также планируется организовать 
прямое авиасообщение между столицей Поморья и 
Нижним Новгородом.

Еще один  
большой ремонт 
наÎпролетнойÎчастиÎÎ
железнодорожногоÎмостаÎÎ
заменятÎасфальтовоеÎпокрытие

Работы ориентировочно пройдут с 11 по 18 
мая. Ремонт будет выполняться с закрытием 
движения для транспорта. но при возможно-
сти будет организовано реверсивное движе-
ние. в случае изменений об этом сообщат до-
полнительно.

Уже определен подрядчик. По результатам прове-
дения закупочной процедуры им стало ООО «МСК-
Север». С ним МУП «Городское благоустройство» за-
ключило договор на выполнение работ по замене ас-
фальтобетонного покрытия проезжей части разводно-
го пролета Северодвинского моста. 

– Срок перекрытия движения обусловлен необходи-
мостью замены гидроизоляции полотна проезжей ча-
сти, подготовительными работами. Также в ходе ре-
монта асфальтобетонного покрытия разводного проле-
та необходимо взвешивать укладываемую смесь для 
уравновешивания пролета. Просим горожан и гостей 
города отнестись с пониманием, заранее спланировать 
маршрут движения, – сказал директор МУП «Город-
ское благоустройство» Александр Кузнецов.

Подрядчику предстоит выполнить фрезерование по-
крытия разводного пролета, снятие старого слоя ги-
дроизоляции, устройство гидроизоляции полотна про-
езжей части, устройство нового асфальтобетонного по-
крытия.

Дорожное строительство: 
продлеваем Карпогорскую
вÎобластномÎцентреÎразворачиваютсяÎмасштабныеÎработыÎÎ
поÎстроительствуÎновойÎавтомагистрали
георгийÎгудим-левковиЧ,ÎÎ
фото:ÎоооÎ«севзап-Î
дорстрой»

напомним, что из об-
ластного бюджета Ар-
хангельску выделено 
865 млн рублей на об-
новление дорожной 
инфраструктуры. 

Эти средства направлены 
на строительство дороги на 
улице Карпогорской от ули-
цы Октябрят до Московско-
го проспекта. Кроме того,  
предусмотрено финансиро-
вание строительства подъ-
ездов к новой школе № 7 в 
округе Майская Горка. 

Контракт на проектирова-
ние и строительство улицы 
Карпогорской заключен с 
ООО «Севзапдорстрой», ком-
панией, которая в прошлом 
году успешно завершила 
строительство нового участ-
ка Московского проспекта. 

Новая дорога будет двух-
полосной с тротуаром со сто-
роны жилой застройки и со 
всей необходимой инфра-
структурой.  Здесь проложат 
сети ливневой канализации, 
водопровода, перенесут два 
участка теплотрассы. Кро-
ме того, будет установлена 
новая линия наружного ос-
вещения. По условиям кон-
тракта участок должен быть 
готов к ноябрю 2025 года.

«Севзапдорстрой» уже 
приступил к работам: муль-
чированию (снятию поверх-
ностного слоя почвы) и вы-
торфовке. В связи с началом 
строительства перекрыто 
движение от улицы Октя-
брят до улицы Галушина.

Проект реализуется за 
счет средств инвестицион-
ного бюджетного кредита, 
а значит, на объекте поми-
мо государственного строи-
тельного надзора осущест-
вляется строительный кон-
троль федерального уровня.

– В марте будет выполне-
на часть подготовительных 
работ, а именно свод зеле-
ных насаждений, демонтаж 
железобетонных плит и за-

бора вдоль улицы Карпо-
горской. Также планируем 
демонтировать незаконно 
установленные гаражи. Сей-
час выполняются работы по 

выторфовке. До мая плани-
руется осуществить устрой-
ство ливневой канализации 
от улицы Октябрят до ули-
цы Галушина, а также завер-
шить работы по выторфовке 
и по устройству земляного 
полотна на данном участке, 

– рассказал куратор объекта, 
заместитель главного инже-
нера ООО «Севзапдорстрой» 
по производству Александр 
Мякшин.

Как отметил депу-
тат областного Собрания  
Александр Фролов, этот 
объект имеет важнейшее зна-
чение для всего округа Май-
ская Горка.

– Сейчас в этой части Май-
ской Горки идет активное 
строительство – как по про-
грамме переселения из ава-
рийного жилья, так и соци-
альных объектов. Наша ко-
манда последовательно до-
бивалась выделения средств 
на строительство улицы 
Карпогорской. Спасибо гу-
бернатору Александру  
Витальевичу Цыбульскому  

– новая магистраль вместе с 
построенным участком Мо-
сковского проспекта от ули-
цы Галушина до улицы Энту-
зиастов, а также реконструи-
рованной улицей Ленина обе-
спечат транспортную доступ-
ность для жителей данного 
микрорайона и всего окру-
га, – подчеркнул Александр  
Фролов.
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Депутаты гордумы внесли 
изменения в бюджет Архан-
гельска, приняли обновлен-
ные Правила благоустрой-
ства и согласовали передачу 
в собственность города 456 
квартир в рамках програм-
мы переселения граждан из 
ветхого и аварийного жилья 
президентского нацпроекта 
«Жилье и городская среда». 

РеАЛизуют 
вСе 10 инициАтив

Основной вопрос сессии – 
внесение изменений в бюд-
жет. Сумма в 655 млн рублей 
сформирована из остатков на 
конец 2023 года и за счет до-
полнительных налоговых 
поступлений. 

О том, куда планируется напра-
вить средства, рассказала директор 
департамента финансов городской 
администрации Вера Лычева.

Так, на реализацию инициа-
тивных проектов в рамках проек-
та «Бюджет твоих возможностей» 
предлагается дополнительно на-
править 10 млн рублей, что позво-
лит реализовать в текущем году 
все десять проектов, отобранных 
общественным советом при главе 
Архангельска. Напомним, в чис-
ле проектов – открытие театраль-
ной студии в детском саду «Рече- 
цветик», обустройство спортив-
ной площадки в детсаду «Песенка», 
реализация инициативы детско-
го сада «Улыбка» по созданию так 
называемой территории здоровья. 
На выделенные средства удастся 
воплотить свои проекты в жизнь 
детским садам «Солнышко», «Гвоз-
дичка», «Полянка». В «Дубке», на-
пример, планируют создать целую 
инновационную научно-исследо-
вательскую лабораторию под от-
крытым небом «Мир вокруг нас», а 
в «Семицветике» – игровую эконо-
мическую зону «Ступенька финан-
совой грамотности». Школы № 27 и  
№ 30  построят спортплощадки. 

Помимо этого, на реализацию 
программы развития соцсферы на-
правлено более 19,4 млн рублей, из 
них 15 млн рублей – на проведение 
работ по предписаниям надзорных 
органов.

3,5 млн рублей будет выделено 
на подготовку помещений для со- 
здания классов в рамках федераль-
ного проекта «Стимулирование 
спроса на отечественные беспилот-
ные авиационные системы» в шко-
лах №№ 20, 23, 36, 77 и гимназии № 3.

вниМАние – 
ОБъеКтАМ СПОРтА

На развитие физкультуры 
и спорта выделен 41 млн руб- 
лей. 32,8 млн рублей пойдет 
на обустройство умной спорт-
площадки на улице Карпо-
горской. По сути, это ФОК, 
где разместится универсаль-
ный зал для занятий игровы-
ми видами спорта. Построят 
его до конца года. 

Также выделены средства на кап- 
ремонт площадки ФОК «Росток» 
на улице Октябрьской и помеще-
ний под зал бокса для спортшколы  
«Каскад» на улице Урицкого. 

У Архангельска есть средства 
на развитие
655ÎмиллионовÎрублейÎдополнительноÎнаправленыÎнаÎрешениеÎсамыхÎнасущныхÎгородскихÎпроблем

Мероприятия по строительству 
и капремонту спортобъектов реа-
лизуются согласно плану по разви-
тию спортивной инфраструктуры 
Архангельска. 

Отметим, что Президент России 
в рамках нацпроекта «Демогра-
фия» ставит задачу вовлечь в заня-
тия спортом 70% россиян.  И Архан-
гельск не остается в стороне от ее 
решения. 

ЖиЛЬе, ДОРОГи  
и БЛАГОуСтРОйСтвО

210,2 млн рублей предназна-
чено для решения проблем в 
сфере городского хозяйства. 
Так, планируется провести ре-
монт 16 помещений маневрен-
ного фонда, 10,2 млн рублей в 
виде софинансирования по-
тратят на замену лифтов. Еще 
16,7 млн рублей также в каче-
стве софинансирования вы-
делили на проведение капре-
монта фасада жилого дома по 
адресу: улица Гагарина, 8.

Более 9,3 млн рублей предусмо-
трено на работы по ремонту линии 
наружного освещения на проспек-
те Ломоносова – от улицы Гагари-
на до улицы Урицкого.

На приобретение 35 единиц убо-
рочной и коммунальной техники 
в МКУ «Чистый город» выделено 
17 млн рублей. Как пояснила Вера 
Лычева, развитие материально-тех-
нической базы предприятия необ-
ходимо в связи с планируемой пе-
редачей ему полномочий по содер-
жанию территорий общего пользо-
вания в Ломоносовском округе, а в 
дальнейшем и в Соломбальском. 

Еще 76,68 млн рублей предусмо-
трено на исполнение судебных ак-
тов по предоставлению гражданам 
жилых помещений путем осущест-
вления выплат.

В рамках программы «Формиро-
вание комфортной городской сре-
ды» на благоустройство набережной 
реки Соломбалки выделено более  
60 млн рублей. Работы проведут на 
обеих берегах реки от улицы Совет-
ской до проспекта Никольского. 

нА БуДущее
Также в рамках распреде-

ления дополнительных до-
ходов порядка 314 млн руб- 
лей направлено на транс-
портные расходы. В частно-
сти, речь идет об обеспечении 
перевозок горожан внутрен-
ним водным транспортом в 

периоды ледохода и ледоста-
ва, а также об оплате пасса-
жирских перевозок в рамках 
муниципального контракта 
с ООО «ТК «Рико».

Планируется выделение дополни-
тельных средств на содержание и ре-
монт автомобильных дорог, троту-
аров, а также выполнение работ по 
судебным решениям в размере 24,9 
млн рублей. В частности, как уточ-
нила директор департамента финан-
сов, запланирован ремонт тротуара 
по улице Комсомольской, участка 
проезжей части на улице Тельмана. 
Кроме того, в этой сумме заложены 
средства на обустройство дорог тех-
ническими средствами организации 
дорожного движения. 

Также запланирована разработ-
ка проектной документации на кап- 
ремонт автодороги на улице Воло-
дарского от проспекта Ломоносо-
ва до проспекта Обводный канал в 
размере 1,6 млн рублей. 64 млн руб- 
лей будет направлено на расшире-
ние кладбища в деревне Валдушки, 
9,7 млн рублей пойдет на ремонт 
дворовых территорий.

Будут выделены средства на тех-
нико-ценовой аудит для строитель-
ства 16 домов для переселения го-
рожан из аварийного жилья и двух 
школ – на 300 и 1000 мест. Подго-
товка данных обоснований инве-

стиций позволит в 2025–2026 годах 
привлечь финансирование из феде-
рального бюджета.

 

АРхАнГеЛЬСК  
Меняет ПРАвиЛА

Городские депутаты утвер-
дили изменения в Правила 
благоустройства. Прежде все-
го стоит отметить ту их часть, 
что касается оформления фа-
садов зданий областного цен-
тра, размещения различных 
вывесок, указателей, назва-
ний улиц и даже номеров до-
мов. Уточнены требования и 
к архитектурному облику но-
вых объектов капитального 
строительства.

Как пояснила директор депар-
тамента градостроительства го-
родской администрации Елена  
Писаренко, главная цель предло-
женных изменений – повышение 
внешней привлекательности город-
ских улиц и стремление к их оформ-
лению в едином архитектурном сти-
ле. По словам специалиста, они ста-
нут серьезным шагом к реализации 
инициативы о дизайн-коде Архан-
гельска. Этот документ был при-
нят еще в 2020 году и является сво-
его рода сводом правил по разме-
щению элементов рекламы, благо-
устройства, оформлению фасадов, 
павильонов и других объектов.

Справедливости ради стоит при-
знать, что в последние годы адми-
нистрация Архангельска делает не 
мало для его воплощения в жизнь. 
Здесь и активная работа округов по 
сносу незаконных конструкций – га-
ражей, торговых киосков и прочее. 
Так, например, только в Ломоносов-
ском округе за три года ликвиди-
ровано 300 таких построек. Гораздо 
оперативнее, чем раньше, осущест-
вляется также снос расселенных 
аварийных домов, а на их месте 
появляются уютные, комфортные 
зоны отдыха. К примеру, прошлым 
летом прекрасный современный 
сквер появился на месте снесенной 
«деревяшки» на пересечении ули-
цы Гагарина и проспекта Советских 
Космонавтов. Или уже полюбив-
шийся сквер с большими одуванчи-
ками на улице Поморской. 

Также обновленные Правила 
благоустройства позволят городу 
наконец-то начать решать пробле-
му так называемого автохлама – 
брошенных во дворах и на улицах 
города автомобилей.   

Одно из ключевых изменений – 
определение термина «брошенное 
транспортное средство». Теперь та-
кие автомобили можно будет эва-
куировать, а площадкой для их хра-
нения станет база МУП «Городское 
благоустройство». 

Как отметил председатель город-
ской Думы Иван Воронцов, вне-
сенные изменения заложили пра-
вовую основу для процедуры вы-
явления и перемещения бесхозных 
машин. Горадмину необходимо 
разработать необходимые локаль-
ные нормативные акты для органи-
зации вывоза таких авто. В полную 
силу новый порядок должен зара-
ботать уже нынешним летом. 

В ходе мартовской сессии депу-
таты городской Думы также согла-
совали передачу 456 квартир из об-
ластной собственности в городскую. 
Речь идет о квартирах в новых до-
мах на улице Воронина, возведен-
ных в рамках адресной программы 
Архангельской области «Переселе-
ние граждан из аварийного жилищ-
ного фонда на 2019–2025 годы».  
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Дмитрий МОРЕВ, 
глава Архангельска:

– Дополнительные средства в размере 19 миллио-
нов рублей мы направили на развитие социальных 
учреждений – их ремонт, совершенствование ма-
териально-технической базы. Около 40 миллионов  
рублей – на развитие спортивной инфраструктуры, 
потому что сегодня многие архангелогородцы ста-
вят этот вопрос в числе приоритетных. 17 миллионов 
рублей пойдут на закупку коммунальной техники 
для МКУ «Чистый город», которое необходимо пла-
номерно развивать, приобретая технику, расширяя 
штат рабочих по благоустройству, чтобы делать наш 
город чище.

Также около двух миллионов рублей направили на 
ремонт и оборудование контейнерных площадок. Эту 
программу мы приняли в прошлом году, и она показа-
ла себя с положительной стороны – вместе с УК было 
отремонтировано порядка 15 площадок. В 2024-м выде-
ляем еще больше средств на эти цели.

Кроме того, внушительную сумму – почти 77 мил-
лионов рублей – мы направили на исполнение судеб-
ных решений, большинство из которых касаются пере-
селения людей из ветхого и аварийного жилья. Также 
порядка трех миллионов рублей запланировано на ре-
монт маневренного фонда, который тоже необходимо 
приводить в порядок.

Около 60 млн рублей выделено на благоустройство 
набережной Соломбалки. Уже проведены конкурсные 
процедуры по одному из этапов благоустройства, но, 
для того чтобы комплексно выполнить работы на этом 
объекте, благоустроить оба берега, были необходимы 
дополнительные средства.

Что важно: около 100 миллионов рублей мы напра-
вили на перевозку жителей островов в период ледо-
става.

Это далеко не все решения, которые мы сегодня при-
няли вместе с депутатами. Была проведена большая 
работа, целью которой, конечно же, является обеспече-
ние качества жизни наших горожан. Распределяемая 
сумма дополнительных средств охватывает практиче-
ски все сферы жизни архангелогородцев. И большая 
часть из них направлена на социальную сферу и раз-
витие системы ЖКХ. Благодарю депутатов за то, что 
поддержали наши решения

Иван ВОРОНЦОВ, 
председатель Архангельской городской Думы:

– Большая часть расходов традиционно направлена 
на социальную сферу. Дополнительные средства вы-
делены на капитальный ремонт муниципальных и 
бюджетных учреждений, установку спортивных пло-
щадок и многое другое.

Отдельно хочется отметить, что значительная 
сумма направлена на исполнение судебных реше-
ний в рамках переселения людей из ветхого и ава-
рийного жилья. Это крайне острая проблема нашего 
города, которой всегда уделяется повышенное вни-
мание.

Другой немаловажный вопрос – принятие измене-
ний в Правила благоустройства Архангельска. Они, в 
частности, закрепляют возможность администрации 
эвакуировать брошенные транспортные средства. Те-
перь, если автомобиль будет признан бесхозным, му-
ниципалитет либо утилизирует его, либо определит в 
казну и использует в своих нуждах.

Решению этого вопроса предшествовала большая 
предварительная работа. Проводились публичные 
слушания, заседания комиссии. Большую помощь 
нам оказали коллеги из Совета депутатов Северо- 
двинска, которые поделились своими наработками.

Важно отметить, что эти изменения – лишь первый 
этап. Дальше предстоит работа по формированию пло-
щадки, определению ответственных, настройке меха-
низма работы. 

Сергей ЧАНЧИКОВ, 
председатель постоянной депутатской комиссии 
по вопросам бюджета, финансов и налогов: 

– Конечно, большая часть средств направлена на со-
циальную сферу. Рассмотрели много вопросов по про-
ектированию – например, это разработка проектной 
документации на капремонт автодороги на улице Во-
лодарского от проспекта Ломоносова до Обводного ка-
нала. Также значительная сумма выделена на город-
ское хозяйство – это в том числе ремонт внутриквар-
тальных проездов, исполнение судебных решений по 
этим вопросам. Сейчас главная задача администра-
ции – грамотно освоить эти средства.

Александр ГУРьЕВ, 
депутат Архангельской городской Думы:

– Наконец-то появился инструмент, позволяющий ад-
министрации эвакуировать брошенные транспортные 
средства.

С собственниками таких авто будут пробовать свя-
заться, но если это невозможно, то машину эвакуиру-
ют на штрафстоянку. Если автомобиль будет признан 
бесхозным, то его утилизируют или продадут.

Для Архангельска это очень актуальная проблема, 
когда во дворах годами ржавеют никому не нужные 
машины. Замечательно, что появился инструмент, по-
зволяющий очистить город от старого автохлама. 

Что касается дизайн-кода города, то общие требо-
вания не мешало бы установить и к архитектурному 
освещению зданий. Порой возникают ситуации, ког-
да один собственник хочет зеленую подсветку фасада, 
другой – красную, третий – синюю, а общий вид стра-
дает. Этот момент следует учесть при подготовке сле-
дующих изменений в правила. 

Александр НАзАРЕНКО, 
депутат Архангельской городской Думы:

– Хочу обратить внимание на то, что финансирование 
получат все 10 инициатив, заявленных горожанами по 
проекту «Бюджет твоих возможностей». Это очень хо-
рошая практика, когда люди сами выявляют проблемы, 
просчитывают и предлагают решения. Огромное вни-
мание сегодня уделяется развитию спортивной инфра-
структуры. Увеличивается количество спортзалов. Заяв-
лено строительство большого модульного спортивного 
сооружения на улице Карпогорской – оборудование уже 
завезено. И суммы фигурируют значительные. Вижу в 
этом большой стратегический плюс для Архангельска. 

Естественно, в реализации таких проектов есть се-
рьезная помощь регионального бюджета. Но значение 
и роль городской администрации, ее финансового бло-
ка в строительстве новой спортивной инфраструктуры 
нельзя преуменьшать.

Одно время мы говорили о том, чтобы удерживать на-
селение в городе за счет каких-то ярких событий. Но со-
бытия приходят и уходят, а созданное горожанами по их 
инициативе, как и новые спортивные объекты, остается. 

Юлия ЧУДАКОВА, 
депутат Архангельской городской Думы: 

– 20 миллионов рублей выделены на образователь-
ные учреждения столицы Поморья. На эти деньги бу-
дет проведен капитальный ремонт и замена пожарной 
сигнализации, систем оповещения в школах № 55 и  
№ 59. Также будут оборудованы специальные классы 
в рамках реализации национального проекта «Беспи-
лотные авиационные системы». Такие классы органи-
зуют в пяти учебных заведениях Архангельска, в том 
числе в гимназии № 3. 

Благодаря новой образовательной программе у ре-
бят появится возможность узнать обо всех аспектах 
этой области, получить много практических знаний, 
сделать первый шаг в интересной профессии.

комментарии

Будущие медики  
помогают бойцам
в Архангельском медицинском колледже собрали  
посылки для отправки солдатам в зону спецоперации.

Преподаватели и студенты колледжа собрали необходимые меди-
каменты – антисептики, болеутоляющие, жаропонижающие и дру-
гие препараты, стерильные и нестерильные бинты, кровоостанав-
ливающие жгуты, одноразовые шприцы, стерильные салфетки.

– Российские военные, выполняющие задачи в зоне специальной 
военной операции, нуждаются в максимальной поддержке. Сбор гу-
манитарной помощи – это самое малое, что мы можем сделать, что-
бы помочь нашим землякам, участвующим в СВО. Он будет осущест-
вляться на постоянной основе. Большое спасибо всем, кто принимает 
участие в сборе и доставке посылок нашим военным! – отметила со-
ветник директора колледжа по воспитанию Виктория Шестакова.

Сбор и передача гуманитарной помощи бойцам СВО состоялись 
во взаимодействии с общественной организацией «За Мир».

С искренней заботой
ветераны Ломоносовского округа передали бойцу,  
вернувшемуся из зоны СвО в отпуск, помощь  
для сослуживцев.

Сбор гуманитарной помощи активисты ведут постоянно. На этот раз 
общественники упаковали 25 посылок для отправки на передовую.

– Встречи с участниками спецоперации – это редкость, но сколько 
радости они доставляют! Общение, вопросы, пожелания... Сегодня 
в совет ветеранов Ломоносовского округа пришел парнишка – при-
езжал на несколько дней домой на побывку. Какие у нас красивые 
бойцы, одухотворенные лица, чувствуются сила, воля, стержень! – 
отмечает председатель совета ветеранов Ломоносовского округа 
Вера Чурносова. 

Кегостровцы  
плетут маскировочные сети
Жители островной территории создали волонтерскую 
группу «Zа Мир – Кегостров».

Объединившись, неравнодушные жители Кегострова открыли 
пункт по плетению маскировочных сетей, а также организуют сбор 
гуманитарной помощи для военнослужащих в зоне СВО. К отправ-
ке готова уже 13-я сеть, сплетенная волонтерами. 

– Каждая наша сеть пропитана любовью и надеждой, что все бу-
дет во благо наших бойцов, для их спасения. Мы не перестаем бла-
годарить кегостровцев, тех, кто помогает материально! На собран-
ные средства закупаем материал для плетения маскировочных се-
тей. Наши мужчины готовые сети увозят в пункт сбора, а нам приво- 
зят мешки с тканью. Только вместе мы сможем приблизить победу! 

– делится председатель ТОС «Кего» Ирина Лобанкова.

Архангельская городская Дума  
информирует
17 апреля в 10:00 начнет работу седьмая сессия город-
ской Думы 28-го созыва. 

Постановление о созыве сессии подписал председатель городской 
Думы Иван Воронцов. Место проведения сессии: г. Архангельск, 
пр. Троицкий, 60, зал заседаний гордумы.

Î
�

ф
от

о:
ÎШ

тА
бÎ

«в
м

ес
те

Îм
ы

Îс
и

л
ьн

ее
»

Î
�

ф
от

о:
ÎШ

тА
бÎ

«в
м

ес
те

Îм
ы

Îс
и

л
ьн

ее
»



10
АрхАнгельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎслАвы
№25 (1357)
27 мартаÎ2024Îгода

моЗаика

Произведения на стихи 
Михаила Ломоносова 
Северный русский на-
родный хор подготовил 
к 300-летнему юби-
лею ученого и предста-
вил на концерте в хра-
ме христа Спасителя в 
2011 году. 

Сейчас эта музыка впервые 
прозвучит под сводами ка-
федрального собора в Архан-
гельске. Инициатива была 
озвучена на заседании прав-
ления Межрегионального 
Ломоносовского фонда при 
обсуждении плана меропри-
ятий, посвященных памяти 
М. В. Ломоносова.

– Концерт Северного хора 
в стенах главной православ-
ной святыни Поморья – это 

подготовилаÎиринаÎдолгорукАя

Подарок к 440-летию
АрхангельскÎсталÎфиналистомÎвсероссийскойÎпремииÎ«туристическиеÎгорода»

Архангельск вошел в номи-
нацию «Город устойчивого 
развития туризма». Рядом 
с ним расположились Ниж-
ний Новгород, Тюмень, Но-
рильск, Мончегорск, Калуга, 
Мичуринск.

– Приятно, что наш го-
род попал в рейтинг перед 
тем, как отпразднует свое 
440-летие. Турпоток в Ар-
хангельск растет, число ту-
ристов в 2023 году состави-
ло почти 130 тысяч человек, 
что на 10 процентов выше 
прошлогодних показателей. 

И важно сохранить эту тен-
денцию. Наш город славит-
ся уникальной природой, 
большим количеством му-
зеев, памятников, интерес-
ными локациями на благо- 
устроенных территориях. 
Мы продолжаем работать 
над развитием инфраструк-
туры, чтобы Архангельск 
привлекал как можно боль-
ше иногородних гостей, – 
сказал Дмитрий Морев.

Лауреатов определит экс-
пертный совет по итогам вы-
ступлений. Финал премии 

состоится 28−30 марта в Во-
ронеже. 

Кстати, на днях стало из-
вестно, что маршрут Архан-
гельской области вошел в 
каталог национальных тур-
маршрутов. «Архангельск: 
здесь начинается Арктика» 

– это знаковый проект По-
морья, визитная карточка  
арктического туризма. Этот 
статус он получил в 2021 
году, когда был признан на 
федеральном уровне одной 
из лучших практик по созда-
нию нацмаршрута.

Отметим также, что фор-
мирование национальных ту-
ристских маршрутов ведется 
в рамках президентского на-
ционального проекта «Туризм 
и индустрия гостеприимства». 

Это награда, присуждаемая муниципальным об-
разованиям или отдельным населенным пунктам 
России по итогам открытого конкурса. направле-
на она на развитие и продвижение отечественного 
туризма и индустрии гостеприимства.

Пушистый символ  
нерушимой дружбы
в Архангельск доставили саженец сосны,  
подаренный крымчанами жителям Поморья 
в честь воссоединения Крыма и России.

 
Его в благодарность за поддержку весной 2014 года пе-
редали для жителей Архангельской области предста-
вители делегаций Республики Крым и Севастополя на 
стенде региона на ВДНХ.

Крымская сосна – вечнозеленое хвойное дерево – 
символ активного долголетия, несокрушимости и вер-
ности долгу. Продолжительность ее жизни составляет 
500–600 лет. Подаренный саженец вырастили в питом-
нике на полуострове, его возраст – около четырех лет.

Маленькую сосну, которую подарили на выставке-
форуме «Россия» представителям минлеспрома, доста-
вили в Архангельск. 

– Мы передали его на сохранение в САФУ – ученым 
кафедры ландшафтной архитектуры и искусственных 
лесов, – пояснил министр природных ресурсов и лесо-
промышленного комплекса области Игорь Мураев. – 
С наступлением тепла он будет высажен в знаковом 
месте города. Планируем это сделать в рамках фору-
ма «Арктика. Лед тронулся» в конце мая – начале июня.

Напомним, что 18 марта текущего года исполни-
лось 10 лет с момента воссоединения Крымского полу-
острова с Россией. В этот день в 2014 году Президент РФ 
Владимир Путин подписал договор между Россией 
и Республикой Крым о вхождении полуострова в ста-
тусе равноправного субъекта в состав Российской Фе-
дерации. Еще одним субъектом России стал город фе-
дерального значения Севастополь. Судьбоносному мо-
менту предшествовал референдум, на котором крымча-
не большинством голосов поддержали воссоединение.

Ветераны Архангельска 
учатся финграмотности
в этот раз занятия прошли для ветеранов 
округа варавино-Фактория, сообщает сайт 
областного правительства. 

Начальник экономического отдела Отделения по 
Архангельской области Северо-Западного главно-
го управления Центрального банка РФ Григорий  
Козьмин рассказал о банковских инструментах, на-
правленных на защиту прав потребителей финансо-
вых услуг.

Слушатели узнали о видах мошенничества, с кото-
рыми можно столкнуться в повседневной жизни, как 
правильно себя вести, когда ночью звонят «пострадав-
шие родственники», какие реквизиты банковской кар-
ты можно называть для переводов и что делать, если на 
мобильный телефон приходят сообщения с просьбой пе-
реслать «представителю банка» код из СМС-сообщения.

Участники встречи активно задавали вопросы и де-
лились случаями из жизни.

Руководитель регионального Центра финансовой 
грамотности Валентина Даниловская отметила, 
что, несмотря на то, что жертвами мошенников могут 
стать люди любого возраста, наиболее уязвимы в этом 
плане представители старшего поколения.

– Многим из них нелегко адаптироваться к современ-
ным технологиям и понять, как мошенники могут го-
ворить голосом близкого родственника, – сказала она. 

– Вывод простой – лучше не вступать ни в какие кон-
такты с теми, кто предлагает вам сомнительные опе-
рации. Будьте бдительны!

Напомним, что проект реализуется в рамках про-
граммы «Повышение уровня финансовой грамотности 
населения и развитие финансового образования в Ар-
хангельской области».

Под сводами  
кафедрального собора
15Îапреля,ÎвÎденьÎпамятиÎмихаилаÎломоносова,ÎвпервыеÎвÎмихаило-Î
АрхангельскомÎкафедральномÎсобореÎсостоитсяÎконцертÎдуховнойÎмузыкиÎÎ
вÎисполненииÎсеверногоÎрусскогоÎнародногоÎхора

В 15:00 на торжественном ве-
чере памяти в Доме народ-
ного творчества запланиро-
ван премьерный показ на-
учно-популярных фильмов 
из серии «Родина Ломоносо-
ва в истории России». Чле-
ны правления фонда предло-
жили увеличить количество 
площадок, где жители Помо-
рья могли бы познакомиться 
с просветительскими карти-
нами и их авторами.

Под эгидой Дней памяти 
М. В. Ломоносова 4–6 апре-
ля пройдет Всероссийская 
научно-практическая кон-
ференция с международным 
участием по истории меди-
цины. 11 апреля в научно-об-
разовательном центре «Ло-
моносовский дом» состоится 
презентация книги профес-
сора Эмилии Фесенко «Мой 
Ломоносов».

Правление Ломоносов-
ского фонда также одобри-
ло тему 53-х Ломоносовских 
чтений «Во имя Отечества: 
родина М. В. Ломоносова на 
страже России». В этом году 
пленарное заседание состо-
ится 19 ноября, в день рожде-
ния нашего земляка.

Участники заседания обсу-
дили планы переиздания тре-
тьего тома «Поморской энци-
клопедии» «Экономика Ар-
хангельского Севера». Рабо-
та над «Поморской энцикло- 
педией» началась в 1993 году, 
а третий том вышел в свет в 
2006-м. С учетом изменений 
в жизни страны и Архан-
гельской области его содер-
жание должно быть актуа-
лизировано и дополнено.

событие, достойное памя-
ти Михаила Васильевича  
Ломоносова, – отметила 
председатель правления – 
вице-президент Ломоно-
совского фонда, председа-
тель Архангельского област-
ного Собрания депутатов  
Екатерина Прокопьева.

По традиции 15 апреля в 
13:40 состоятся торжествен-
ный митинг у памятника  
М. В. Ломоносову у главного 
корпуса САФУ в Архангель-
ске, а также церемонии воз-
ложения цветов к монумен-
там ученому в других му-
ниципальных образованиях.  
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натальяÎЗАхАровА,ÎÎ
фото:ÎиванÎмАлыгин

уже в новом учебном 
году дети смогут оце-
нить возможности но-
вого зала. Как идет его 
строительство, укла-
дывается ли в срок 
подрядчик, проконтро-
лировал глава Архан-
гельска Дмитрий Морев.

Напомним, спортобъект воз-
водится на месте бывших 
школьных теплиц. Исполь-
зовать по назначению их пе-
рестали еще в 1990-х, и с тех 
пор часть здания под откры-
тым небом просто разруша-
лась.

Директор школы № 10 
Олег Коноплев на протя-
жении нескольких лет про-
двигал инициативу исполь-
зовать эту территорию для 
строительства нового спор-
тивного зала. Учреждению 
он был необходим как воз-
дух: знания здесь получают 
почти 900 детей, и одного 
зала для занятий физкульту-
рой крайне не хватало – уро-
ки приходилось проводить 
даже в рекреациях.

Идею руководства «десят-
ки» поддержали губерна-
тор Архангельской области 
Александр Цыбульский, 
глава столицы Поморья 
Дмитрий Морев и депута-
ты областного Собрания. На 
возведение объекта из регио-
нального бюджета было вы-
делено более 40 миллионов 
рублей, еще 22 миллиона – 
вклад городской казны.

Возведение объекта на-
чалось в конце прошлого 
года, а уже сегодня заверше-
на большая часть работ. Как 
отметил представитель под-
рядчика – собственник ООО 
«СК Беломорье» Алексей 
Ометов, строительство ве-
дется даже с опережением 
графика, проблем с постав-
ками материалов и количе-
ством рабочих рук нет.

– На сегодняшний день про-
изведены работы по установ-
ке каркаса с ограждающи-
ми конструкциями в виде 
сэндвич-панелей. Фасад уже 

Новый зал для  
новых достижений
уÎшколыÎ№Î10ÎАрхангельскаÎвозводитсяÎсовременныйÎспортивныйÎобъект

практически сделан. Сейчас 
ждем установки окон, далее 
будут производиться отде-
лочные, электромонтажные, 
сантехнические работы, – 
рассказал Алексей Ометов.

Он также добавил, что но-
вый спортзал будет теплым и 
комфортным – аналогичный 
компания строила на терри-
тории лицея № 19 – дети и пе-
дагоги остались довольны.

Помещение будет простор-
ным – 16 на 22 метра, с потол-
ками высотой шесть метров 

– и многофункциональным – 
с воротами для мини-футбо-
ла, баскетбольными коль-
цами, волейбольной сеткой, 
гимнастическими снаряда-
ми, тренажерами. Оборуду-
ют также раздевалки и ду-

шевые для девочек и маль-
чиков, тренерскую комнату. 
Объект сдадут в июне – это-
го события в образователь-
ном учреждении очень ждут.

– Наша школа – одна из 
самых крупных в Архан-
гельске, здесь учится почти 
900 детей. В каждом классе  
предусмотрено по два урока 
физкультуры в неделю, впи-
сать их в расписание очень 
сложно. Кроме прочего, у нас 
очень много спортивных сек-
ций, кружков, которым тоже 
необходимы помещения для 
работы. Поэтому, когда зал 
введут в строй, у нас появит-
ся возможность не только 
проводить здесь уроки физ-
культуры, но также во вто-
рой половине дня – занятия 

в рамках дополнительного 
образования. Зал станет по-
лезным пространством и для 
тренировок кадет, – рассказа-
ла и. о. директора школы № 10  
Галина Баработина.

Как отметил глава города 
Дмитрий Морев, строящий-
ся объект спортивной инфра-
структуры – один из наибо-
лее значимых в Архангель-
ске в этом году.

– Как мы все знаем, спор-
тивной инфраструктуры в 
городе не хватает, поэтому 
среди наиболее значимых 
объектов в Архангельске 
этого года следует выделить 
этот спортзал и новый ФОК 
на улице Карпогорской, ко-
торый мы начнем возводить 
в самое ближайшее время, 
ну и несколько иных объек-
тов.

Сегодня подрядчик идет в 
графике, уже в летний пери-
од мы планируем завершить 
все работы и ввести объект в 
эксплуатацию, с тем чтобы 
с началом нового учебного 
года дети смогли занимать-
ся в новом спортивном зале, – 
прокомментировал Дмитрий 
Морев.

Градоначальник добавил, 
что на оснащение объекта 
(спортивное оборудование, 
инвентарь) из городского 
бюджета будут выделены до-
полнительные средства.

�� Служба «ПроДетей 
Родителям» приглашает  
на бесплатные консультации
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Образцовый хореографиче-
ский ансамбль «улыбка» 
полвека радует горожан тан-
цевальными номерами, твор-
ческими находками и искря-
щейся юностью, девичьим 
задором. накануне профес-
сионального праздника всех 
творческих людей мы узнали, 
чем сегодня живет коллек-
тив Ломоносовского Дворца 
культуры. но сначала –  
об истории «улыбки». 

тАнцевАЛЬнАя 
ЛеГенДА 

Мало кому известен тот 
факт, что прославленный ан-
самбль «Улыбка» Ломоносов-
ского Дворца культуры явля-
ется… потомственным. В нем 
работает уже третье поколе-
ние династии хореографов.  
А началась история легендар-
ного коллектива в 1975 году. 

В общеобразовательной школе  
№ 28, что в округе Варавино-Фак-
тория, открылся танцевальный 
кружок для всех школьников, же-
лающих учиться искусству тан-
ца. Сами они и дали ему название 

– «Улыбка». Руководила кружком 
Нина захарова, в настоящее вре-
мя – заслуженный работник куль-
туры России. Спустя три года тан-
цевальный коллектив переехал в 
только что открывшийся в округе 
Ломоносовский Дворец культуры, 
и с этого времени начался новый 
мощный виток его развития. 

А участников коллектива стано-
вилось все больше. В танцевальном 
кружке стали заниматься не толь-
ко школьники округа, но и дошко-
лята. Многие ребята росли, взросле-
ли и становились мастерами танце-
вального искусства вместе с «Улыб-
кой». Основными направлениями  
ансамбля были танцы народов 
мира, русский народный и класси-
ческий танец, детский эстрадный, 
современный танец. А отличитель-
ной чертой коллектива и по сей 
день являются высокая техника ис-
полнения, мастерство и культура 
сценического костюма.

Ни одно праздничное меропри-
ятие ни в округе, ни в областной 
столице не проходило без участия 
«Улыбки».

Спустя 10 лет со дня создания 
ансамбля ему было присвоено зва-
ние «Образцовый художествен-
ный коллектив». «Улыбку» жда-
ла яркая сценическая жизнь, тан-
цевальные номера, которые оста-
ются в памяти зрителя приятным 
послевкусием на долгое время. 
По словам Нины Александровны, 
для нее всегда было важно, чтобы 

От «Улыбки» станет всем светлей
25ÎмартаÎсвойÎпрофессиональныйÎпраздникÎотметилиÎработникиÎкультуры

дети, знакомясь с танцевальным 
искусством, приносили своими  
выступлениями радость людям. 

нОвАя ЭПОхА 
за 49 лет хореографиче-

ский ансамбль «Улыбка» 
претерпел много преобразо-
ваний, накопил огромное ко-
личество ярких воспомина-
ний. Одно из таких – о встре-
че в 1984 году с артистами хо-
реографического ансамбля 
русского народного танца 
«Березка» (в настоящее вре-
мя – Государственный акаде-
мический хореографический 
ансамбль «Березка» имени  
Н. С. Надеждиной). 

Вот как описывает эту встречу 
руководитель «Улыбки» Наталья 
Иколова:

– Тогда «Березка» приезжала в 
наш город с концертом. И руководи-

тель ансамбля Мира Михайловна  
Кольцова с солистками побыва-
ли у нас в ансамбле, оставили авто-
графы и пожелания удачи. Бывал 
на наших занятиях и балетмейстер 
Северного русского народного хора 
Иван захарович Меркулов. 

Заслуженный деятель искусств 
РСФСР, народный артист РСФСР 
Иван Захарович Меркулов был 
главным балетмейстером Северно-
го хора с 1967 по 1991 год.

Дочь Нины Александровны  
Захаровой Наталья Иколова пришла 
работать в ансамбль в 1988 году в ка-
честве балетмейстера. А в 2023-м ба-
летмейстером стала ее дочь Дарья 
Иколова. Кстати, Дарья – тоже вы-
пускница «Улыбки». Она окончила 
Самарский государственный инсти-
тут культуры и сегодня продолжает 
семейные и танцевальные традиции, 
которые укоренились в ансамбле. 

В настоящее время в коллективе 
занимаются 120 человек. Это стар-
шая, две средние, две младшие и 
две подготовительные группы. За 
почти полувековую историю хорео- 

графический ансамбль побывал с 
гастролями во многих городах Рос-
сии, выступал на самых масштаб-
ных концертных площадках.

– Ансамбль с концертами побы-
вал во многих уголках Архангель-
ской области, ездил выступать в 
Нарьян-Мар, Сыктывкар, Москву, 
Ярославль, Великий Устюг и мно-
гие другие города России. Коллек-
тив имеет многочисленные награ-
ды за победы в городских, всерос-
сийских и международных конкур-
сах и фестивалях. У нас богатая и 
насыщенная концертная жизнь. Но 
для нас все же главным остается 
не участие в конкурсах, а возмож-
ность дарить радость зрителям, – 
говорит Наталья Иколова. 

Тем не менее, по словам руково-
дителя, самыми запоминающимися 
конкурсами для участников ансамб- 
ля стали закрытый грантовый кон-
курс народного творчества «Золо-
тая матрешка» в Москве в 2023 году 
и международный конкурс, состояв-
шийся в Болгарии в 2008 году. В пер-
вом старшая группа «Улыбки» за-

воевала первое и второе места, а во 
втором ансамбль стал лауреатом. 

ПРОДОЛЖАтЬ 
тРАДиции 

Для юных танцоров залы 
Дворца культуры стали род-
ным домом. Участники кол-
лектива ощущают себя одной 
семьей, что и неудивительно, 
ведь многие проходят этапы 
своей жизни, взрослея вместе 
с «Улыбкой». Так и у 16-лет-
ней Ксении Севастьяновой, 
которая занимается в «Улыб-
ке» с четырех лет. 

– С детства я любила музыку и дви-
жение. Ансамбль стал для меня шко-
лой дружбы, красоты и отношения к 
самой себе. «Улыбка» – это дом! Дом, 
куда ты можешь прийти с плохим 
настроением, а выйти абсолютно 
счастливой. Это место, где ты стре-
мишься к лучшему результату, по-
лучая мощную поддержку. Место, 
где ты всегда можешь рассказать о 
своих эмоциях и мыслях. Мы – се-
мья, члены которой поддерживают 
друг друга. Именно за это я и люб- 
лю «Улыбку» – за возможность про-
явить свои чувства и подарить улыб-
ку окружающим! – делится девушка. 

Кстати, за эти годы ансамбль вы-
растил более сотни выпускников, 
15 из них получили хореографиче-
ское образование и продолжили 
учить подрастающее поколение. 

– В моей жизни «Улыбка» игра-
ет важную роль. Это и общение с 
детьми, и постановка танцев, и раз-
работка костюмов, и выступления. 
Радостно видеть результат работы.  
А результат – это красивые, воспи-
танные девочки, которые не только 
могут хорошо танцевать, но и раз-
бираются в музыке, искусстве, моде, 
красоте! Мы учим их видеть, слы-
шать, думать, творить, – говорит 
Наталья Иколова. – Сегодня боль-
шие надежды возлагаю на свою 
дочь Дарью. Она сохраняет тради-
ции ансамбля, любит учить детей, и 
они отвечают ей взаимностью.

 – А я люблю «Улыбку», потому что 
семью просто невозможно не лю-
бить! Все самые теплые воспомина-
ния у меня связаны с этим ансамб- 
лем. Я люблю девочек-улыбочек 
за то, что мы вместе на репетици-
ях, на концертах. А после вместе 
уставшие идем домой. Я просто не 
представляю, как бы я жила без са-
мого лучшего места на свете – ан-
самбля «Улыбка», – рассказывает 
13-летняя Надежда Бушуева из 
средней группы. 

А семья, между прочим, это то 
место, куда хочется возвращать-
ся снова и снова и где тебе всегда 
рады. Семейная «Улыбка» свои-
ми танцевальными постановками 
окрашивает жизнь архангелого-
родцев в яркие краски и дарит са-
мые добрые эмоции на протяже-
нии уже полувека. 

 � Нина Захарова – основатель коллектива
 � Дарья Иколова (слева) – балетмейстер,  

Наталья Иколова – руководитель «Улыбки»
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на его счету 37 постановок, а 
выпускники блистают на сце-
не Архангельского театра дра-
мы имени М. в. Ломоносова. 

В 1984 году в школе № 17 состоялась 
первая премьера. Показывали спек-
такль «Моя прекрасная леди». С это-
го и началась история школьного те-
атра. Тогда официально театрально-
го сообщества еще не было, но деся-
тиклассники, будущие выпускники, 
решили порадовать младших и по-
ставить новогодний спектакль. 

Ребята даже не думали, что 
их желание выльется в школь-
ную традицию и понесет за собой  
создание школьного театра, кото-
рый функционирует уже на протя-
жении 40 лет. 

КАК вСе нАчинАЛОСЬ 
Руководила постановкой премье-

ры талантливый педагог Елена 
Витальевна Агафонова, которая 
потом поставила еще немало спек-
таклей – «Бременские музыканты», 
«Сказ про Федота-стрельца», «Али-
Баба и 40 разбойников» и многие 
другие. Уходя из школы, Елена  
Витальевна оставила коллегам 
множество сценариев, которые до 
сих пор интересны и востребованы. 

С 1998 года новогодние спектак-
ли прочно вошли в жизнь шко-
лы. Тогда и появилось театральное 
объединение «Кукарямба». Его ос-
новной специализацией стали но-
вогодние сказки. Но, как отмечает 
руководитель театрального сооб-
щества Ирина Брюхова, ребята с 
удовольствием участвуют и в дру-
гих школьных постановках. 

В 2021 году театр зарегистрирова-
ли в Российском реестре школьных 
театров под названием «Маска». 

Мы пообщались с Ириной  
Владиславовной, которая с 1999 
года является руководителем 
школьного театра. Вместе с ребя-
тами они поставили ровно 25 спек-
таклей и покорили немало творче-
ских высот. 

нАСтОящее вРеМя 

– Ирина Владиславовна, вы – 
учитель географии, почему ре-
шили заниматься еще и теа-
тром? 

– Я не только учитель географии, 
но и заместитель директора по вос-
питательной работе. Организация 
и проведение школьных мероприя-
тий входит в мои обязанности. Но 
сцена – это и мое хобби. С ребятами 
всегда интересно, они креативны, 
неординарны, всегда придумыва-
ют что-то необычное. На сцене они 
реализуют себя с другой, иногда 

Школьный театр «Маска»: 
40 лет истории и творчества
вÎшколеÎ№Î17ÎфункционируетÎодинÎизÎсамыхÎстарыхÎшкольныхÎтеатровÎвÎАрхангельске

�� Книга рекордов театра школы № 17
–Îсказки,ÎкоторыеÎставилисьÎболееÎтрехÎраз:Î«двенадцатьÎмесяцев»,Î
«тысячаÎиÎоднаÎночь»,Î«Золушка».
–ÎсоÎсказкойÎ2000ÎгодаÎ«волшебноеÎкольцо»ÎвпервыеÎвышлиÎнаÎго-
родскойÎконкурсÎ«АпрельскаяÎкапель».ÎпризовогоÎместаÎнеÎзаняли,Î
ноÎпризÎзаÎлучшуюÎженскуюÎрольÎвзяли.ÎнагражденÎбыл…ÎмолодойÎ
человек,ÎкоторыйÎигралÎстаруху.

–ÎсказкаÎ2014ÎгодаÎ«мэриÎпоппинсÎсÎвишневойÎулицы»Î–ÎединственнаяÎ
сказка,ÎвÎкоторойÎпринялиÎучастиеÎмладшиеÎбратьяÎиÎсестрыÎактеров.

–ÎсказкуÎ2021ÎгодаÎ«тайнаÎснежнойÎкоролевы»ÎпоказывалиÎ11ÎразÎ–Î
поÎчислуÎпараллелейÎвÎшколе.

–ÎвÎсказкеÎ2024ÎгодаÎ«сказкаÎоÎцареÎсалтане»ÎучаствовалоÎсамоеÎ
большоеÎколичествоÎактеровÎ–Î42Îчеловека.Î

–ÎвÎ2022ÎгодуÎшколаÎ№Î17ÎпринялаÎучастиеÎвÎгородскомÎконкурсеÎ
«театр,ÎгдеÎиграемÎмы!»ÎсÎпостановкойÎ«старая,ÎстараяÎсказка»,ÎгдеÎ
занялаÎпервоеÎместо.

незнакомой нам стороны, демон-
стрируют все свои таланты: тан-
цевальные, музыкальные, оратор-
ские, режиссерские, художествен-
ные. На уроках такого не увидишь. 

– Кто участвует в постанов-
ках? 

– Как правило, ставят спек-
такль одиннадцатиклассники.  
И готовятся они задолго до премье-
ры. Нужно выбрать произведение, 
написать сценарий, дополнить со-
временными фишками, чтобы ин-
тересно было всем, а также подо-
брать музыку, звуки, нарисовать 
декорации, пошить костюмы, най-
ти реквизит. За один месяц все не 
подготовить. А в труппу из млад-
ших классов не берут, поэтому со-
став ежегодно меняется. 

– Получается, в постановках 
могут участвовать только 
одиннадцатиклассники? 

– Если мы говорим про «Маску», 
то да. В новогодних спектаклях у 
нас участвуют только выпускни-
ки. Эта традиция сложилась с мо-
мента создания театра, и нарушать 
ее мы не хотим. Но есть у нас и теа-
тральное объединение «Барабэнд». 
Оно для ребят из 2-х и 6-х классов. 

– Что для вас значит школь-
ный театр и чем гордитесь в 
своей работе? 

– Театр для меня – это прежде все-
го общение с ребятами, которого 
так не хватает в школьной жизни. 
А может, это что-то нереализован-
ное, мечта юности, хотя о театре я 
и не помышляла. Театр – это всегда 
праздник, ожидание чуда, удивле-

ния, даже потрясения от талантов 
ребят. Мы очень гордимся нашими 
выпускниками, которые блистали 
на школьной сцене. 

тРАМПЛин  
в ПРОФеССию

Для некоторых театральные под-
мостки школы № 17 стали своего 
рода профориентацией. Среди них 
Артем Пребышевский. Он окон-
чил Театральный институт имени 
Бориса Щукина, вернулся в Архан-
гельск и уже второй год служит в 
Архангельском театре драмы име-
ни М. В. Ломоносова. 

В перерыве между репетици-
ями нам удалось пообщаться с  
Артемом, чтобы узнать, как повли-
яло на его жизнь участие в школь-
ном театре. 

– Артем, с чего началось 
твое знакомство с театром 
школы № 17? 

– Еще в начальной школе я смо-
трел новогодние постановки школь-
ного театра, а потом пришло и мое 
время принять участие в спектакле. 
Помню, что нас всех собрали в клас-
се и распределяли роли. У нас была 
сказка «Бременские музыканты».  
Я тогда получил роль плаксивого 
короля, который очень любит свою 
дочь. А потом началась наша увле-
кательная подготовка. 

Мы сами создавали все декора-
ции и костюмы. Помню, что де-
вочки рисовали задник, а мы по-
могали. Репетировали после уро-
ков, оставались допоздна. Но это 
все было интересно и очень увле-
кательно. 

– А что ты испытывал, ког-
да первый раз вышел на школь-
ную сцену? 

– Все волновались перед премье-
рой, я не исключение. В школе еще 
так заведено, что спектакль пока-
зывают несколько раз – сначала 
для младших классов, как провер-
ка, потому что маленькие зрители 

– самые чуткие и внимательные, их 
сложно обмануть. Мы это проверку 
прошли хорошо. 

– Артем, повлияло ли уча-
стие в школьной постановке 
на выбор профессии? 

– В какой-то степени. Но, кро-
ме того, я начал заниматься в теа-
тральной студии в нашем театре 
драмы. Тогда понял, что профес-
сия актера намного сложнее, чем я 
представлял…

Сейчас мне очень приятно ви-
деть на наших спектаклях педаго-
гов и учеников родной 17-й школы. 
Бывает, что они мне после постано-
вок пишут. Это невероятно приятно.  
Я бы и сам с удовольствием сходил 
в школу и посмотрел сказки ны-
нешних одиннадцатиклассников. 

– В этом году школьному теа-
тру исполнилось 40 лет. Что по-
желаешь педагогам и актерам? 

– Продолжать творить. 

юБиЛейнАя ПРеМЬеРА
В 2024 году в школе № 17 состо-

ялась традиционная новогодняя 
премьера. На этот раз была выбра-
на «Сказка о царе Салтане». Всего в 

постановке участвовало 42 челове-
ка, это самое большое количество 
актеров, которые были задейство-
ваны в спектакле за 40 лет суще-
ствования театра. 

ГОВОРяТ АРТИСТы
Дарина: – Испытала настоя-

щий восторг, когда вышла на сце-
ну и увидела полный зал зрителей.  
Я смотрела на лица детей, в их све-
тящиеся глаза и наполнялась не-
описуемой энергией и позитивом. 
Благодарна своей школе за полу-
ченный опыт. 

Дарья: – Несмотря на то что 
очень боюсь сцены, я рвалась при-
нять участие в сказке, потому 
что это самая теплая и душевная 
школьная традиция. Вся подготов-
ка была довольно плотной и нерв-
ной, нередко приходилось жертво-
вать сном и откладывать все свои 
дела. Моя роль была небольшой, 
но от нее зависела вся постановка: 
как я ее открою, так она и пройдет. 
Меня впечатлил интерес зрителей, 
и он совершенно меня не испугал. 

Дмитрий: – Я рад за ребят, пото-
му что кто-то поборол страх сцены, 
кто-то справился со сложными для 
них танцами. На самом деле я ду-
мал, что с такой прекрасной сказ-
кой нас отправят выступать в драм-
театр. Я уверен, что всем понрави-
лось дарить эмоции гостям, кото-
рые приходили на нас посмотреть. 
Это было незабываемо. 

Анастасия: – Мне очень понра-
вилась реакция зрителей на выход 
богатырей. После бурных аплодис-
ментов поняла, что не зря согласи-
лась играть в спектакле. Очень по-
нравилось принимать участие в его 
создании. Думаю, что для юбилей-
ной сказки это было мощно. 

Екатерина: – Когда предложили 
сыграть Русалочку, не смогла от-
казать. И не пожалела! Репетиции 
так увлекли, что не передать слова-
ми. А когда начали показывать то, 
что получилось, зрителям, просто 
ликовала от счастья! 

Ксения: – Я получила массу удо-
вольствия от совместных репети-
ций, пошива костюмов, обсужде-
ния и разработки всего, что связа-
но с постановкой нашей сказки. До 
сих пор нахожусь под впечатлени-
ем. Это прекрасная атмосфера и не-
передаваемые эмоции. 

Надежда: – Школьная сказка – 
невероятный опыт, который я же-
лаю обрести каждому! Поначалу 
было очень тяжело, нам казалось, 
что мы совершенно не готовы вы-
ступать, репетиции тянулись дол-
го и не всегда были успешными. Но 
все получилось. Искренне надеюсь, 
что школьная традиция будет про-
должаться, поскольку это незабы-
ваемые эмоции как для зрителей, 
так и для артистов. 
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АлексейÎмороЗов,Î
фото:ÎархивÎсАфу

Архангельский государ-
ственный педагогический 
институт долгие годы счи-
тался самым отстающим из 
трех архангельских вузов. 
именно организаторский та-
лант ректора владимира  
Булатова обеспечил созда-
ние в Архангельске класси-
ческого Поморского государ-
ственного университета.

СиЛЬный РеКтОР, 
ДОСтуПный чеЛОвеК

В Поморском университе-
те имени М. В. Ломоносова 
работал один мой близкий 
друг. Как-то он рассказал 
мне про ректора Владимира  
Булатова. 

– Это очень открытый, интелли-
гентный человек. Я работал в изда-
тельстве и помогал редактировать 
его книгу. Помню, он зашел к нам 
в кабинет, мы поговорили о кни-
ге, он выслушал наши замечания.  
И в целом просил обращаться к 
нему, если возникнут какие-то про-
блемы. Двери его кабинета всегда 
были открыты для любого сотруд-
ника университета, – сказал друг.

А ведь в 1986 году, когда 40-летний 
доцент-историк возглавил Архан-
гельский пединститут, в нем был 
всего один доктор наук. В 2007-м,  
когда Владимир Булатов 21-й год 
находился у руля, было уже свыше 
70 докторов, около 400 кандидатов 
наук по 19 отраслям научного зна-
ния! Ректор-реформатор – так на-
зывали его коллеги, а годы руко-
водства Булатова сегодня вспоми-
наются как торжество науки, про-
свещения и студенческой свободы. 
Было в этом человеке, родившемся 
в Румынии и выросшем в Архан-
гельске, что-то от его великого пра-
щура Михаила Ломоносова: та-
кая же тяга к знаниям и желание 
просвещать молодежь. 

Классический Поморский уни-
верситет был создан в 1996 году, 
через 10 лет после назначения  
Владимира Булатова ректором.  
К слову, затем Владимир  
Николаевич несколько раз на свой 
пост избирался, а голосовали за 
него сами сотрудники вуза. И всег-
да он побеждал, поскольку мыслил 
стратегически и мог предложить 
реальную программу развития 
университета. 

По большинству рейтинговых 
показателей Минобразования Рос-
сии Поморский университет стал 
лидером на Северо-Западе России.  
Владимир Булатов выступил ини-
циатором создания на базе ПГУ По-
морского научного центра Северо-
Западного отделения Российской 
академии образования и стал его ру-
ководителем. В 2001 году его избра-
ли членом-корреспондентом РАО, а 
еще раньше он стал доктором исто-
рических наук и профессором. 

знАЛ вСех СтуДентОв 
и РАБОтАЛ Без ОБеДА

Известный архангельский 
журналист и краевед Сергей 
Доморощенов, который хо-
рошо лично знал Владимира  
Булатова, вспоминал, что 
тот в первое время ректор-
ства помнил в лицо едва ли 
не каждого студента.

«Институт принимал ежегод-
но 350 человек, с каждым из них  
Булатов разговаривал лично – 
вчерашний абитуриент садился 
в ректорском кабинете напротив  
Владимира Николаевича, они раз-

�� Архангельску в 2024 году исполняется 440 лет. в преддверии юбилея города газета «Архангельск – город  
воинской славы» ведет для читателей рубрику о выдающихся людях, внесших большой вклад в развитие столицы Поморья

Ректор-реформатор
владимирÎбулатовÎпревратилÎАрхангельскÎвÎстуденческийÎгород
говаривали. Потом прием стал ис-
числяться тысячами…» – писал 
Сергей Доморощенов. 

Коллеги Владимира Булатова 
отмечали его недюжинную работо-
способность: так, он много лет ра-
ботал без обеда и обходился одним 
чаем. Приходилось решать не толь-
ко организационные, но и финансо-
вые вопросы. А время тогда было 
не самое благодатное – на дворе 
стояли 1990-е. Преподаватели жили 
не лучше студентов из-за задержек 
зарплаты, отсутствия элементар-
ных удобств, когда часто прихо-
дилось читать лекции в холодных  
аудиториях (как известно, в те 
годы в Поморье свирепствовал 
энергетический кризис). 

Студентам приходилось оби-
тать в жутковатых общежити-
ях, разбросанных по всему городу.  
Аудитории тоже требовали ремон-
та. Оставляла желать лучшего 
преподавательская зарплата. Но  
Булатов не убегал от решения про-
блем, что мог – делал, что не мог – 
старался найти помощь извне, при-
влекал спонсоров, постоянно оби-
вал правительственные пороги.  
А сердце его было не из стали…

Коллега Владимира Булатова,  
профессор-историк Андрей  
Репневский очень точно подме-
тил: «Владимир Николаевич никог-
да не был формалистом, зато был 
человеком доброжелательным и 
незлопамятным. А еще он был ти-
пичный жаворонок: приходил на 
работу задолго до начала рабочего 
дня и книги свои тоже писал рано 
утром. Идею создания ПГУ выдви-
нул именно он, да и инициатива 
создать в Архангельске федераль-
ный университет тоже принадле-
жала ему».

не изМеняЛ нАуКе
Несмотря на огромную за-

нятость на посту ректора, 
Владимир Николаевич про-
должал писать научные ра-
боты и книги по истории род-
ного края. 

Сергей Доморощенов отмечал: 
«За письменный стол садился рано 
утром – и писал свои статьи, кни-

ги. Хватало сил работать и вечером, 
после завершения дел в универси-
тете. Привычку вставать в пять ча-
сов утра завел со студенческих лет, 
когда руководил комитетом комсо-
мола вуза».

В число важнейших его трудов 
входят: «Русский Север» (в пяти 
книгах), «Адмирал Кузнецов» (вто-
рое издание книги вышло в серии 
«Жизнь замечательных людей»), 
«Муж слова и разума» и другие. 
Владимир Николаевич – главный 

редактор «Истории Архангельско-
го Севера» – первого тома «Помор-
ской энциклопедии» и автор 100 из 
160 статей в первом томе.

Пятитомник «Русский Север», 
состоящий из книг «Заволочье  
(IX–XVI вв.)», «Встречь солнца 
(XV–XVII вв.)», «Поморье (XVI – на-
чало XVIII в.)», «Свет Полярной 
звезды (XVIII–XIX вв.)», «Ворота в  
Арктику», был написан ректором  
Булатовым в доступном научно-
популярном стиле. Это издание не 

могло не привлечь внимание широ-
кой общественности. Коллеги-исто-
рики и краеведы с глубоким уваже-
нием относились к научной работе 
Владимира Николаевича, отмечая, 
что он – настоящий патриот Архан-
гельского Севера.

ушеЛ нА взЛете
6 июля 2007 года в Архан-

гельске проходило совеща-
ние под руководством полпре-
да Президента РФ в Северо-
западном федеральном окру-
ге, в котором принимал уча-
стие Владимир Булатов. Он 
делал все, чтобы продвинуть 
свой родной университет на 
российский уровень, мечтал о 
федеральном статусе. 

То был очень жаркий, душный 
день, даже кондиционеры в здании 
правительства Архангельской об-
ласти не спасали от духоты. Пря-
мо на лестнице между этажами  
Владимиру Николаевичу стало 
плохо… Он скончался еще до при-
езда «скорой». Для всех препода-
вателей, студентов, выпускников, 
всех, кто знал ректора Булатова, 
это было шоком, от которого мно-
гие не оправились до сих пор...

А уже через три года указом 
президента был образован Се-
верный (Арктический) федераль-
ный университет. Мой друг, о ко-
тором я упоминал в начале это-
го материала, не так давно сказал 
мне: «Я на сто процентов уверен, 
что ректором стал бы Владимир  
Николаевич Булатов. Если бы был 
жив... И история вуза была бы дру-
гой». С ним трудно не согласить-
ся: ведь Булатову был всего лишь  
61 год, а что это за возраст для уче-
ного и руководителя? Мог бы, мно-
го бы еще успел...

В память о нем на фасаде быв-
шего главного корпуса ПГУ по- 
явилась мемориальная доска, изда-
тельский центр нынешнего САФУ 
носит его имя, есть в университе-
те Булатовская аудитория. Его имя 
носит и самая большая и современ-
ная школа Архангельска, постро-
енная в 2023 году. А главная память 

– в сердцах...

 � Владимир Булатов с заместителем редактора газеты «Северный 
комсомолец» Татьяной Шаховой и первым секретарем  
Архангельского обкома ВЛКСМ Владиславом Боховкиным

 � Владимир Булатов и историк, профессор Сергей Шубин
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Закулисье

еленаÎЧудеснАя,ÎÎ
фото:ÎархивÎАлександраÎдунАевАÎ

в Ломоносовском Дворце 
культуры уже три года ра-
ботает самодеятельный те-
атр-студия «Люди и лица», 
которым руководит профес-
сиональный актер и режис-
сер Александр Дунаев. за это 
время театр уже обрел свое-
го зрителя, а все его премье-
ры проходят с неизменным 
успехом. ну а как все начи-
налось, мы узнали у его  
создателя.

 

тАКОй теАтР 

– Александр Антонович, рас-
скажите о театре-студии 
«Люди и лица». Как он созда-
вался?

– В начале его становления мы 
прошли непростой путь. Первое со-
брание нашей группы состоялось 
18 февраля 2020 года. До этого я ни-
когда не занимался со взрослыми 
людьми – работал с детьми в теа-
тральной студии «Дебют» Ломоно-
совского Дворца культуры. Но мне 
был интересен опыт работы с арти-
стами-любителями, желающими по-
пробовать себя в таком качестве. Ду-
маю, что у всех были свои причины 
для занятий в театре-студии: кто-то 
хотел увереннее себя чувствовать на 
публике, другие желали научиться 
красиво говорить, третьи – более сво-
бодно себя вести и так далее. 

И вот в течение года, а это проис-
ходило еще в условиях пандемии 
(когда мы на семь месяцев расста-
лись и собрались вновь только в 
сентябре), мы занимались основа-
ми актерского мастерства, разучи-
вали театральные этюды и посте-
пенно готовились к первой своей 
премьере. Постановка «Загадочная 
натура, или Это все она!» по расска-
зам Антона Павловича Чехова 
прошла на сцене Ломоносовско-
го Дворца культуры в конце апре-
ля 2021 года. Многие зрители, судя 
по их отзывам, не ждали чего-то  
сверхъестественного от молодого 
любительского театра, но у нас по-
лучилось их удивить. 

– Как происходит процесс об-
учения самодеятельных ар-
тистов? Участники студии – 
люди каких профессий?

– Так как мы театр-студия, то за-
нимаемся такой учебной работой 
все вместе. Я вместе с ними учусь 
работать с самодеятельными ар-
тистами, а они – с человеком, кото-
рый всю жизнь профессионально 
занимался театром. И у нас такое 
обоюдное творческое взаимообога-
щение. В настоящее время в кол-
лективе 24 действующих артиста, и 
добрая половина из них – мужчины. 
Что тоже очень важно, ведь, как из-
вестно, мировой театральный ре-
пертуар имеет мужские роли. И без 

«Люди и лица» Александра Дунаева
27ÎмартаÎотмечаетсяÎвсемирныйÎденьÎтеатраÎ–ÎпрофессиональныйÎпраздникÎвсехÎтеатральныхÎработников

них, без мужчин, без мужского на-
чала, ничего не получится.

Наш театр собирает вокруг себя 
и мужчин, и женщин совершенно 
разного возраста, в том числе мо-
лодежь и людей старшего поколе-
ния. А мы пытаемся всех объеди-
нить, чтобы создать хорошую рабо-
чую труппу. 

Наш коллектив – это люди са-
мых разных профессий и социаль-
ного статуса: студенты, государ-
ственные служащие, медицинские 
работники, учителя, работники 
детских садов, прокуратуры, топ-
менеджеры крупных компаний, 
электрики, инженеры и так далее. 

– Как много спектаклей уда-
лось показать зрителям? 

– Меньше чем за три года мы по-
ставили восемь спектаклей, то есть 
восемь премьер. И это большие 
двухактные спектакли разных жан-
ров и направлений. В настоящее вре-
мя мы готовимся к нашей девятой 
премьере, которая состоится 30 мар-
та на сцене Ломоносовского Дворца 
культуры, – «Маленькие трагедии» 
по пьесе А. С. Пушкина. Для нас 
это тоже сложный, интересный и 
важный этап в развитии. Зачастую 
жанр трагедии пугает, потому что 
люди хотят веселиться, радоваться. 
Но, мне кажется, в жанре трагедии 
можно увидеть и почерпнуть столь-
ко интересного, столько нового для 
себя, получить совершенно неверо-
ятный эмоциональный заряд, к ко-
торому вы невольно будете возвра-
щаться всю свою жизнь. 

вехи ПРОФеССии 

– Вы – режиссер-постанов-
щик. Расскажите, как при- 
шли в профессию? 

– Я дважды окончил наш Архан-
гельский колледж культуры и ис-
кусства по разным специальностям.  
И еще получил высшее образова-
ние в Ярославском театральном 
институте. За всю жизнь у меня 
три места работы. Первым местом 
был клуб «Космос», что в поселке 
Лесозавода № 3. Сегодня это фи-
лиал культурного центра «Луч». 
Потом долгое время работал в Ар-
хангельском театре драмы имени  
М. В. Ломоносова на различных 
должностях: артистом, режиссе-
ром-постановщиком, заместите-
лем директора по творческим во-
просам, директором.

– А после – Ломоносовский 
Дворец культуры?

– Верно. В Ломоносовском Двор-
це культуры я работаю с декабря 

2019 года. Сначала был принят на 
должность руководителя детской 
образцовой театральной студии 
«Дебют», а потом уже предложили 
занять должность заместителя ди-
ректора по творчеству. В настоя-
щее время я официально нахожусь 
в двух ипостасях – заместителя ди-
ректора и руководителя ДОТС «Де-
бют». И на добровольных началах 
руковожу театром-студией «Люди 
и лица», который тоже имеет про-
писку в Ломоносовском ДК. 

– А почему решили свою 
жизнь посвятить служению 
Мельпомене, театральному 
искусству? Кто или что по-
влияло на выбор профессии? 

– Интересная формулировка – вы-
бор профессии… Так сложилось, 
что всю жизнь занимался театром. 
Меня этот мир увлек еще с детских 
лет. Также мне повезло с педаго-
гами. Среди них и ученик Станис-
лавского Михаил Михайлович  
Амаспюр, и главный режиссер 
театра драмы имени М. В. Ломо-
носова, заслуженный деятель ис-
кусств РСФСР Виктор Сергеевич  
Терентьев, и еще один главный 
режиссер театра драмы – Петр 

Анатольевич Суворов, и Эдуард  
Семенович Симонян, а также ар-
тисты Архангельского театра дра-
мы Валерий Сергеевич Колосов, 
Валерий Викторович Калинин. Да 
и весь коллектив театра – от прекрас-
ных вахтеров до великих артистов, 
которые меня окружали. С ними я 
прошел не только настоящую теа-
тральную школу, но и жизненную. 

Я считаю себя счастливым чело-
веком. И не только потому, что всю 
жизнь занимаюсь любимым делом, 
но и потому, что никогда не разоча-
ровывался в своей профессии. 

ПушКин и МечтА 

– В вашем театре-студии – 
непрофессиональные актеры. 
Как вы добиваетесь от них, 
чтобы они смогли понять 
вашу задумку и продемонстри-
ровать ее зрителю?

– Безусловно, работа с самодея-
тельными артистами имеет опреде-
ленные особенности. Но я придер-
живаюсь такой идеи: с ними надо 
работать точно так же, как с про-
фессиональными артистами. То 

есть требовать от них самой серьез-
ной отдачи, и тогда можно полу-
чить желаемый результат. Но при 
этом надо быть требовательным и 
к себе. Прошу никого не обижать-
ся, но зачастую проблема не в само-
деятельном артисте, а скорее в ру-
ководителе – режиссере спектакля. 
Потому что он представляет, что 
нужно сделать в той или иной пье-
се, но, к сожалению, не понимает – 
как. Так вот представлять, что нуж-
но сделать, и понимать – это две 
большие разницы. Поэтому нашему 
делу нужно учиться всю жизнь. 

– 30 марта у театра-студии 
премьера – «Маленькие траге-
дии». В чем особенность вашей 
постановки?

– Действительно, мы покажем для 
наших зрителей новый спектакль 
«Маленькие трагедии» по пьесе 
Александра Сергеевича Пушкина.  
Почему мы обратились к этой дра-
матургии? Потому что мы – театр-
студия и жанр трагедии также долж-
ны постараться освоить, понять и 
донести его до зрителя. А насчет осо-
бенности… Мне кажется, что сейчас 
самое главное – это сыграть так, как 
написал автор, а не придумывать 
какие-то свои непонятные схемы, 
формулы, решения, которые только 
портят само произведение. Мое не-
гласное правило: на сцене главны-
ми являются слово драматурга и ар-
тист. Вот в этом наша задача и есть. 
А все остальное – только в помощь. 

– У вас есть театральная 
мечта? Что хотелось бы по-
ставить на сцене, но, может 
быть, пока нет возможности 
в силу разных обстоятельств? 
И что пожелаете коллегам во 
Всемирный день театра? 

– Что касается мечты, то я никогда 
не гнался за журавлем в небе. Пото-
му как считаю, что и на земле мно-
го возможностей для того, чтобы 
осуществить свои творческие жела-
ния, замыслы. Но искусство, театр 
включают в себя огромное количе-
ство факторов: это и труппа, и тех-
нические вопросы, и финансовые и 
так далее. Допустим, есть пьеса, ко-
торую ты хочешь поставить, но нет 
подходящих по возрасту, по темпе-
раменту либо по характеру арти-
стов, которые могут ее сыграть. По-
этому моя мечта – земная: быть по-
лезным здесь. А в заключение на-
шей беседы хочу поздравить всех 
коллег с профессиональным празд-
ником! Пожелать мирного неба, тер-
пения, удачи и неиссякаемого твор-
ческого вдохновения. И, кстати, от-
мечу, что мы служим искусству, 
культуре, а это гораздо больше, чем 
работа! Это служение. С праздни-
ком, дорогие коллеги!
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натальяÎсенЧуковА

«Долго вы сегодня, тяже-
лый случай?» – интересу-
юсь у заведующего отделе-
нием нейрохирургии Первой 
городской больницы игоря 
шлегеля, когда врачи выхо-
дят из операционной после 
четырех часов работы.  
на мой вопрос игорь  
владимирович реагиру-
ет усталой улыбкой и гово-
рит, что в нейрохирургии 
длительные операции – ча-
стое явление, одна из самых 
сложных на его памяти про-
должалась около десяти 
часов.

Независимо от длительности опе-
рации одна и та же хирургическая 
бригада остается на посту до ее за-
вершения, могут меняться только 
анестезиологи. Считается, что ты 
начал – ты и должен закончить, 
потому что отвечаешь за пациен-
та.

– Нельзя в процессе переложить 
на кого-то свою ответственность, 

– поясняет Игорь Шлегель. – Вы 
знаете, на самой операции не чув-
ствуешь усталости, потому что со-
средоточен на процессе, постоян-
но что-то делаешь. Это ассистенту 
тяжелее, он менее активно занят.  
В нейрохирургии нельзя торопить-
ся. Нервные структуры повредить 
легко, а восстановить практиче-
ски невозможно. В эту специаль-
ность должны идти люди неторо-
пливые, спокойные, уверенные в 
себе.

ДвА КАПитАнА
В нейрохирургии Пер-

вой городской клинической 
больницы имени Е. Е. Воло-
севич именно такая команда: 
десять врачей – девять ней-
рохирургов и невролог. Кол-
лектив дружный и стабиль-
ный, за все годы работы от-
деления уходили единицы: 
кто-то на заслуженный от-
дых, кто-то в связи с переез-
дом в другой город.

За четверть века у высокотехно-
логичного корабля под названием 
«Нейрохирургия» было всего два 
капитана: с момента создания и до 
2023 года отделением руководил 
Виктор Порохин, в прошлом году 
он передал пост Игорю Шлегелю, 
но по-прежнему работает врачом, 
много оперирует.

«Ребята у нас все гвардейцы»
отделениюÎнейрохирургииÎпервойÎгородскойÎклиническойÎбольницыÎимениÎе.Îе.ÎволосевичÎÎ
вÎмартеÎисполнилосьÎ25Îлет

Виктор Геннадьевич стоял у ис-
токов создания отделения. Свой 
путь в нейрохирургии он начинал 
в Северодвинской городской боль-
нице, где было профильное отделе-
ние, но занимались только нейро-
травмами. И когда главный врач 
Первой горбольницы Еликанида 
Волосевич пригласила на работу 
в Архангельск, сразу согласился – 
здесь были нацелены на всесторон-
нее развитие нейрохирургической 
службы.

– В первую очередь должен 
сказать слова благодарности  
Еликаниде Егоровне Волосевич и 

якову Александровичу Насонову  
– руководителям, которые в то вре-
мя стояли во главе Первой город-
ской больницы, – говорит Виктор 
Порохин. – Все те обещания, кото-
рые Еликанида Егоровна мне озву- 
чивала, приглашая на работу, – что 
появится нейрохирургическое от-
деление, что будет техническое 
оснащение, она выполнила бук-
вально через полгода. Первое вре-
мя мы работали втроем: я, Сергей  
Михайлович Казиев и Олег  
Рудольфович Хабаров. Вскоре 
из Северодвинска приехал Игорь  
Владимирович Шлегель. Затем 

стали подтягиваться остальные ре-
бята. И так медленно, но верно мы 
собрали крепкий нейрохирургиче-
ский коллектив. Ребята у нас все 
гвардейцы, высокие как на подбор, 
а самое главное – хорошие специа-
листы.

Про своих коллег Виктор  
Порохин говорит гораздо охот-
нее, чем про себя. Николая  
Серебренникова он называет ге-
нием – не только отличный ней-
рохирург, но и человек с техниче-
ским складом ума, разбирается 
в любых технических вопросах и 
помогает с ремонтом аппаратуры, 
в рамках работы над кандидат-
ской диссертацией придумывает  
и создает свои инструменты. Был 
случай, что сломалось силовое обо-
рудование в операционной. При- 
ехавшие мастера посмотрели и 
сказали, что ремонту аппарат не 
подлежит, а Николай Алексеевич 
восстановил его.

Рассказывает про Владимира  
Алексеенко – какой он замеча-
тельный микрохирург, много чи-
тающий и знающий врач, в 2021 
году был победителем областно-
го конкурса профессионального 
мастерства среди медработников 
в номинации «Лучший хирург»;  
о том, как Иван Голубев внедрял 
новаторские операции, как Артем  
Каменев, будучи студентом, при-
шел работать медбратом и остался 

– сейчас он успешный, активно опе-
рирующий врач…

– Когда приходили молодые спе-
циалисты, я всегда смотрел на то, 
как они относятся к пациентам, – 
говорит Виктор Порохин. – Все мы 
когда-то начинали и мало умели, 
мастерство появляется со време-
нем. Но если врач относится к боль-
ному почти как к родственнику: за-
ботится о нем, переживает, прихо-
дит в нерабочее время, чтобы по-
смотреть, как он себя чувствует, 
и думает, чем еще ему можно по-
мочь, – очевидно, что из него полу-
чится хороший хирург.

Виктор Порохин отмечает важ-
ную роль медсестер, младшего ме-
дицинского персонала отделения в 
успехах отделения.

– Они все годы с нами, мы их це-
ним и понимаем, какая у них тя-
желая работа, когда они ухажива-
ют за больными. Это наши насто-
ящие помощники, без которых ни-
чего бы не получилось, – отмечает 
Виктор Геннадьевич. – И вообще, 
нам помогает огромное количе-
ство людей: специалисты, которые 
занимаются диагностикой, люди, 
работающие в реанимации, врачи-
анестезиологи, поэтому не совсем 
правильно говорить, что это мы, 
хирурги, больному помогли. По-
могает пациентам весь коллектив 
больницы.

неСтАнДАРтные 
СитуАции

В 2023 году нейрохирурги 
Первой городской выполни-
ли 1170 операций, тысячный 
рубеж они преодолели не-
сколько лет назад и стабиль-
но держат планку. Отделе-
ние рассчитано на 45 коек. 

Оперируют пациентов с опухо-
лями головного мозга, черепно-
мозговыми травмами, поврежде-
ниями спинного мозга. Выполня-
ют клипирование аневризм сосу-
дов головного мозга (микрохирур-
гическое вмешательство с нало-
жением клипсы), хирургическое 
лечение геморрагических и ише-
мических инсультов, операции на 
периферических нервах и позво-
ночнике.

Примерно половина операций 
сегодня приходится на пациентов 
с остеохондрозом. Казалось бы, 
не самый страшный и знакомый 
большинству диагноз, но до поры 
до времени. Он не только снижа-
ет качество жизни, но и опасен ос-
ложнениями, в частности – меж-
позвоночными грыжами. В запу-
щенной стадии человек мучается 
от сильнейшей боли, ограничен в 
движении, лекарства и процедуры 
уже не помогают.

Î� фото:Îпресс-службАÎпервойÎгородскойÎбольницы

 � Несмотря на то что административные дела отнимают много времени,  
Игорь Шлегель по-прежнему много оперирует. фото:ÎнАтАльяÎсенЧуковА

 � Виктор Порохин (справа) стоял у истоков создания отделения
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– Пациентов с остеохондрозом 
сейчас стало в разы больше, – от-
мечает заведующий отделением 
Игорь Шлегель. – Остеохондроз 
помолодел. Раньше мы видели па-
циентов в основном старше 45 лет, 
сейчас бывают и 18-летние. У них 
уже секвестированные грыжи, тре-
бующие оперативного вмешатель-
ства. Видимо, это особенности на-
шей жизни. Мы в детстве по ули-
цам носились и в подвижные игры 
играли, а сейчас многие дети сут-
ками сидят за компьютером и в 
смартфонах.

Помимо удаления грыж нейро-
хирурги делают реконструктивные 
операции на позвоночнике с уста-
новкой современных систем стаби-
лизации при травмах и дегенера-
тивных поражениях (спинальный 
стеноз, спондилолистез, опухоли 
и метастазы в позвоночнике), про-
водят вертебропластику позвонков 
при патологических и травматиче-
ских переломах.

Одна из самых сложных опера-
ций на позвоночнике – радикаль-
ная вертеброктомия.

– Однажды мы оперировали боль-
ного с метастазами в позвоночни-
ке: полностью убрали три позвон-
ка, осталось только пространство и 
спинной мозг, а после этого выпол-
нили имплантацию стабилизирую-
щих систем, – рассказывает Игорь 
Владимирович. – При такой опера-
ции между позвонками закручи-
ваются винты, ставится специаль-
ный имплант, который имитирует 
несколько тел позвонка. При этом 
идет высокая кровопотеря – до де-
сяти литров. Во время операции 
работает аппарат, который возвра-
щает кровь обратно в организм, но 
вмешательство очень трудоемкое, 
длится долго и, соответственно, тя-
желое и для хирурга, и для пациен-
та.

Впрочем, за 30 лет в нейрохирур-
гии Игорь Шлегель сделал для себя 
вывод, что к любой, даже самой 
простой операции нужно готовить-
ся как к сложной. Всегда можно по-
пасть на нестандартную ситуацию. 
У простой аневризмы головного 
мозга может оказаться неклипи-
руемая часть (где невозможно за-
крепить клипсу). Или идешь уда-
лять доброкачественную опухоль 

– менингиому, думаешь, что сей-
час быстро сделаешь, а она оказы-
вается полностью спаяна с мозгом. 
И операция превращается в трудо-
емкий процесс, попытки отделить 
эту опухоль от окружающих мозго-
вых структур и минимально повре-
дить их.

От ФАнтАСтиКи  
К РеАЛЬнОСти

В последние годы в нейро-
хирургии активно внедряют-
ся эндоскопические техноло-
гии.

– Когда я был молодым врачом, 
даже не мог представить, что в 
нейрохирургии в таком масшта-
бе будет применяться эндоскопия, 

– делится Виктор Порохин. – Для 
диагностики – да, но чтобы мож-
но было оперировать на головном 
мозге при помощи эндоскопиче-
ской техники – тогда это казалось 
фантастикой. Сейчас у нас прово-
дится много таких операций, по-
рядка двухсот в год: на головном 
мозге, на грудном и поясничном 
отделах позвоночника, на перифе-
рических нервах, при различных 
сосудистых катастрофах в голов-
ном мозге, в частности – внутри-
мозговых кровоизлияниях.

Отделение сегодня хорошо осна-
щено: есть современная видеостой-
ка для эндоскопических операций, 
силовое оборудование, портативные 
рентген-установки, ультразвуко-
вые сператоры, специальная аппа-
ратура для нейромониторинга для 
слежения за состоянием функций 
нервной системы во время операций.  
В конце 2022 года в рамках нацпроек-
та «Здравоохранение» появилась со-
временная навигационная станция 
«Брейнлаб», которая помогает ней-
рохирургам во время операций ори-
ентироваться в головном мозге.

Нейрохирургический микроскоп 
позволяет не только тщательно ви-
деть все детали при операции на 
позвоночнике, на головном или 
спинном мозге, но и обладает еще 
двумя функциями: прокрашивание 
опухоли во время операции (она на-
чинает светиться после введения 
специального препарата, и врач 
более досконально может оценить, 
где еще надо убрать пораженные 
ткани) и интраоперационная ангио- 
графия (прямо во время опера-
ции можно оценить, правильно ли 
наложена клипса на сосуды при  
аневризме головного мозга).

– В нашем отделении мы владеем 
практически всеми методами ней-
рохирургических операций, кото-
рые применяются не только в Рос-
сии, но и в мире. К нам едут опери-
роваться люди из других регионов: 
не только из соседних республик 
Коми, Карелия, Мурманской об-
ласти, были пациенты из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Краснодара, – 

говорит Виктор Порохин. – Отделе-
ние развивается, и думаю, что будет 
развиваться дальше. Мои молодые 
коллеги стали очень хорошими ква-
лифицированными нейрохирурга-
ми, и я сам чему-то у них учусь. Мы 
друг у друга перенимаем опыт, по-
тому что без этого невозможно быть 
современным нейрохирургом. Нуж-
но все время учиться. Мне до сих 
пор нравится получать новые зна-
ния, это здорово.

ГОтОвы БОЛЬше 
ОПеРиРОвАтЬ

Год назад отделение воз-
главил Игорь Шлегель, сме-
нив на посту заведующего 
своего наставника. Именно 
Виктор Порохин заинтересо-
вал его нейрохирургией и по-
могал делать первые шаги 
в специальности в далеком 
1994 году в Северодвинской 
городской больнице. 

Игорь Владимирович стоял у ис-
токов развития эндоскопической 
нейрохирургии в Архангельской 
области. Первым в регионе вне-
дрил эндоскопическое удаление 
аденом гипофиза (без разреза, че-
рез нос), первым выполнил эндо-
скопическую операцию по поводу 
гидроцефалии у ребенка. В декабре 
прошлого года Игорь Шлегель был 
награжден знаком «За заслуги пе-
ред Архангельской областью».

Игорь Владимирович окончил 
Северный государственный меди-
цинский университет в 1993 году.  
В Архангельск он приехал на учебу 
из Республики Коми.

– Медиков в семье у нас не было, 
но бабушка – папина мама – очень 
хотела, чтобы я стал врачом, – рас-
сказывает Игорь Владимирович. – 
Я мечтал быть инженером, как 
папа. Он интересный в этом отно-
шении человек. Всегда хотел, что-
бы у нас в России все свое произво-
дилось, а не закупать где-то за гра-
ницей. В Коми у них был экспери-
ментальный механический завод 
по производству станков для дере-
вообрабатывающей промышлен-
ности, они сами делали станки. Но 
мне сказал: надо идти в медицину, 
ты должен быть врачом. В 17 лет 
меня посадили в самолет и сказа-
ли: «Поезжай учись».

Когда в 1994 году по распреде-
лению пошел в интернатуру во 
2-ю городскую больницу Севе-
родвинска, обучался там в раз-
личных отделениях. Собирал-
ся пойти в урологию, но Виктор  

Порохин предложил попробовать 
свои силы в нейрохирургии.

– Я посмотрел, как все это проис-
ходит, и решил: почему бы и нет? 

– говорит Игорь Владимирович. –  
В процессе понял, что сделал 
правильный выбор. Виктор  
Геннадьевич – активный и деятель-
ный руководитель, постоянно пы-
тается найти что-то новое и увлека-
ет всех окружающих в эти поиски. 
Сразу становится очень интересно. 
Любой нейрохирург начинает с че-
репно-мозговых травм, удаления 
гематом. Потихоньку растешь, пе-
реходишь к более сложным опера-
циям. На каком-то этапе появляет-
ся уверенность, которая граничит 
с самоуверенностью. Важно, что-
бы рядом в такой момент оказался 
человек, который тебя или остано-
вит, или пойдет с тобой в операци-
онную, проконтролирует и придаст 
дополнительной уверенности. Мне 
в этом плане повезло.

Несмотря на то что администра-
тивные дела отнимают много вре-
мени, Игорь Шлегель по-прежнему 
много оперирует. «А зачем тогда 
работать?» – удивляется. И строит 
дальнейшие планы развития отде-
ления.

– Да, для развития нейрохирур-
гии нужны вложения в оборудова-
ние, без этого никак. При этом ней-
рохирургическая служба не просто 
самоокупаемая, но и зарабатывает 
деньги для больницы, – отмечает 
Игорь Шлегель. – Во-первых, надо 
дальше развивать эндоскопию, за 
ней все равно будущее. Во-вторых, 
у нас есть малорешаемая пока про-
блема – это васкуляризация голов-
ного мозга при хронических ише-
мических заболеваниях головного 
мозга (создание соединения меж-
ду подкожной височной артери-
ей и артерией мозга. – Прим. ред.). 
Мы начали ее делать, но процесс 
не поставлен на поток, хотя боль-
ных очень много. Есть проблемы 
с обследованием этих пациентов, 
не все они попадают в наше поле 
зрения, а если попадают – мы не 
можем их до конца обследовать. 
Сейчас наши врачи компьютер-
ной томографии должны подклю-
читься, появилась возможность 
выполнять необходимые исследо-
вания. Так что, надеюсь, сможем 
поставить этот процесс на поток. 
В остальном все области нейрохи-
рургии у нас охвачены. Рассчиты-
ваем, что наше отделение будет 
развиваться дальше. За последние 
годы количество операций у нас 
увеличилось в разы, но мы могли 
бы и больше делать. Тем более по-
требность у пациентов есть.

 � Николай Серебренников не только отличный нейрохирург, но и человек  
с техническим складом ума, разбирается в любых технических вопросах  
и помогает с ремонтом аппаратуры. фото:ÎнАтАльяÎсенЧуковА

 � Владимир Алексеенко в 2021 году стал победителем 
областного конкурса профессионального мастерства 
среди медработников в номинации «Лучший хирург»

 � Иван Голубев внедряет новаторские операции

высокое  
качество  
и безопасность
в медучреждения 
продолжает посту-
пать современное обо-
рудование в рамках 
президентского нац-
проекта «здравоохра-
нение».

Два новых мобильных ком-
плекса для эндоскопической 
визуализации установили 
в операционных областной 
больницы по профилю то-
ракальной хирургии и коло-
проктологии.

Новая техника отечествен-
ного производства помогает 
создать комфортные и без-
опасные условия при про-
ведении вмешательств как 
для врачей, так и для паци-
ентов. Стойки оснащены 
двумя видеомониторами, 
еще одно преимущество – 
высокое качество изображе-
ния в 4К.

Также специалисты уч-
реждения провели опера-
цию с использованием но-
вой насадки для коагуля-
ции. Ее применение явля-
ется одним из оптималь-
ных способов для рассече-
ния мягких тканей и одно-
временной остановки кро-
вотечения, что позволяет 
уменьшить площадь по-
ражения тканей и снизить  
послеоперационный боле-
вой синдром.

СГМу ждет  
будущих  
абитуриентов
С 25 по 29 марта вуз 
проводит для школьни-
ков, их родителей и пе-
дагогов неделю откры-
тых дверей.

День лечебного факультета 
прошел 25 марта. Здесь со-
стоялись обзорная экскур-
сия по университету и пре-
зентация факультета, а так-
же очный этап IX олимпиа-
ды по латинскому языку для 
школьников.

26 марта прошел конкурс 
профессионального мастер-
ства «Медицина – мое буду-
щее!», были организованы 
различные активности от 
представителей стоматоло-
гического факультета и фа-
культета сестринского обра-
зования (пр. Троицкий, 180).

27 марта мероприятия по-
святили фармацевтическо-
му факультету и гуманитар-
ным специальностям. 

Основные же события не-
дели открытых дверей СГМУ 
состоятся 29 марта. Начало – 
в 14:00. 

В этот день будут работать 
консультационные пункты 
факультетов, приемной ко-
миссии, центра довузовско-
го образования и профессио- 
нальной ориентации. Со-
стоятся мастер-классы, об-
зорные экскурсии, профори-
ентационное тестирование 
«Профиль».

30 марта пройдут XIV 
Малые Ломоносовские чте-
ния.

Дополнительная ин-
формация – по телефону  
8 (8182) 28-68-63.
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георгийÎгудим-левковиЧ,Î
фотоÎавтора

на безалкогольном цехе ра-
боты завершены, главный 
корпус готов на 90%, вароч-
ный цех – на 75%. Группа 
Аквилон, выполняющая ре-
ставрацию комплекса зданий 
пивоваренного завода  
А. ю. Суркова, планирует за-
вершить ее в текущем году.

В настоящее время на главном кор-
пусе завершено воссоздание кир-
пичной кладки наружных стен, 
смонтированы внутренние пере-
городки, завершается устройство 
кровли, ведутся отделочные рабо-
ты. В здании варочного цеха кров-
ля выполнена на 60%, заканчива-
ется установка окон, монтаж лиф-
тового оборудования. В обоих кор-
пусах прокладываются внутренние 
сети отопления, электроснабжения, 
водоснабжения и канализации. За-
вершаются общестроительные ра-
боты на зданиях галерей (бывшие 
складские помещения).

– Закончены самые трудозатрат-
ные, трудоемкие работы – это фун-
дамент, укрепление стен, которые 
подлежали реставрации. Более 
того, проведена и сама реставрация 
этих стен. В строгом соответствии 
с проектом осуществлено воссо- 
здание облика зданий, на безалко-
гольном цехе эти работы заверше-
ны. Мы прилагаем все усилия, что-
бы весь комплекс, включая благо- 
устройство и озеленение террито-
рии, был введен в эксплуатацию 
уже в этом году и работал на благо 
Архангельска и горожан, – расска-
зал председатель правления Груп-
пы Аквилон Александр Фролов.

При проведении работ сохране-
но наиболее характерное, стили-
стически выраженное архитектур-
но-художественное оформление 
фасадов зданий. Для современного 
использования внутренний объем 
реконструируется с заменой несу-
щих конструкций. Это не оказыва-
ет влияния на визуальное воспри-
ятие объекта культурного насле-
дия с набережной Северной Двины 
и улицы Попова. Все проводимые 
работы соответствуют требовани-
ям утвержденного охранного обя-
зательства и законодательства Рос-
сийской Федерации. Проектная до-
кументация прошла государствен-
ную строительную экспертизу, по-
лучила положительное заключе-
ние ГАУ АО «Управление государ-
ственной экспертизы» и согласова-
на с инспекцией по охране памят-
ников Архангельской области. 

Напомним, что проект реставра-
ции архитектурного ансамбля пив-
завода А. Ю. Суркова в столице По-
морья получил положительное за-
ключение государственной исто-
рико-культурной экспертизы Ми-
нистерства культуры РФ. На терри-
тории памятника Архангельским 
отрядом Поморской экспедиции 
Института археологии РАН были 
выполнены необходимые археоло-
гические исследования. 

Кроме того, разработаны ме-
роприятия по защите охраняемо-
го объекта культурного наследия 
«Особняк Суркова», обеспечива-
ющие его сохранность при прове-
дении работ по воссозданию ком-
плекса зданий пивоваренного заво-
да. Они также имеют положитель-
ное заключение государственной 
историко-культурной экспертизы. 
Здание особняка находится в му-
ниципальной собственности и по-
прежнему используется школой ис-
кусств № 42 «Гармония».

партнерскийÎматериал

Памятник архитектуры станет 
креативным пространством
реставрацияÎпивзаводаÎА.ÎЮ.ÎсурковаÎвÎАрхангельскеÎвышлаÎнаÎфинишнуюÎпрямую

экосистема, которая обеспечит си-
нергию между отдельными рези-
дентами и их клиентами. Внутрен-
нее пространство зданий станет 
современным, поддерживающим 
стиль периода эклектики. Дизай-
неры профессионально соединят 
актуальные технологии и матери-
алы с историческими архитектур-
ными решениями в единых гармо-
ничных интерьерах.

Основу резидентов составят биз-
несы из сферы креативных инду-
стрий с сервисной составляющей. 
Территория объединит арендато-
ров, специализирующихся на уни-
кальном, штучном продукте. Про-
странство притяжения архангело-
городцев и гостей города станет 
главной площадкой для развития 
креативного бизнеса. Рестораны 
и кафе, гостиничные номера с не-
тривиальной обстановкой, само-
бытные, штучные товары, уни-
кальные мероприятия, фестивали 

– принцип творческой свободы и са-
мовыражения для арендаторов и 
покупателей будет основным кри-
терием для выбора своей деятель-
ности.

– Проект, по сути, является соци-
альным. В экономическом отноше-
нии он предполагает длительный 
срок окупаемости, потребовал зна-
чительных вложений в проведение 
исследований и разработку преду- 

смотренной законом документа-
ции для реставрации и воссоздания 
зданий. Общий объем инвестиций 
Группы Аквилон в памятник исто-
рии и культуры и создание нового 
городского пространства оценива-
ется в 750 миллионов рублей, – пояс-
нил председатель правления Груп-
пы Аквилон Александр Фролов.

В настоящее время Группа Ак-
вилон строит в Архангельске и Се-
веродвинске 16 жилых комплек-
сов общей площадью около 500 ты-
сяч квадратных метров. В рамках 
социальных обязательств компа-
ния строит два детсада, общедо-
ступные парк и два сквера, рас-
селяет по программам КРТ более 
30 аварийных домов (семь домов 
уже расселены), по масштабным 
инвестпроектам передаст региону 
для предоставления нуждающим-
ся более 200 квартир. 

В планах на ближайшее время – 
проектирование и строительство 
более 500 тысяч квадратных ме-
тров нового жилья, в том числе по 
программам комплексного разви-
тия территорий с расселением за 
счет застройщика ветхих и аварий-
ных домов и масштабным инвест-
проектам с передачей региону не 
менее 7% жилой площади, строи-
тельство еще одного детсада и физ-
культурно-оздоровительного ком-
плекса с бассейном.

�� О компании
Группа Аквилон – одна из ведущих девелоперских компаний, пре-

доставляющая полный спектр услуг на рынке недвижимости, – созда-
на в Архангельске 13 октября 2003 года. Компания является 10-крат-
ным обладателем золотого знака «Надежный застройщик России»  
в 2014–2023 годах. Также Группа Аквилон входит в топ-20 Единого рее-
стра застройщиков России, в пятерку крупнейших строительных ком-
паний Санкт-Петербурга и возглавляет рейтинг девелоперов Архан-
гельской области. 

В активе холдинга более 250 объектов различного назначения общей 
площадью свыше 2,5 миллиона квадратных метров: современных жилых 
комплексов с подземными паркингами, детсадов, школ, многофункци-
ональных торгово-развлекательных и бизнес-центров. Все здания были 
введены в эксплуатацию без замечаний со стороны органов государствен-
ного строительного надзора и точно в срок. Сегодня компания представ-
лена в Архангельске, Северодвинске, Санкт-Петербурге и Ленинградской 
области, а также Москве. Кроме того, Группа Аквилон приступила к рабо-
те в Иваново, Ярославле и Нижнем Новгороде. В портфеле холдинга – бо-
лее 2,5 миллиона квадратных метров строящейся недвижимости.

Конечным продуктом, предлагаемым фирмой на рынке, являются 
квартиры и объекты коммерческой недвижимости. Партнерами Груп-
пы Аквилон являются ведущие финансово-кредитные учреждения РФ, 
которые предлагают клиентам холдинга специальные условия на кре-
дитные продукты.

Концепция креативного про-
странства на территории пивзаво-
да А. Ю. Суркова разработана с уча-
стием компании Flacon-X. Главная 

задача нового общественного про-
странства – привлечь талантливую 
молодежь и творческое сообщество 
города. Будет создана уникальная 

в городской черте
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ПОнеДеЛЬниК, 1 АПРеЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТАКСИ  

ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Владимир Познер. 90 минут 16+
1.45 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «НЕУКРОТИМАя  

НЕУПОКОЕВА» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВИя» 12+
3.50 «МОРОЗОВА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ЧЕРНОЕ СОЛНЦЕ» 16+
22.15, 0.00 «ГОРяЧАя ТОЧКА» 16+
1.50 «МЕЧ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10, 4.55 Актерские судьбы 16+
8.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 16+
10.40, 0.30 Петровка, 38 16+
10.55 Городское собрание 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «СИНИЧКА» 16+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.25 «СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

яБЛОНя РАЗДОРА» 12+
16.55 Актерские драмы.  

Клеймо Гайдая 16+
18.10 «ПРОВИНЦИАЛЬНЫЙ  

ДЕТЕКТИВ» 12+
22.35 Специальный репортаж 16+
23.05 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 90-е. Американский шансон 16+
1.30 Иван Бортник. Злой мальчик 16+
2.10 Сталин против Жукова.  

Трофейное дело 16+
2.50 Феликс Дзержинский. 

Нет имени страшнее моего 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Черные дыры. Белые пятна 16+
7.50 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
8.20 Почерк эпохи  

с Кириллом Кяро 16+
8.45, 22.30 «МЕРТВЫЕ ДУШИ» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 0.00  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 1.15 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Арт 16+
13.00 Мальчики державы 16+
13.30 Эпизоды 16+
14.10 «ПУТЕШЕСТВИЕ  

МИССИС ШЕЛТОН» 16+
15.50 Агора 16+
17.15 80 лет со дня рождения  

Владимира Крайнева. 
 Сольный концерт  
в Большом зале Московской  
консерватории. 1994 г. 16+

18.40 Рассказы из русской истории 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.05 Свидетели времени 16+
21.45 Сати. Нескучная классика... 16+
0.15, 0.35, 0.55 «ПОРУС» 16+
2.20 Роман в камне 16+

втОРниК, 2 АПРеЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТАКСИ  

ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+

9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «НЕУКРОТИМАя  

НЕУПОКОЕВА» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВИя» 12+
3.50 «МОРОЗОВА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ЧЕРНОЕ СОЛНЦЕ» 16+
22.15, 0.00 «ГОРяЧАя ТОЧКА» 16+
2.45 «МЕЧ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 16+
10.40, 2.05 Гипноз и эстрада 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «СИНИЧКА» 16+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.25 «СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

МЕСТЬ ЧЕРНОБОГА» 12+
16.55 Актерские драмы.  

Метр с кепкой 16+
18.10 «ПРОВИНЦИАЛЬНЫЙ  

ДЕТЕКТИВ» 12+
22.35 Закон и порядок 16+
23.05 Война со звездным папой 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Тайная комната. Кейтгейт 18+
1.25 Неидеальные звезды 16+
2.50 Мария Спиридонова.  

Одна ночь и вся жизнь 12+
4.55 10 самых... 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00, 15.15 Пастер и Кох: битва  

гигантов в мире микробов 16+
7.55 Забытое ремесло 16+
8.10 Почерк эпохи  

с Кириллом Кяро 16+
8.40, 22.30 «МЕРТВЫЕ ДУШИ» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 0.00  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 1.15 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Книги 16+
13.00 Мальчики державы 16+
13.30, 13.50, 14.10, 0.15, 0.35, 0.55 

«ПОРУС» 16+
14.35 Эпизоды 16+
16.15 Сати. Нескучная классика... 16+
17.15 Коллекция 16+
17.45 Рахманиновские дни.  

Николай Луганский.  
Концертный зал имени  
П. И. Чайковского. 2023 г. 16+

18.45 Больше, чем любовь 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.05 Искусственный отбор 16+
21.45 Белая студия 16+
2.30 Роман в камне 16+

СРеДА, 3 АПРеЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТАКСИ  

ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Виктор науки 12+
1.25 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «НЕУКРОТИМАя  

НЕУПОКОЕВА» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВИя» 12+
3.50 «МОРОЗОВА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ЧЕРНОЕ СОЛНЦЕ» 16+
22.15, 0.00 «ГОРяЧАя ТОЧКА» 16+
2.45 «МЕЧ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 16+
10.40, 2.05 Гипноз и криминал 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «СИНИЧКА-2» 16+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 3.25 «СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

ИГОЛКА В СТОГЕ СЕНА» 16+
16.55 Актерские драмы.  

Жизнь как песня 16+
18.10 «ПРОВИНЦИАЛЬНЫЙ  

ДЕТЕКТИВ» 12+
22.35 Хватит слухов! 16+
23.05 90-е. Гудбай, Америка! 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Приговор 16+
1.25 Знак качества 16+
2.50 Пивной путч Адольфа Гитлера 12+
4.55 10 самых... 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00, 15.15 Королевство. Как грибы  

создали наш мир 16+
7.55, 18.30 Забытое ремесло 16+
8.10 Почерк эпохи  

с Кириллом Кяро 16+
8.40, 22.30 «МЕРТВЫЕ ДУШИ» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 0.00  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 1.15 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Кино 16+
13.00 Мальчики державы 16+
13.30, 13.50, 14.10, 0.15, 0.35, 0.55 

«ПОРУС» 16+
14.35 Искусственный отбор 16+
16.10 Белая студия 16+
17.15 Библейский сюжет 16+
17.45 Рахманиновские дни.  

Константин Емельянов,  
Александр Сладковский  
и Государственный  
академический симфонический 
оркестр Республики Татарстан. 
Концертный зал имени  
П. И. Чайковского. 2023 г. 16+

18.45 Больше, чем любовь 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.45 Линия жизни 16+
21.45 Власть факта 16+
2.25 Роман в камне 16+

четвеРГ, 4 АПРеЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТАКСИ  

ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «НЕУКРОТИМАя  

НЕУПОКОЕВА» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВИя» 12+
3.50 «МОРОЗОВА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ЧЕРНОЕ СОЛНЦЕ» 16+
22.15, 0.00 «ГОРяЧАя ТОЧКА» 16+
0.55 Поздняков 16+
1.10 Мы и наука. Наука и мы 12+
2.10 «АГЕНТСТВО  

СКРЫТЫХ КАМЕР» 16+
2.40 «МЕЧ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 16+
10.40, 2.05 Гипноз и власть 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «СИНИЧКА-2» 16+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 3.30 «СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

ИГОЛКА В СТОГЕ СЕНА» 16+
16.55 Актерские драмы.  

Убрать из кадра 16+
18.10 «НАСТЕНЬКА» 16+
22.35, 4.55 10 самых... 16+
23.05 Легенды эстрады. 

Любовь как трамплин 16+

0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 90-е. Всегда живой 16+
1.25 Дорогие товарищи.  

Сокровища Зыкиной 16+
2.50 Куба. Cмертельный десант 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00, 15.15 Спящие гиганты: 

беспокойные вулканы Европы 16+
7.55, 18.30 Забытое ремесло 16+
8.10 Почерк эпохи  

с Кириллом Кяро 16+
8.40, 22.30 «МЕРТВЫЕ ДУШИ» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 0.00  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 1.15 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Театр 16+
13.00 Мальчики державы 16+
13.30, 13.50, 14.10, 0.15, 0.35, 0.55 

«ПОРУС» 16+
14.35 Острова 16+
16.10 2 Верник 2 16+
17.15 Пряничный домик 16+
17.45 Рахманиновские дни.  

Денис Мацуев, Валерий Гергиев 
и Российский национальный  
молодежный симфонический  
оркестр. Большой зал Московской 
консерватории. 2022 г. 16+

18.45 Никита Богословский 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Открытая книга 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.05 «Кавказская пленница». Это же 

вам не лезгинка, а твист! 16+
21.45 Энигма 16+
2.25 Роман в камне 16+

ПятницА, 5 АПРеЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 Голос. Новый сезон 12+
23.30 Матадор 16+
0.30 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.15 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Судьба человека  

с Борисом Корчевниковым 12+
16.30 Прямой эфир 16+
21.30 Удивительные люди.  

Новый сезон 12+
23.55 Истории большой страны 12+
0.55 «УДАР ЗОДИАКА» 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 ДНК 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «ЧЕРНОЕ СОЛНЦЕ» 16+
0.00 Своя правда  

с Романом Бабаяном 16+
2.10 Квартирный вопрос 0+
3.05 «МЕЧ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.25, 11.50 «ВЕРА БОЛЬШЕ  

НЕ ВЕРИТ В ПРИМЕТЫ» 16+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.30, 15.00 «ЦВЕТ ЛИПЫ» 12+
14.50 Город новостей 16+
16.55 Короли эпизода 16+
18.10 «ДАМА ТРЕФ» 12+
20.00 «МАГАЗИНЧИК  

НА КОЛЕСАХ» 12+
22.00 В центре событий  

с Анной Прохоровой 16+
23.00 Хорошие песни 12+
0.20 «ЛАРЕЦ МАРИИ МЕДИЧИ» 12+
1.45 Петровка, 38 16+
2.00 Игорь Тальков.  

Последний аккорд 16+
2.50 «ЛОВУШКА ВРЕМЕНИ» 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00, 15.00 Семена, которые  

спасут человечество 16+
7.40, 18.30 Забытое ремесло 16+
8.00 Почерк эпохи  

с Кириллом Кяро 16+
8.30, 21.25 «МЕРТВЫЕ ДУШИ» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 23.50  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 15.45 Роман в камне 16+
11.45 «Кавказская пленница». Это же 

вам не лезгинка, а твист! 16+
12.45 Открытая книга 16+
13.15, 13.35, 13.55 «ПОРУС» 16+
14.20 Власть факта 16+
16.15 Энигма 16+
17.15 Письма из провинции 16+

17.45 Musica Sacra Nova. 
Духовная музыка из бывшего 
СССР. Екатерина Антоненко  
и вокальный ансамбль Intrada. 
Концертный зал имени  
П.И. Чайковского. 2023 г. 16+

18.45 Больше, чем любовь 16+
19.45, 1.35 Искатели 16+
20.30 Линия жизни 16+
22.55 2 Верник 2 16+
0.05 «ТАЙНА ВАНДОМСКОЙ  

ПЛОЩАДИ» 16+
2.20 Мультфильмы 16+

СуББОтА, 6 АПРеЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.00 Умницы и умники 12+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Наше все 12+
11.05 ПроУют 0+
12.15 Поехали! 12+
13.10 «СОБАЧЬЕ СЕРДЦЕ» 12+
15.50 Баня, водка, гармонь,  

Голливуд 16+
17.00 Я люблю мою страну 0+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Эксклюзив 16+
19.10 Владимир Жириновский.  

Прямая речь 12+
20.05 Кто хочет стать  

миллионером? 16+
21.00 Время 16+
21.35 Клуб веселых и находчивых.  

Высшая лига 16+
23.50 Эннио. Маэстро 16+
2.40 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.50 В кругу друзей 16+
12.50 Доктор Мясников 12+
14.50 Юмор! Юмор! Юмор!!! 16+
17.50 Привет, Андрей! 12+
21.00 «ЖИЗНЬ СПРАВОК  

НЕ ДАЕТ» 16+
0.40 «КРЫЛЬя ПЕГАСА» 12+
4.00 «ПРИМЕТА НА СЧАСТЬЕ» 16+

 � НТВ

6.20 Жди меня 12+
7.20 Смотр 0+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда  

с Сергеем Малоземовым 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 Секрет на миллион 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.20 Ты не поверишь! 16+
21.20 Звезды 16+
23.00 Международная пилорама  

с Тиграном Кеосаяном 18+
23.45 Захар Прилепин.  

Уроки русского 12+
0.25 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
1.50 Дачный ответ 0+
2.45 «МЕЧ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 «Шутки без бороды».  
Юмористический концерт 12+

6.55 Православная энциклопедия 6+
7.20 «НАСТЕНЬКА» 16+
10.55 Просто & вкусно 6+
11.30, 14.30, 23.25 События 16+
11.45 Смешите меня семеро 16+
12.50 Москва резиновая 16+
13.15, 14.45 «ЖЕНИХ  

ИЗ ХОРОШЕЙ СЕМЬИ» 12+
17.15 «УЧАСТОК № 13» 12+
21.00 Постскриптум 16+
22.05 Право знать! 16+
23.35 СС. Прислужники зла 16+
0.20 90-е. Бомба для «афганцев» 16+
0.55 Специальный репортаж 16+
1.25 Хватит слухов! 16+
1.50 Актерские драмы.  

Клеймо Гайдая 16+
2.30 Актерские драмы.  

Убрать из кадра 16+
3.10 Актерские драмы.  

Метр с кепкой 16+
3.50 Актерские драмы.  

Жизнь как песня 16+
4.30 Петровка, 38 16+
4.40 Закон и порядок 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Библейский сюжет 16+
7.05 Мультфильмы 16+
8.35 «СТОяНКА ПОЕЗДА –  

ДВЕ МИНУТЫ» 16+
9.45 Мы – грамотеи! 16+
10.25 Оттепель. В добрый час 16+
10.40 Дом окнами в поле 16+
11.10 Дальний Восток.  

Земля Арсеньева 16+
12.00 Коллекция 16+
12.30 Черные дыры. Белые пятна 16+
13.10, 1.55 Все краски мира 16+
14.05 Рассказы из русской истории 16+
15.05 Репортажи из будущего 16+
15.50 Шедевры старого кино 16+
17.20 Большой балет 16+
19.30 Новости культуры 16+
19.45 «НЕИСПРАВИМЫЙ ЛГУН» 16+

21.05 «Хлеб, «Север» и кобальт 16+
22.00 Агора 16+
23.05 Клуб «Шаболовка, 37» 16+
0.05 «КОРОЛЕВА  

ШАНТЕКЛЕРА» 16+
2.45 Мультфильм 16+

вОСКРеСенЬе, 7 АПРеЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.55 Играй, гармонь любимая! 12+
7.40 Часовой 12+
8.10 Здоровье 16+
9.20 Мечталлион.  

Национальная лотерея 12+
9.40 Непутевые заметки 12+
10.15 Играем свадьбу! 12+
11.05 Жизнь других 12+
12.15 Повара на колесах 12+
13.10 Видели видео? 0+
14.30 «ВОР» 16+
16.25 Лучше всех! Новый сезон 0+
18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Большая история 16+
21.00 Время 16+
23.00 Что? Где? Когда?
0.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

6.10, 1.05 «ЗЛАя ШУТКА» 12+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома  

с Тимуром Кизяковым 16+
9.25 Утренняя почта 

с Николаем Басковым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00 Вести 16+
11.40 Большие перемены 16+
12.40 «ЗДРАВСТВУЙ, СЕСТРА» 12+
17.50 Песни от всей души 12+
20.00 Вести недели 16+
22.00 Москва. Кремль. Путин 16+
22.40 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.30 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
12.00 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.05 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Человек в праве  

с Андреем Куницыным 16+
17.00 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 Маска. Новый сезон 12+
0.00 Звезды сошлись 16+
1.35 Основано  

на реальных событиях 16+
3.05 «МЕЧ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

5.45 «ПОСЛЕДНИЙ ДОВОД» 12+
7.15 «ДАМА ТРЕФ» 12+
9.00 Здоровый смысл 16+
9.35 «МАГАЗИНЧИК  

НА КОЛЕСАХ» 12+
11.30, 0.05 События 16+
11.45 Наша смешная жизнь 16+
12.35 «ЛАРЕЦ МАРИИ МЕДИЧИ» 12+
14.30 Московская неделя 16+
15.00 Дорогие товарищи.  

Невозвращенцы 16+
15.55 Русские тайны.  

Пропавшие сокровища 16+
16.40 90-е. Звезды на час 16+
17.35 «НИКОГДА  

НЕ РАЗГОВАРИВАЙ  
С НЕЗНАКОМКАМИ» 12+

21.25, 0.20 «ТИХАя ГАВАНЬ» 16+
1.05 Петровка, 38 16+
1.15 «ЦВЕТ ЛИПЫ» 12+
4.10 Короли эпизода 16+
4.55 Екатерина Савинова.  

Шаг в бездну 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Лето Господне 16+
7.00 Мультфильмы  

«Межа»,  
«Сказка сказывается» 6+

7.45 «НЕБЕСНЫЙ ТИХОХОД» 16+
9.05 Тайны старого чердака 16+
9.35, 2.00 Диалоги о животных 16+
10.15 Георгий Вицин 16+
10.55 «НЕИСПРАВИМЫЙ ЛГУН» 16+
12.10 Неизвестные  

маршруты России 16+
12.55 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
13.25 Игра в бисер  

с Игорем Волгиным 16+
14.05 Неизвестная 16+
14.35 «КОРОЛЕВА  

ШАНТЕКЛЕРА» 16+
16.30 Картина мира  

с Михаилом Ковальчуком 16+
17.15 Пешком... 16+
17.45 «Лев Аннинский. Возвращение 

«уходящей натуры». 90 лет со дня 
рождения Льва Аннинского 16+

18.30 Романтика романса 16+
19.30, 19.45 Новости культуры 16+
20.25 «ЗЕРКАЛО» 16+
22.15 VI церемония вручения  

Международной  
профессиональной музыкальной 
премии BraVo в сфере  
классического искусства 16+

0.50 «СТОяНКА ПОЕЗДА –  
ДВЕ МИНУТЫ» 16+

2.40 Мультфильм  
«Королевская игра» 16+
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С днем 
рождения!
27 МАРтА

наталья николаевна 
яСЬКО, 
директор территориального 
фонда ОМС Архангельской 
области

С днем 
рождения!
27 МАРтА

надежда Павловна 
шАнЬГинА, 
заведующая детским садом 
№ 117 «веселые звоночки»

С днем 
рождения!
29 МАРтА

Светлана викторовна 
САзОненКО, 
директор школы № 52

С днем 
рождения!
30 МАРтА

Лидия васильевна 
еЛЬКинА, 
заслуженный учитель РФ, 
директор школы № 45,  
награждена нагрудным  
знаком «за заслуги перед 
городом Архангельском»

С днем 
рождения!
30 МАРтА

игорь валентинович 
АРСентЬев, 
глава города Северодвинска

С днем 
рождения!
30 МАРтА

яков владимирович 
ПОПАРенКО, 
основатель «АтК-Медиа»,  
награжден нагрудным  
знаком «за заслуги перед 
городом Архангельском»

С днем 
рождения!
31 МАРтА

Александр Сергеевич 
БАЛАКшин, 
директор управления  
Федеральной почтовой связи 
Архангельской области 

С днем 
рождения!
31 МАРтА

вячеслав иванович 
СтАРиКОв, 
заместитель директора  
ГтРК «Поморье»

25 марта
отпраздновала  
день рождения

Надежда  
Николаевна  

БАСКАКОВА,
ветеран труда
Уважаемая  

Надежда  
Николаевна!

Примите наши поздравления и пожела-
ния крепкого здоровья, благополучия, добра, 
поддержки близких и друзей. Пусть каж-
дый день приносит только радость!

С уважением, ветераны школы № 34

26 марта отпраздновала 
85-летний юбилей
зоя Александровна 
БОРОДИНА

Уважаемая Зоя Александровна!
Примите наши сердечные поздравления 

с юбилеем! Вы уже много лет являетесь ак-
тивным членом ветеранской организации 
Маймаксанского округа и лесозавода № 25. 
Без вашего участия не проходит ни одно 
мероприятие в округе.

Благодарим вас за добросовестное от-
ношение к ветеранам округа, желаем вам 
крепкого здоровья, оптимизма, душевных 
и физических сил и успехов во всех делах!

С уважением, Совет ветеранов  
Маймаксанского округа

АРхАнГеЛЬСКий 
РеГиОнАЛЬный СОвет ветеРАнОв 
СевеРнОй ЖеЛезнОй ДОРОГи 
поздравляет с днем рождения:

 Галину Дмитриевну ПОМАзОВУ
 Ольгу Валентиновну КРЕМЛЕВУ
 Галину Ивановну ДЕДКОВУ
 Анатолия Максимовича 
    ДУБИНИНА
 Галину Владимировну ШИПИЛОВУ
 Людмилу Тихоновну ДяТЛОВУ
 Галину Васильевну СКОРОХОДОВУ
 Владимира Николаевича КУДРИНА
 Наталью Николаевну КУзНЕЦОВУ
 Александру Артемьевну 
    АБРАМОВУ

Сердечно благодарим вас за многолет-
ний добросовестный труд на предприяти-
ях Северной магистрали, активную обще-
ственную работу в ветеранской организа-
ции региона.

Желаем всем мартовским именинни-
кам долгих и счастливых лет, наполнен-
ных добром, радостью, вниманием и за-
ботой близких. Пусть каждый день будет 
прожит с любовью, мудро и гармонично! 

26 марта 
отметила  

день рождения
Нина  

Викторовна  
КУКАЙЛО,
председатель  

Совета ветеранов  
Цигломенского округа

Уважаемая Нина Викторовна!
Поздравляем вас с днем рождения и же-

лаем крепкого здоровья, душевного комфор-
та, сияющих глаз, радостной улыбки, за-
ботливых и любящих людей рядом, а так-
же множества счастливых и прекрасных 
дней!

Впереди много таких же замечательных 
праздничных дат. Ваши жизненные дости-
жения и опыт вызывают уважение, а уме-
ние добиваться задуманного – восхищает! 
Пусть радуют заботой и теплом близкие, 
не забывают верные друзья, а судьба напол-
няет каждое мгновение жизни весельем, уда-
чей и прекрасным здоровьем! Добра, достат-
ка, радости и праздничного настроения! 

С искренним уважением,  
коллектив городского  

Совета ветеранов

26 марта 
принимала  

поздравления 
с днем рождения

Римма  
Васильевна  
АРХИПОВА, 

отличник народного 
просвещения,  

ветеран  
педагогического труда

Уважаемая Римма Васильевна! 
От всей души поздравляем и сердечно 

благодарим за ваш многолетний труд в 
исакогорской школе. Желаем вам крепкого-
крепкого здоровья, бодрости, оптимизма. 
Пусть всегда рядом будут близкие и доро-
гие вам люди!

С уважением, ветераны школы № 34 
и ваши ученики

27 марта 
отмечает юбилей 
Любовь Федоровна  
ВИЛАЧЕВА,
председатель первичной  
организации школы № 5

Сердечно желаем Любови Федоровне 
крепкого здоровья, радости, отличного на-
строения, семейного тепла и всего самого 
наилучшего в жизни!

Совет ветеранов Октябрьского округа

28 марта 
отпразднует 
день рождения 
Антонина Николаевна 
ПОПОВА,
член комиссии по патриотическому  
воспитанию молодежи  
Совета ветеранов Октябрьского округа 

Сердечно желаем Антонине Николаевне  
крепкого здоровья, семейного тепла, от-
личного настроения, творческих успехов и 
всего самого наилучшего в жизни!

Совет ветеранов  
Октябрьского округа

От всей души поздравляем с юбилеем! 
Желаем здоровья, прекрасного весеннего на-
строения, счастья и благополучия! Пусть 
ваша жизнь будет наполнена положи-
тельными эмоциями, верными друзьями и 
близкими людьми. Неугасаемого оптимиз-
ма, уверенности в своих силах и исполне-
ния желаний, планов и надежд!

С уважением, хор «Славянка»

28 марта 
отпразднует  

70-летний юбилей 
Любовь  

Васильевна  
ВАГАНОВА, 

председатель  
Совета ветеранов  

Архангельской  
дистанции  

электроснабжения,  
почетный ветеран  

Северной железной  
дороги

Уважаемая Любовь Васильевна!
Сердечно поздравляем вас с прекрасным 

юбилеем! В этот день мы говорим вам 
огромное спасибо за активность, нерав-
нодушие и бескорыстное служение на бла-
го ветеранов региона. Ваши энергия, рабо-
тоспособность и обаяние помогают в лю-
бой работе найти верные решения, поддер-
жать словом и делом каждого, кто нужда-
ется в помощи и участии.

Желаем вам сил и здоровья на долгие 
годы, улыбаться, мечтать и творить, 
быть в чудесном всегда настроенье, 
вдохновенно и счастливо жить! Пусть 
все замыслы будут успешны и рождает-
ся много идей, согревают сердечность и 
нежность дорогих, самых близких лю-
дей!

С уважением и благодарностью,  
Архангельский региональный  

Совет ветеранов СЖД,  
Совет ветеранов ЭЧ-5

29 марта 
принимает поздравления 
с днем рождения
Ия Алексеевна СИВКОВА

Поздравляем с днем рождения! Жела-
ем крепкого здоровья, благополучия и всего 
наилучшего!

Совет ветеранов  
Соломбальского округа

29 марта 
отметит юбилей

Таисья Павловна 
РАКИТИНА

Наша удивительная, 
прекрасная, бесконеч-
но нами любимая, по-
здравляем! Ты мудрая 
мама и бабушка, со-
кровище всей нашей семьи. Сегодня, в твой 
особенный день, хотим пожелать тебе 
долгих и волшебных лет, крепкого здоро-
вья, счастливых и наполненных радостью 
дней, только положительных эмоций и 
особенных, приятных моментов. С днем 
рождения, спасибо, что ты у нас есть!

Дети, внуки, правнуки

29 марта 
отпразднует юбилей 
Антонина Ивановна  
ИЖМяКОВА

Поздравляем с юбилеем! Желаем всего 
хорошего, а главное – здоровья. В сердце ра-
дость всегда пусть живет, мир большой 
дарит солнце и счастье, впереди только 
лучшее ждет, дай Бог мира и счастья!

Общество инвалидов  
Соломбальского округа

30 марта 
отметит день рождения

Леонид Александрович  
ДЕРяГИН-ПАЛЕН,

председатель Совета ветеранов  
Архангельского морского торгового флота

Уважаемый Леонид Александрович!
Поздравляем вас с днем рождения и же-

лаем впереди много таких же замечатель-
ных праздничных дат. Ваши жизненные 
достижения и опыт вызывают уважение, 
а умение добиваться задуманного – вос-
хищает! Пусть радуют заботой и те-
плом близкие, не забывают верные дру-
зья, а судьба наполняет каждое мгнове-
ние жизни весельем, удачей и прекрасным 
здоровьем! Добра, достатка, радости и 
праздничного настроения! 

С искренним уважением, коллектив 
городского Совета ветеранов
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только раЗ в году

С днем 
рождения!
1 АПРеЛя

Светлана ивановна 
чехОвА, 
директор централизованной 
библиотечной системы  
Архангельска

С днем 
рождения!
1 АПРеЛя

Людмила валентиновна  
ПОтАПКинА, 
заведующая детским садом 
комбинированного вида  
№ 174 «ягодка»

С днем 
рождения!
2 АПРеЛя

Сергей никандрович 
Сюхин, 
заслуженный художник РФ, 
награжден нагрудным  
знаком «за заслуги перед 
городом Архангельском»

1 апреля отпразднует 
95-летний юбилей
Серафима Михайловна  
МАРАКОВА

Дорогая наша мама, бабушка, праба-
бушка, от всей души поздравляем с юбиле-
ем! Желаем здоровья на долгие годы!

Котцовы, загуменные,  
Корельские, Евтяева

1 апреля 
отметит юбилей

Мария  
яковлевна  
КРыЛОВА

С днем рождения по-
здравляем и желаем 
вновь и вновь: пусть со-
путствуют удача, сча-
стье, радость и любовь! В этот день вы 
так прекрасны, как и года два назад: тот 
румянец и улыбка и такой же добрый 
взгляд. Пусть сегодня раздаются звонкий 
смех, стеклянный звон, песни, шутки, при-
баутки и задушевный разговор!

Муж, дети, внуки, родственники

ОБщеСтвО инвАЛиДОв 
СОЛОМБАЛЬСКОГО ОКРуГА 

поздравляет с днем рождения:

 Антонину Романовну ОРДИНУ
 Валентину Анатольевну ПОПОВУ
Поздравляем с днем рождения! Желаем 

всего наилучшего, а главное – хорошего здо-
ровья и отличного настроения. Чтоб здо-
ровье было крепким, чтоб печали были ред-
ки, чтоб радость всегда посещала ваш дом!

Поздравляем с днем рождения 
СОтРуДниКОв 
СРз «КРАСнАя КузницА»:
 Елену Викторовну АБРАМОВУ
 Павла Леонидовича ЕВДОКИМОВА
 Дмитрия Эдуардовича КАзАКОВА
 Виктора Александровича 
    СТРЕКАЛОВСКОГО

Желаем удачи во всех делах, весеннего 
настроения и доброго здоровья на долгие 
годы!

Коллеги

СОвет ветеРАнОв 
ОКтяБРЬСКОГО ОКРуГА 
поздравляет с юбилеем:

 Людмилу Николаевну ПАРыГИНУ
 Валентину Ивановну 
    ПРОХВАТИЛОВУ
 Владимира Федоровича ЛЕНТьЕВА
 Надежду Дмитриевну ВАТЛЕЦОВУ
 Тамару Дмитриевну КАМЕНЕВУ
 Светлану Анатольевну ДЕМУШИНУ
 Людмилу Александровну 
    ШАТУНОВУ
 Алефтину Валериановну ШЕПУРЕВУ

Желаем юбилярам крепкого здоровья на 
долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

СОвет СтАРшин АОО 
«ветеРАны СевеРнОГО ФЛОтА» 

поздравляет с днем рождения:

 Лидию Васильевну ЕЛьКИНУ
 Евгения Валерьевича 
    СУРЖИКОВА
 Светлану Львовну ТЮКИНУ
 Александра Сергеевича 
    БАЛАКШИНА
Искренне желаем вам крепкого здоровья 

и бодрости духа, успехов и удачи во всех ва-
ших делах и добрых начинаниях! Пусть в 
ваших домах властвуют радость и сча-
стье, любовь и благополучие! Пусть любя-
щие родные, верные друзья и заботливые 
коллеги остаются надежной опорой на 
всем вашем жизненном пути!

ОБщеСтвеннАя ОРГАнизАция 
«Дети вОйны» 
иСАКОГОРСКОГО ОКРуГА 
поздравляет с юбилеем:

 Изу Николаевну НОСОВУ
 Евгения Михайловича ТРУСОВА
с днем рождения:
 Лию Анатольевну зАОЧИНСКУЮ
 Валентину Ивановну КАРЕЛИНУ
 Александру Ивановну ГУРьЕВУ 

Поздравляем вас с днем рождения! Же-
лаем крепкого здоровья, радости, достат-
ка и крепкого здоровья вам и всем род-
ным и близким. А еще множества улы-
бок, уверенности в завтрашнем дне, успе-
ха и огромного, необъятного ежедневного 
счастья!

ОБщеСтвеннАя ОРГАнизАция 
«Дети вОйны» 

СОЛОМБАЛЬСКОГО ОКРуГА 
поздравляет с юбилеем:

 Надежду Ивановну  
        ХОРДОМИНОВУ
 Любовь Михайловну ФЕДУЛОВУ
 Марию яковлевну КРыЛОВУ
 Василия Николаевича КОРОБОВА
 Людмилу Федоровну 
    ПОГОРЕЛУЮ
 Анатолия Николаевича 
    ГЛАДКИХ

с днем рождения:
 Антонину Федоровну 
    ТОПУНОВУ
 зою Сергеевну АФАНАСьЕВУ
 Вениамина Васильевича 
    ЛОЖКИНА
 Юлию Александровну 
    ПОзДНяКОВУ
 Владимира Александровича 
    АБАКУМОВА
 Антонину Романовну ОРДИНУ
 Ольгу Владимировну 
    ТЕРЕНТьЕВУ
 Инну Всеволодовну ВАСьКИНУ
 Лидию Федоровну КОРЕЛьСКУЮ
 Надежду Петровну 
    БУРМИСТРОВУ
 Ию Алексеевну СИВКОВУ
 Екатерину Алексеевну ШУВАЕВУ
 Ивана Григорьевича БУДНИКА
 Александру Прокопьевну 
    НЕКРАСОВУ
Самые добрые пожелания здоровья, бла-

гополучия и долгих лет жизни, заботы и 
внимания родных и близких!

СОвет ветеРАнОв 
иСАКОГОРСКОГО ОКРуГА 
поздравляет с юбилеем:

 Марию Степановну  
    СОВОСТьяНОВУ
 Наталью Дмитриевну ДИАНОВУ
 Изу Николаевну НОСОВУ
 Ольгу Александровну ПРИГАЛО

Поздравляем вас с юбилеем! От всей 
души желаем счастья, благополучия, успе-
хов и здоровья на долгие лета. Пусть в доме 
всегда будет светло, уютно, а на душе – лег-
ко и радостно. Исполнения заветных же-
ланий и много новых эмоций и впечатле-
ний!

овенÎсамоеÎвремяÎзавершатьÎнакопившиесяÎдела,Î
подводитьÎитогиÎиÎотдаватьÎдолги.ÎважноÎсохра-
нятьÎдушевноеÎравновесие,ÎтакÎкакÎвозможныÎдо-
полнительныеÎтребованияÎотÎначальства.

телец уÎвасÎпоявитсяÎшансÎнаверстатьÎупущен-
ныеÎвозможностиÎвÎработеÎилиÎличнойÎжизни.ÎвыÎ
сможетеÎоценить,ÎкакÎразворачиваютсяÎвашиÎот-
ношенияÎсÎлюдьми.

близнецыÎуспешнаяÎнеделя.ÎвасÎждутÎлюбов-
ныеÎпризнанияÎиÎромантика.ÎноÎвамÎпридетсяÎсо-
средоточитьсяÎиÎнеÎпозволятьÎсебеÎрасслаблятьсяÎ
дляÎдостиженияÎважныхÎцелей.

ракÎвамÎнеобходимоÎукреплятьÎсвойÎавторитетÎиÎ
беречьÎрепутацию.ÎстарайтесьÎменьшеÎговоритьÎиÎ
большеÎслушать.ÎнеÎпытайтесьÎникомуÎнавязыватьÎ
своеÎмнение.Î

лев причинойÎнеудачÎмогутÎстатьÎвашаÎизлишняяÎ
доверчивостьÎиÎнежеланиеÎпроанализироватьÎ
ситуацию.ÎвыÎслишкомÎдолгоÎвелиÎсебяÎпримерно,Î
пораÎдатьÎвыходÎвнутреннемуÎнапряжению.

деваÎвашÎуспехÎбудетÎзависетьÎотÎуверенностиÎ
вÎправильностиÎсвоегоÎвыбора.ÎнеÎстоитÎ
планироватьÎчто-либоÎосновательное,ÎбудьтеÎ
готовыÎдействоватьÎпоÎобстоятельствам.

весыÎнаÎвасÎможетÎсвалитьсяÎмногоÎзаботÎиÎмел-
ких,ÎноÎколкихÎпроблем.ÎоднакоÎчемÎбольшеÎбеско-
рыстнойÎподдержкиÎвыÎокажетеÎнуждающимся,ÎтемÎ
позитивнееÎбудутÎпеременыÎвÎжизни.Î

скорпионÎсохраняйтеÎспокойствиеÎиÎуверен-
ностьÎвÎсобственныхÎсилах.ÎпрофессиональныеÎиÎ
финансовыеÎделаÎулучшатсяÎблагодаряÎвашейÎна-
стойчивостиÎиÎсамоотдаче.

стрелец вÎближайшиеÎдниÎрассчитывайтеÎтоль-
коÎнаÎсвоиÎсилы,ÎтакÎкакÎпомощьÎдругихÎможетÎока-
затьÎвамÎмедвежьюÎуслугу,ÎпоследствияÎкоторойÎ
трудноÎбудетÎпотомÎисправить.Î

козерогÎеслиÎвыÎсоберетесьÎиÎрешитесь,ÎтоÎ
будетеÎспособныÎсовершитьÎскачокÎвÎкарьере.Î
вероятныÎответственныеÎпереговорыÎиÎобретениеÎ
новыхÎделовыхÎпартнеров.

водолей вамÎнеобходимоÎприслушатьсяÎкÎ
голосуÎрассудка,ÎаÎнеÎидтиÎнаÎповодуÎуÎсвоихÎ
желанийÎиÎстрастей.ÎвыÎбудетеÎмногоÎобщатьсяÎиÎ
знакомитьсяÎсÎновымиÎлюдьми.Î

рыбыÎвÎпрофессиональныхÎиÎличныхÎделахÎхо-
рошегоÎожидаетсяÎпоровну.ÎнастроениеÎиÎработо-
способностьÎбудутÎнаÎвысоте,ÎеслиÎвыÎуяснитеÎдляÎ
себяÎопределеннуюÎцельÎиÎпоймаетеÎкураж.

�� Астропрогноз с 1 по 7 апреля

Посвящен  
Великой  
Отечественной
стартовалÎконкурсÎÎ
«музейнаяÎÎ
инициативаÎ–Î2024»

ежегодно его проводит Архан-
гельский краеведческий музей. 
Конкурс ориентирован на му-
ниципальные музеи и проходит 
при поддержке регионально-
го министерства культуры с це-
лью популяризации и продви-
жения передовых практик. 

К 80-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне, которое будет отме-
чаться в 2025 году, тематика конкур-
са нынешнего года – «Великая Отече-
ственная война в экспозициях и науч-
но-просветительских мероприятиях 
музеев области».

Как поясняют организаторы, тема 
подразумевает создание научно-про-
светительского мероприятия, содер-
жащего элементы и приемы, необхо-
димые для продвижения экспозиций 
и выставок, посвященных Великой  
Отечественной войне.

В качестве инструментов продви-
жения и актуализации предлагается 
использовать современные методи-
ки и технологии взаимодействия с по-
сетителями: интерактивные модули,  
аудиогид, иммерсивную экскурсию-
спектакль, приемы инклюзивной 
адаптации экспозиции, информацион-
ные технические средства, театрали-
зованные элементы, рассказ о личных 
историях представителей местного со-
общества и другие.

В научно-просветительских меро-
приятиях можно задействовать посто-
янные экспозиции, пространства вре-
менных выставок, архитектурные и 
ландшафтные объекты музейного по-
каза, а также прилегающие территории.

Победители получают софинанси-
рование на реализацию проектов: за 
первое место – 120 000 рублей, за вто-
рое место – 100 000 рублей, за третье ме-
сто – 80 000 рублей.

заявки принимаются до 21 апре-
ля 2024 года на адрес электронной 
почты научно-методического отде-
ла Архангельского краеведческого 
музея: metod@kraeved29.ru. Подроб-
ная информация об условиях уча-
стия, а также положение о конкурсе 
опубликованы на сайте Архангель-
ского краеведческого музея.
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полеЗная информация

АдминистрацияÎмоÎ«городÎАрхангельск»,Îпл.Îленина,Î5
центрÎмуниципальныхÎуслуг,Îпл.Îленина,Î5
городскаяÎдума,Îпр.Îтроицкий,Î60
муÎ«информационно-издательскийÎцентр»,Îпр.Îтроицкий,Î61Î
отделениеÎсоциальнойÎзащитыÎнаселения,ÎминистерствоÎтруда,Î
занятостиÎиÎсоциальногоÎразвитияÎАрхангельскойÎобласти,ÎÎ
пр.Îновгородский,Î160Î
АдминистрацияÎсоломбальскогоÎтерриториальногоÎокруга,ÎÎ
пр.Îникольский,Îд.Î92
АрхангельскаяÎгородскаяÎклиническаяÎбольницаÎ№Î7,ÎÎ
ул.Îярославская,Î42Î
офисноеÎздание,Îул.Îсоветская,Î65
АдминистрацияÎсеверногоÎтерриториальногоÎокруга,ÎÎ
ул.Îхимиков,Î21
АдминистрацияÎмаймаксанскогоÎокруга,ÎÎ
ул.Îбуденного,Î5,Îкорп.Î1Î
маймаксанскаяÎбиблиотекаÎ№Î6,Îул.Îпобеды,Î46
поликлиникаÎ№Î3,Îул.Îпобеды,Î67
правительствоÎАрхангельскойÎобласти,Îул.Îвыучейского,Î18
федерацияÎпрофсоюзовÎАрхангельскойÎобласти,ÎÎ
пр.Îтроицкий,Î39Î
областноеÎсобраниеÎдепутатов,Îпл.Îленина,Î1
правительствоÎАрхангельскойÎобласти,Îпр.Îтроицкий,Î49
налоговаяÎинспекция,Îул.Îлогинова,Î29Î
прокуратураÎоктябрьскогоÎокруга,Îул.Îсадовая,Î11Î
реготделениеÎпартииÎ«единаяÎроссия»,Îнаб.ÎсевернойÎдвины,Î96
срЗÎ«краснаяÎкузница»,Îул.Îкраснофлотская,Î1Î
культурныйÎцентрÎ«соломбала-Арт»,Îпр.Îникольский,Î29
магазинÎ«петровский»,Îпр.Îникольский,Î33
прокуратураÎАрхангельскойÎобласти,Îпр.Îновгородский,Î15
АэропортÎталаги,ÎстойкаÎ
«библио-кафе»,Îпр.Îтроицкий,Î64
дворецÎдетскогоÎиÎюношескогоÎтворчества,ÎÎ
наб.ÎсевернойÎдвины,Î73
гостиницаÎ«двина»,Îпр.Îтроицкий,Î52Î(стойкаÎнаÎ1-мÎэтаже)Î
гостиницаÎ«двина»,Îпр.Îтроицкий,Î52,Î«Атк-медиа»
АдминистрацияÎоктябрьскогоÎтерриториальногоÎокруга,ÎÎ
пр.Îтроицкий,Î61
управлениеÎфсинÎроссииÎпоÎАрхангельскойÎобласти,ÎÎ
пр.Îтроицкий,Î96
городскойÎсоветÎветеранов,Îпр.Îломоносова,Î181,Î1-йÎэтаж
гтркÎ«поморье»,Îпр.Îтроицкий,Î73Î
тдцÎ«Аквилон»,Îул.Îпопова,Î14
мупÎ«роспечать»,Îул.Îпопова,Î18Î
перваяÎгородскаяÎклиническаяÎбольницаÎимениÎе.Îе.Îволосевич,Î
ул.Îсуворова,Î3
АрхангельскийÎобластнойÎцентрÎзанятостиÎнаселения,ÎÎ
ул.Îгайдара,Î4,Îкорп.Î1
центральнаяÎгородскаяÎбиблиотекаÎимениÎм.Îв.Îломоносова,ÎÎ
пр.Îтроицкий,Î64Î
тцÎ«гиппо»,Îул.Îнагорная,Î1
центрÎпомощиÎсовершеннолетнимÎгражданамÎÎ
сÎментальнымиÎособенностями,Îул.Îтимме,Î17,Îкорп.Î1
поселокÎ29-гоÎлесозаводаÎ(автобус)
отделениеÎсоциальнойÎзащитыÎнаселенияÎпоÎоктябрьскомуÎ
округу,Îул.Îтимме,Î28Î
домÎветеранов,Îул.Îсуфтина,Î32
АрхангельскийÎгородскойÎкультурныйÎцентр,Îпр-дÎприорова,Î2
АрхангельскаяÎобластнаяÎклиническаяÎбольница,ÎÎ
станцияÎпереливанияÎкрови,Îпр.Îломоносова,Î292
АрхангельскийÎклиническийÎонкологическийÎдиспансер,ÎÎ
пр.ÎобводныйÎканал,Î145,Îкорп.Î1
АрхангельскоеÎооппÎкпрф,Îул.Îвологодская,Î6,Îкорп.Î1
северныйÎмедицинскийÎклиническийÎцентрÎÎ
имениÎн.ÎА.Îсемашко,Îпр.Îтроицкий,Î115
советÎветерановÎоктябрьскогоÎокруга,Îул.Îвоскресенская,Î95ÎÎ
областнаяÎдетскаяÎклиническаяÎбольницаÎÎ
имениÎп.Îг.Îвыжлецова,Îпр.ÎобводныйÎканал,Î7Î
отделениеÎсоциальнойÎзащитыÎнаселенияÎÎ
поÎломоносовскомуÎокругу,Îпр.Îломоносова,Î30
библиотекаÎимениÎн.ÎА.Îдобролюбова,Îул.Îурицкого,Î1
отделениеÎсоциальнойÎзащитыÎнаселенияÎÎ
поÎокругуÎмайскаяÎгорка,Îпр.Îленинградский,Î161
отделениеÎсоциальнойÎзащитыÎнаселенияÎÎ
поÎокругуÎваравино-фактория,Îул.ÎкапитанаÎкононова,Î2Î
советÎветерановÎтраловогоÎфлота,Îпр.Îленинградский,Î324Î
магазинÎ«петровский»,Îул.Îрусанова,Î8Î
советÎветерановÎиÎадминистрацияÎокругаÎваравино-фактория,ÎÎ
ул.Îворонина,Î29,Îкорп.Î2Î
госпитальÎветерановÎвойн,Îул.Îворонина,Î24Î
магазинÎ«петровский»,Îул.Îдежневцев,Î11
библиотекаÎ№Î13,Îул.Îрейдовая,Î7
АдминистрацияÎисакогорскогоÎиÎцигломенскогоÎÎ
территориальныхÎокругов,Îул.Îдежневцев,Î14Î
магазинÎ«Алкошоп»,Îул.ÎЗеленец,Î12Î
культурныйÎцентрÎ«цигломень»,Îул.Îсевстрой,Î2
магазинÎ«каскад»,Îул.Îмира,Î4,Îкорп.Î1
ицкц,ÎфилиалÎ«бакарица»,Îул.ÎАдмиралаÎнахимова,Î15
магазинÎ«дельфин»,Îул.ÎЗеньковича,Î11Î
магазинÎ«фасоль»,Îул.Îречников,Î49
идЮц,Îул.Îвычегодская,Î19,Îкорп.Î2
ицкц,ÎфилиалÎ«исакогорский»,Îул.Îклепача,Î9
ломоносовскийÎдворецÎкультуры,Îул.Îникитова,Î1
библиотекаÎ№Î10,Îпр.Îленинградский,Î269,Îкорп.Î1Î
культурныйÎцентрÎ«луч»,Îул.Îпервомайская,Î3
АдминистрацияÎтерриториальногоÎокругаÎмайскаяÎгорка,ÎÎ
ул.ÎполиныÎосипенко,Î5,Îкорп.Î2Î
центрÎреабилитацииÎ«родник»,Îул.Îгалушина,Î6
домÎнаÎул.Îгалушина,Î30
библиотекаÎсАфу,Îул.ÎсмольныйÎбуян,Î1

Где взять свежий номер

Если у вас нет света 
Архангельский филиал ПАО «Россети Северо- 
запад» напоминает: работа телефонной го-
рячей линии «включаем свет» организована 
для оперативной обратной связи с потреби-
телями при массовых отключениях электро-
снабжения.

По всем вопросам, связанным с аварийными отключе-
ниями и восстановлением электроснабжения, вы може-
те обращаться по телефону единого контакт-центра  
8-800-220-0-220.

Обращайтесь в ЕДДС
Обо всех чП на коммунальных сетях архангело- 
городцы могут сообщать в любое время суток  
по единому многоканальному телефону 420-112.

Задача ЕДДС – сбор и обработка информации о ЧП и авариях, 
анализ и оценка ее достоверности и доведение информации 
до экстренных оперативных служб и организаций, в компе-
тенцию которых входит устранение чрезвычайных ситуаций.

Звонок бесплатный.

в Кц «Соломбала-Арт» 
до 29 марта проходит 
прием заявок на IX народ-
ный фестиваль «Архан-
гельск поет о Победе». 

Напомним, что проект побе-
дил в конкурсе Президент-
ского фонда культурных 
инициатив.

Уникальным лейтмоти-
вом фестиваля станет пере-
кличка времен, в основе ко-
торой заложен принцип пер-
сонификации истории, по-
зволяющей провести истори-
ческие параллели между со-
бытиями в Донбассе во вре-
мя Великой Отечественной 
войны и в наши дни. С фе-
стивальной сцены прозвучат 

всеми любимые военные пес-
ни, исполнение которых оце-
нит профессиональное жюри.

Народный фестиваль «Ар-
хангельск поет о Победе» 
проводится в двух номина-
циях: «Трудовые коллекти-
вы» и «Поющие семьи».

Чтобы принять уча-
стие в конкурсе, подай-
те заявку по телефонам  

8-952-307-52-19 (Любовь  
Анатольевна Крылова),  
8 (8182) 22-54-33 (Елена  
Владимировна Мешалкина) 
или на электронные адре-
са lkrylova123@yandex.ru,  
fest@solombala-art.ru.

Конкурсный день состоит-
ся 28 апреля, а гала-концерт 
пройдет 5 мая в 14:00 в КЦ 
«Соломбала-Арт».

iXÎнародныйÎфестивальÎ«АрхангельскÎпоетÎоÎпобеде»ÎприглашаетÎкÎучастию

А вы уже выбрали песню?

Нет зарплате  
«в конвертах»
в министерстве труда, занятости и 
социального развития Архангель-
ской области работает телефон го-
рячей линии (8182) 41-08-81, куда 
можно обратиться по фактам выпла-
ты «серой» заработной платы и не-
формальной занятости.

Напомним, между Федеральной службой по 
труду и занятости и правительством Архан-
гельской области заключено соглашение о 
реализации мер, направленных на сокраще-
ние неформальной занятости в регионе.

Согласно данному документу планирует-
ся снизить численность экономически актив-
ных северян, работающих без официального 
трудоустройства.

Проблема неформальной занятости крайне 
остра. Тысячи людей трудятся в теневом сек-
торе экономики без оформления, получая зар-
плату «в конвертах». Это не только лишает их 
социальных гарантий и более высоких пен-
сий, но и приводит к сокращению налоговой 
базы и отчислений во внебюджетные фонды, 
а значит, и поступлений в бюджет.

в Архангельске и обла-
сти проходит первый этап 
ежегодной общероссий-
ской антинаркотической 
акции.

Она направлена на предупреж-
дение незаконного потребления 
наркотиков и продлится до 29 
марта. 

Цель акции – привлечение об-
щественности к участию в про-
тиводействии незаконному обо-
роту наркотиков и профилактике 
их немедицинского потребления, 
выявление и перекрытие каналов 
их поступления в регион, а также 
консультация и оказание квали-
фицированной помощи в вопро-
сах лечения и реабилитации нар-
козависимых.

Сообщить о фактах незаконного 
оборота наркотиков жители реги-
она могут по телефону дежурной 

части УМВД России по Архангель-
ской области 8 (8182) 28-60-20 (кру-
глосуточно).

Получить консультацию специ-
алистов в области профилактики 
наркозависимости можно по теле-
фонам:

1. Архангельский областной 
психоневрологический диспан-
сер:

– для лиц старше 18 лет: 8 (8182) 
24-81-55 (в будни с 9:00 до 17:00);

– детское отделение: 8 (8182)  
61-59-09 (по будням с 9:00 до 17:00).

2. Центр «Надежда» (осущест-
вляет психологическое сопрово-
ждение детей и их родителей), от-
деление консультаций: 8 (8182)  
20-18-37 (в будни с 9:00 до 16:30), 
e-mail: centr_nadejda@mail.ru.

3. Региональный общественный 
благотворительный фонд «Помо-
рье без наркотиков», телефон го-
рячей линии 8 (8182) 47-16-16.

Сообщи, где торгуют 
смертью!
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полеЗная информация

 Архангельск
 Анапа
 Белгород
 Брянск
 Великие Луки
 Великий Новгород
 Владивосток
 Владикавказ
 Волоколамск
 Воронеж
 Вязьма
 Выборг
 Гатчина
 Грозный
 Дмитров
 Елец
 Ельня
 Калач-на-Дону
 Ковров
 Козельск
 Колпино
 Кронштадт
 Курск
 Ломоносов
 Луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 Нальчик
 Наро-Фоминск
 Орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
Камчатский
 Полярный
 Псков
 Ржев
 Ростов-на-Дону
 Старая Русса
 Старый Оскол
 Таганрог
 Тверь
 Тихвин
 Туапсе
 Феодосия
 Хабаровск

Города  
воинской славы

Военный комиссариат приглашает граждан  
на военную службу по контракту
военным комиссариа-
том городов Архангель-
ска и новодвинска, При-
морского и Соловецкого 
районов Архангельской 
области проводится от-
бор граждан на военную 
службу по контракту на 
воинские должности ря-
дового, сержантского и 
офицерского состава.

Отбор идет по двум основ-
ным направлениям:

вОинСКие чАСти 
СевеРнОГО ФЛОтА, 
ПРиниМАющие 
учАСтие в СвО

Условия контракта:
• Срок контракта – от трех 

месяцев.
• Денежное довольствие –  

от 50 000 рублей до 240 000  
рублей.

• Полный социальный пакет.
• Льготы согласно Федераль-

ному закону «О ветеранах».
• Денежная выплата 100 000  

рублей от правительства Ар-
хангельской области.

• Социальные льготы для де-
тей.
Требования к гражданину:

• Возраст до 60 лет.
• Годность по состоянию здо-

ровья.

нАДвОДные КОРАБЛи, 
ПОДвОДные ЛОДКи, 
вОинСКие чАСти 
СевеРнОГО ФЛОтА

Условия контракта:
• Срок службы – от одного года 

для граждан, ранее проходив-
ших военную службу по кон-
тракту, и два года для иных ка-
тегорий.

• Денежное довольствие –  
от 64 000 рублей в плавсоставе  
и от 35 000 рублей в других ча-
стях Северного флота.

• Полный социальный пакет.
• Льготная выслуга лет для 

выхода на пенсию, пенсия 
возможна при выслуге 10 лет 
в календарном исчислении.

• Военная ипотека.

Требования к гражданину:
• Категории годности А и Б.
• Хорошая физическая под-

готовка.
• Отсутствие судимостей.
• Психологическая устойчи-

вость.

По вопросам приема на 
военную службу по кон-
тракту обращаться в во-
енный комиссариат по 
адресу: г. Архангельск,  
пр. Троицкий, 161, каб. 21,  
телефон 8 (8182) 27-63-87,  
или в пункт отбора на во-
енную службу по кон-
тракту (2-го разряда) по 
адресу: г. Архангельск,  
ул. Ф. Шубина, 17, каб. 17, 
телефон 8 (8182) 24-79-59.

памятныеÎдаты

27 марта
 День войск национальной гвардии Рос-

сийской Федерации.
 Международный день театра.
 В этот день в 1111 году русские дружи-

ны разбили половецкое войско.
 105 лет назад (1919) в городе Каргопо-

ле Олонецкой (с апреля 1919 года – Воло-
годской) губернии (ныне Архангельская 
область) образован публичный музей. Его 
основатель и первый заведующий – каргополь-
ский мещанин К. Г. Колпаков (1845–1922), кол-
лекции которого легли в основу музейного со-
брания. В этот день был подписан договор о 
передаче его коллекции (около 600 предметов) 
уездному отделу народного образования. Сего- 
дня это крупный историко-культурный ком-
плекс, включающий 19 памятников архитекту-
ры в городе и его окрестностях. В составе музей-
ного собрания имеются коллекции народного 
костюма, каргопольской вышивки, золотого ши-
тья, рукописных и старопечатных книг, иконо-
писи, церковной скульптуры, резьбы и росписи 
по дереву, раскрывающие во всем многообразии 
и красоте самобытную культуру Каргополья.

28 марта
 Международный день нутрициолога.
 День возрождения балкарского народа.

 День памяти мученика Никандра  
Египтянина.

29 марта
 День специалиста юридической служ-

бы Вооруженных сил Российской Федера-
ции.
 90 лет со дня основания МБДОУ ГО «Го-

род Архангельск» «Детский сад общеразви-
вающего вида № 88».

30 марта
 День прогулки по парку.
 День осведомленности о синдроме  

упущенных каникул.
 90 лет (1934) Мезенскому народному 

хору.
 90 лет со дня рождения Алексея Ильича 

Пичкова (1934–2006), поэта, писателя, жур-
налиста, классика ненецкой литературы, 
члена Союза писателей СССР (1967).

 Родительская суббота второй седмицы 
святой Четыредесятницы.

31 марта
 В этот день в 1814 году русские вой-

ска и их союзники вступили в Париж. Ев-
ропа была освобождена от владычества  
Наполеона.
 95 лет со дня рождения Вадима  

Михайловича Кибирева (1929–2018),  заслу-
женного архитектора России (1999), члена-кор-
респондента Российской академии архитекту-
ры и строительных наук (1992), лауреата пре-
мий Союза архитекторов СССР и РФ, Госграж-
данстроя и Госстроя РФ.
 Международный день резервного копи-

рования (День бэкапа).

1 апреля
 День смеха.
 Международный день птиц.
 День рождения коньяка.

2 апреля
 Международный день детской книги.
 День единения народов России и Бело-

руссии.
 Всемирный день распространения ин-

формации о проблеме аутизма.

Лунный КАЛенДАРЬ САДОвОДА и ОГОРОДниКА

четверг,
28 марта

Пятница,
29 марта

Суббота,
30 марта

воскресенье,
31 марта

Понедельник,
1 апреля

вторник,
2 апреля

Среда,
3 апреля

день  
+1...+3

день  
+2...+4

день  
0...+2

день  
+2...+4

день  
-1...+1

день  
0...+2

день  
-4...-2

ночь  
-1...+1

ночь  
0...+2

ночь  
0...+2

ночь  
-5...-3

ночь  
-5...-3

ночь  
-6...-4

ночь  
-8...-6

восход 05.48
заход 18.58
долгота дня

13.10

восход 05.44
заход 19.01
долгота дня 

13.17

восход 05.41
заход 19.04
долгота дня

13.23

восход 05.37
заход 19.07
долгота дня

13.30

восход 05.34
заход 19.10
долгота дня

13.37

восход 05.30
заход 19.13
долгота дня

13.43

восход 05.26
заход 19.16
долгота дня

13.50
ветер
юго-

западный

ветер 
юго-

восточный

ветер 
восточный

ветер 
юго-

западный

ветер 
северо-

восточный

ветер 
юго-

западный

ветер 
северный

давление
757 мм рт. ст.

давление
752 мм рт. ст.

давление
745 мм рт. ст.

давление
749 мм рт. ст.

давление
750 мм рт. ст.

давление
754 мм рт. ст.

давление
746 мм рт. ст.

�� Погода в Архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

28 марта,
четверг

лунаÎ
вÎскорпионе

убывающаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосевÎиÎпересадкаÎкомнатныхÎ
растений,Îполив,ÎрыхлениеÎпочвыÎиÎподкормкаÎ
цветов.

29 марта,
пятница

лунаÎ
вÎстрельце

22:51

убывающаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосевÎиÎпересадкаÎкомнатныхÎ
растений,Îполив,ÎрыхлениеÎпочвыÎиÎподкормкаÎ
цветов.

30 марта,
суббота

лунаÎ
вÎстрельце

убывающаяÎ
луна

рекомендуютсяÎрыхлениеÎпочвы,ÎвнесениеÎудо-
бренийÎиÎборьбаÎсÎнадземнымиÎвредителями.

31 марта,
воскресенье

лунаÎ
вÎстрельце

убывающаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосадкиÎнаÎсемена,Îобрезка,Îрых-
лениеÎпочвы,ÎборьбаÎсÎпочвеннымиÎвредителями.

1 апреля,
понедельник

лунаÎ
вÎкозероге

07:05

убывающаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосадкиÎнаÎсемена,Îобрезка,Îрых-
лениеÎпочвы,ÎборьбаÎсÎпочвеннымиÎвредителями.

2 апреля,
вторник

луна
вÎкозероге

последняяÎ
четверть

06:14

рекомендуютсяÎпосадкиÎнаÎсемена,Îобрезка,Îрых-
лениеÎпочвы,ÎборьбаÎсÎпочвеннымиÎвредителями.

3 апреля,
среда

лунаÎ
вÎводолее

12:07

убывающаяÎ
луна неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпересадки.
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в 2024 году на шесть 
процентов увеличен 
размер сертификата на 
оплату стоимости пу-
тевки за счет регио-
нального бюджета.

Средства будут направлены 
на предоставление семьям 
Архангельской области сер-
тификатов, с помощью кото-
рых можно полностью или 
частично оплатить путевки 
в лагеря. Возможностью от-
дохнуть на территории ре-
гиона может воспользовать-
ся каждый юный житель По-
морья в возрасте от 6,5 до 17 
лет. В прошлом сезоне на 
территории области работа-
ли 393 организации, где от-
дохнули более 30 тысяч ре-
бят, в том числе девять ты-
сяч детей, которые находят-
ся в трудной жизненной си-
туации.

А чтобы отдых был ком-
фортным и безопасным, в 
Поморье продолжается мо-
дернизация детских оздоро-

вительных учреждений. На 
эти цели в 2024 году направ-
лен 41 млн рублей. 

Всего в текущем году на 
предоставление мер соци-
альной поддержки в сфере 

обеспечения отдыха и оздо-
ровления детей, проживаю-
щих на территории Архан-

гельской области, выделено 
около 230 млн рублей.

Как пояснили в министер-
стве труда, занятости и со-
циального развития Архан-
гельской области, для орга-
низаций отдыха детей и их 
оздоровления, расположен-
ных в районах Крайнего Се-
вера, установлен повышен-
ный размер частичной опла-
ты путевки по сертификату.

В этом году его сумма за 
один день пребывания ре-
бенка в стационарном ла-
гере будет следующая: для 
детей, находящихся в труд-
ной жизненной ситуации, де-
тей участников СВО – 1530  
рублей, для остальных де-
тей – 1071 рубль; в лагере 
палаточного типа: для де-
тей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации, де-
тей участников СВО – 1470  
рублей, для остальных де-
тей – 1020 рублей.

В случае когда семья пре-
тендует на получение серти-
фиката на большую сумму, 
родителям необходимо пред-

ставить дополнительные до-
кументы, подтверждающие 
наличие в семье трудной жиз-
ненной ситуации, статус мно-
годетной семьи и так далее.

– Получить сертификат 
можно в отделении соцза-
щиты по месту жительства 
уже после заключения до-
говора об организации от-
дыха и оздоровления, выда-
ча сертификатов на первую 
летнюю смену стартует с 15 
апреля, – сообщил руководи-
тель профильного ведомства  
Владимир Торопов.

Он также отметил, что в 
результате конкурсного от-
бора региональную субси-
дию на модернизацию дет-
ских оздоровительных уч-
реждений получил Шенкур-
ский округ. Финансирование 
пойдет на капитальный ре-
монт двух спальных корпу-
сов, медицинского пункта, 
приобретение и монтаж мо-
дульного здания столовой 
детского оздоровительного 
лагеря «Альтаир».

на инспекционные вы-
езды по объектам нац-
проекта «Безопасные 
качественные дороги» 
в Архангельской обла-
сти все активнее при-
влекаются обществен-
ники. 

На днях состоялся очеред-
ной совместный выезд на 
объекты нацпроекта заме-
стителя председателя прави-
тельства Архангельской об-
ласти Дмитрия Рожина и 
директора дорожного агент-
ства «Архангельскавтодор» 
Владимира Шадрина, сооб-
щает пресс-служба областно-
го правительства. 

Вместе с депутатом Ар-
хангельского областно-
го Собрания Леонидом  
Капориковым и главой Но-
водвинска Александром 
Чечулиным они посети-
ли путепровод через желез-
нодорожное полотно на ав-
тодороге Исакогорка – Но-
водвинск – Холмогоры, где 
идет капремонт.

Работы здесь длятся уже 
около года и завершатся осе-
нью. Однако, как заверил 
генеральный директор под-

рядной организации Сергей 
Хрущев, уже летом движе-
ние по путепроводу будет 
производиться в обычном 
режиме, без ограничений.

Напомним, что на объек-
те полностью меняется мо-
стовое полотно, в данный 
момент ведется ремонт кон-
солей пролетных строений. 
Уже отремонтированы про-
межуточные опоры. Рабо-

ты идут с опережением гра-
фика, но до сих пор вызыва-
ют вопросы общественности: 
водители, проезжающие по 
путепроводу, просто не мо-
гут оценить масштаба необ-
ходимых работ.

Ремонт сооружения ве-
дется без остановки движе-
ния, для автомобилистов до-
ступна одна полоса, на дру-
гой работы уже выполнены. 

Сейчас главная задача – как 
только позволят погодные 
условия, завершить рабо-
ты по верхнему строению 
путепровода, чтобы сразу 
открыть движение по обе-
им полосам. Хотя и сегодня 
здесь нет серьезных пробок 
и других затруднений для 
движения. Работы на этом 
объекте уже с января значи-
тельно опережают график.

общество

Ставка – два процента
Оформить арктическую ипотеку планируют 
свыше семи тысяч северян.

По состоянию на 22 марта 7,4 тысячи жителей Архан-
гельской области заявились на получение арктиче-
ской ипотеки. 4569 (62%) из них получили одобрение от 
банка и совсем скоро смогут отметить новоселье. Об 
этом сообщили в министерстве строительства и архи-
тектуры Архангельской области.

1378 кредитов уже выдано в Архангельске, Северо- 
двинске, Новодвинске, Приморском округе и Онеж-
ском районе. На индивидуальное строительство домов 
выдано 38 льготных займов.

Программа «Арктическая ипотека» предназначена 
для супругов не старше 36 лет, не состоящих в браке 
людей моложе 36 лет, имеющих несовершеннолетне-
го ребенка, участников программ «Арктический гек-
тар» и «Повышение мобильности трудовых ресурсов», 
а также для медиков и педагогов в возрасте до 70 лет.

«Арктическая ипотека» действует в регионах, полно-
стью или частично относящихся к районам Крайнего 
Севера. Оператором меры государственной поддерж-
ки в жилищной сфере выступает государственный 
банк «ДОМ.РФ», который принимает заявки по ипотеч-
ному кредитованию по ставке до 2%.

Сдадут раньше срока
капремонтÎпутепроводаÎвÎисакогоркеÎидетÎсÎопережениемÎграфика

Лето будет ярким
болееÎ200ÎмиллионовÎрублейÎнаправленоÎнаÎотдыхÎиÎоздоровлениеÎдетейÎвÎАрхангельскойÎобласти

иринаÎдолгорукАя

здание Эколого-биологиче-
ского лицея, который сего- 
дня носит имя академика 
николая Лаверова, было  
построено в 1936 году.  
в 2024-м оно вошло в прези-
дентскую программу капре-
монта школ в рамках нац-
проекта «Образование». 

В связи с этим образовательное уч-
реждение переезжает на новое ме-
сто осуществления образователь-
ной деятельности.

– С 25 марта занятия для 5–11-х 
классов начались на базе школы № 7.  
Для 15 классов подготовлены 15  
аудиторий, гардеробы, спортзал, со-
ставлено удобное расписание для 
питания – оно будет производиться 
в полном объеме. Также организо-
вана работа медицинского кабинета, 
продолжается деятельность круж-
ков, – рассказала директор департа-
мента образования администрации 
Архангельска Светлана Базанова.

Дети будут обучаться в таком 
формате и в первой четверти сле-
дующего учебного года.

Напомним, благодаря прези-
дентской программе по капремон-

ту школ образовательные учрежде-
ния обретают практически новую 
жизнь – обновляются не только зда-
ния, но также и школьная мебель, 
оборудование и учебно-методиче-
ские пособия. Более того, использу-
ется комплексный подход к обнов-
лению: вместе со зданием преобра-
жается и пришкольная территория 

– появляются зоны отдыха, места 
для проведения общешкольных ме-
роприятий, спортивные площадки. 

Отметим, что всего в Архангель-
ске 52 школы, в 11 из них работы ка-
питального характера уже выпол-
нены. В планах на этот год – ком-
плексный капремонт зданий школ 

№№ 11, 14, 52 и Эколого-биологиче-
ского лицея.

В своем послании Президент Рос-
сии Владимир Путин озвучил, что 
с 2025 года регионам будут систем-

но выделяться средства на капи-
тальный ремонт детских садов. 

В план обновления зданий детса-
дов города до 2027 года включены 
16 учреждений.

На время капремонта
лицеистыÎпереехалиÎвÎновуюÎшколуÎнаÎулицеÎкарпогорской
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